
Secretaria 
descarta 
remanejamento
e entidades 
querem concurso

Motoristas e 
passageiros 

podem ficar sem 
Uber no Brasil

O aplicativo de trans-
porte e mobilidade urbana, 

Uber, pode estar com os 
dias contados, no Brasil. 

Isso porque a empresa foi 
condenada a uma multa 

de R$ 1 bilhão, por danos 
morais coletivos, corres-
pondente a 1% do fatura-

mento da empresa no país, 
de 2014 a 2021. A decisão 

também determina que  
todos os motoristas cadas-
trados deverão ser contra-
tados. Desde 2016, o apli-
cativo está em funciona-

mento em Campo Grande. 
Motoristas estão receosos 
sobre como seriam ressar-

cidos e as mudanças de 
trabalho, como a exigência 
de horário fixo de jornada 

de trabalho. Página A8

A convite do proprietário da fazenda 
Cinco Estrelas, Carlos Stefanello, a 
equipe do jornal O Estado visitou a 

propriedade. Com a edição de 2018 em 
mãos, o produtor relembrou o início do 

plantio e toda a repercussão que a plan-
tação está recebendo, nas redes sociais. 

Um dos pontos destacados por Stefa-
nello é a conscientização e o cuidado da 

população que visita o local.  Página A6

A banda campo-gran-
dense Whisky de Segunda 

completa duas décadas 
de muito blues e celebra 
a data com um show es-

pecial, em que os aprecia-
dores, além de curtir um 
repertório diferenciado, 
também receberão uma 

surpresa, ao vivo. A apre-
sentação será realizada 
no Blues Bar, hoje (16), a 

partir das 20h. Página C1

Com investimento de 
cerca de R$ 200 milhões, 
a Prefeitura de Campo 

Grande anunciou, nesta 
semana, a construção, 

dentro de um ano, do pri-
meiro Hospital Municipal 
da Capital, em uma PPP 

(Parceria Público-Pri-
vada). O complexo será 

uma unidade hospitalar 
e de diagnóstico, com 250 
leitos. A notícia nem es-
friou ainda e já existem 

dúvidas quanto ao quadro 
de profissionais de saúde 
que trabalharão no local. 
Segundo o secretário mu-
nicipal de Saúde, Sandro 
Benites, o complexo hos-

pitalar atenderá, exclusi-
vamente, a pacientes do 
SUS (Sistema Único de 
Saúde) e não haverá re-

manejamento de profissio-
nais da saúde para a uni-
dade. “Vamos fazer novas 
contrações por meio da 

parceria público-privada, 
em torno de 1.500 fun-

cionários, entre médicos, 
enfermeiros, técnicos, 

administrativos, limpeza e 
operacional, para atender 

os 250 leitos”, pontuou. 
Segundo Ângelo Macedo, 

presidente do Sinte/
PMCG (Sindicato dos Tra-

balhadores Públicos em 
Enfermagem de Campo 

Grande), para atender a 
nova unidade seria ne-
cessário a contração de 

novos profissionais da en-
fermagem, principalmente 

por concurso público. 
Assim alegou também o 

SinMed/MS (Sindicato dos 
Médicos de Mato Grosso 

do Sul). Página A5

Prefeitura prevê contratar 1,5 mil 
profissionais para o Hospital Municipal 
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João Carlos é o senhor 
girassóis, dono da plantação 

que encanta campo-
grandenses por anos

ESPORTES

Banda Whisky 
de Segunda

celebra 20 anos 

ARTES

47% prefere que Lula indique 
uma mulher para cargo no STF 

Bolsonaristas de MS apoiam 
Michelle Bolsonaro a presidente Clássico no Rio e jogo do líder 

fecham rodada do Brasileirão
Os brasileiros se di-

videm  sobre a neces-
sidade de uma mulher 
substituir a ministra 

Rosa Weber, que se apo-
senta no STF. Para 51%, 
é indiferente o sexo da 
pessoa a ser indicada 

pelo presidente Lula (PT), 

enquanto 47% dizem que 
seria importante manter 
o cargo com uma repre-
sentante feminina. Esta 
é a visão apontada por 

2.016 pessoas, com mais 
de 16 anos, ouvidas pelo 

Datafolha, nos dias 12 e 13 
deste mês. Página A4

Com a inelegibilidade 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro, o jornal O Estado
questionou um grupo de 
políticos apoiadores do 
ex-mandatário sobre a 

possibilidade de Michelle 
Bolsonaro ser candidata 
à Presidência da Repú-

blica. A maioria acredita 
que poderá ser uma boa 

alternativa e que seguirão 
a decisão de Bolsonaro. Mi-
chelle, que tem incremen-
tado sua visualização nas 

redes sociais, no PL Mulher, 
poderá visitar MS em pe-

ríodo de campanha. Página A3

Vasco e Fluminense 
jogam neste sábado (16), 
pelo encerramento da 23ª 
rodada do Campeonato 

Brasileiro, no estádio Nilton 
Santos, às 15h (de MS). O 

Cruz-Maltino precisa da vi-
tória para se aproximar do 

objetivo da temporada: sair 
da zona de rebaixamento. 
O Botafogo encara o Atlé-
tico-MG, às 20h, na Arena 

MRV, em Belo Horizonte. Os 
cariocas buscam manter a 

boa vantagem na liderança, 
na Série A. Página B1

COLUNA
Reprodução

Marcos Maluf

GABRIEL

DR. IZAIAS

O humor está 
enraizado nos 
brasileiros, porém, muito 
recentemente, tem recebido 
uma espécie de censura 
de alguns contrários ao seu 
significado. Página A3

Nesta semana, 
Dr. Izaias Pereira 
explica sobre o uso de 
melatonina como remédio 
para dormir, quais fatores 
interferem e como melhorar 
a produção da substância 
para o organismo. Página A5

Humor 
proibido

Melatonina 
para dormir?

Loterias
Resultados na página A8

Macos Maluf

Na capa – O proprietário estampou a primeira 
plantação, em julho de 2018, ao jornal O Estado

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     18°   33°
Dourados       16°   33°
Corumbá                    20°             35°
Maracaju            16°         34°
Ponta Porã            15°        31°
Três Lagoas          15°        35°
Mundo Novo              17°         34°

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. Noite de tempo 
aberto ainda sem nuvens.

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8



VAZIO? O maior vexame da história 
da República. No dia 7 de setembro 
de 2023, uma pergunta não quis 

calar: onde estava o povo? Onde estavam 
os milhões de eleitores petistas (ou “anti-
bolsonaristas”) que “garantiram” a volta 
de Lula, cravando 13 nas urnas eletrô-
nicas? Membros do governo disseram que 
seria um evento grandioso, que marcaria 
a retomada dos símbolos nacionais ao 
povo brasileiro e a união do país! Mas as 
narrativas caíram por terra quando Lula 
acenou para ninguém, em um evento es-
vaziado, apesar da sua popularidade nas 
pesquisas e nas urnas. Não é estranho? 
Até a jornalista Amanda Klein, conhecida 
por sempre noticiar em apoio ao atual go-
verno e contra o “bolsonarismo”, teve que 
reconhecer o fracasso do 7 de setembro: 
“A gente tem que constatar, não tem povo 
nessas imagens. Estamos sentindo falta 
dos civis, como em outros anos.”

VERGONHOSO... A falta de povo frus-
trou os ambulantes. Acostumados com 
os eventos gigantes de outros tempos, 
eles sentiram na pele a diferença: de mil 
chaveiros de Lula, um camelô conseguiu 
vender apenas 20… A jornalista tocou 
no ponto: sim, nos últimos anos, o 7 de 
setembro era lotado, com milhares de 
cidadãos vestindo verde e amarelo. Gus-
tavo Victorino, deputado estadual, soltou 
o verbo: “Isso é o retrato do que foi feito 
com o Brasil na última eleição. Os milhões 
de eleitores de Lula não saíram de dentro 
das urnas, não chegaram a tempo para 
o desfile? O que a gente viu foi uma ver-
gonha. O governo federal determinou que 
os funcionários fossem, tentou movimentar 
a militância, não adiantou. Janja e ‘Janjo’ 
pagaram mico internacional, com a cara 
de pau que lhes é peculiar, abanando para 
nada.”

PATRIOTISMO? O advogado Victor Luc-
chesi faz uma reflexão sobre o viés ideo-
lógico do grupo que hoje está no poder: 
“Quem é socialista ou comunista (como 
Lula disse ser ‘com muito orgulho’) nunca 
vai valorizar a pátria. Por isso, esse 7 de 
setembro lulista foi esvaziado, não só de 
pessoas, como também de significado. 
Para eles, os patriotas são ‘patriotários’, 
então, qual celebração poderia ser feita? 
Nenhuma. Lula deveria ter viajado para 
Índia mais cedo, assim ele evitaria passar 
essa vergonha e evitaria que as Forças 
Armadas brasileiras passassem pela situ-
ação mais vexatória que já vi na história 
do Exército, que foi servir cachorro-quente 
aos pelegos do PT. Foi uma tentativa de 
colocar a figura do Lula no lugar da figura 
da pátria, e isso não vai acontecer nunca. 
Por maior que seja o desejo petista de 
roubar esse lugar, ele nunca vai ter a his-
tória que o Brasil tem, nem representar o 

que o povo brasileiro representa.” (Fonte: 
jornaldacidadeonline.com.br)

INTERNACIONAL? Atualmente, somos 
um local acolhedor para o criminoso 
ditador Nicolás Maduro, acusado de tor-
tura, assassinatos e narcoterrorismo, in-
vestigado internacionalmente por crimes 
contra a humanidade. Desta forma, Maduro 
não bota os pés em quase nenhum outro 
país e chegou a desistir de uma viagem à 
Argentina em janeiro – mas sabe que pode 
vir tranquilamente ao Brasil. E assim ele 
fez, em maio, com direito a tapete vermelho 
e honras militares. Entretanto, Lula quer 
dar abrigo a peixes ainda maiores...

NEM SABIA? “Se eu for presidente, 
não tem como ele (Vladimir Putin) ser 
preso aqui”, disse Lula. Com isso, o pe-
tista revelou a disposição de albergar um 
criminoso de guerra, mesmo que, pela Lei 
em vigor, ele não possa fazê-lo. Desde o 
governo Fernando Henrique Cardoso, o 
Brasil é signatário do Estatuto de Roma, 
que instituiu o Tribunal Penal Interna-
cional (TPI), órgão jurídico que atua inves-
tigando e julgando autoridades acusadas 
de crimes de guerra e violação de direitos 
humanos. Diante da óbvia repercussão 
negativa da fala, Lula poderia simples-
mente ter admitido o erro, mas resolveu 
emendar um “eu nem sabia da existência 
deste tribunal”. Se fosse verdade, já seria 
ignorância injustificável desconhecer algo 
que está expresso no artigo 5.º da nossa 
Constituição Federal. Mas Lula mentiu 
(para variar). Além de recentemente ter 
mencionado em discurso sobre o tribunal 
(dizendo que Bolsonaro deveria ser jul-
gado), Lula já indicou uma juíza para o 
TPI (Sylvia Steiner, que puxou sua orelha 
em artigo, na Folha de SP).

CONSCIÊNCIA? Em outra entrevista, 
o petista afirmou que “todo mundo está 
pegando consciência que essa guerra [na 
Ucrânia] está cansando a humanidade, 
cansando ucranianos, russos e pessoas 
que a gente não vai conseguir trazer de 
volta”. As “pessoas que a gente não vai 
conseguir trazer de volta”, no caso, são 
200 mil mortos, incluindo 10 mil civis ucra-
nianos; os refugiados estão na casa dos 
milhões. Infelizmente, Lula está apenas 
repetindo em maior escala o que já fizera 
em outras épocas, como quando negou a 
extradição do terrorista italiano Cesare 
Battisti: transformar o Brasil em paraíso 
para os camaradas ideológicos, que aqui 
serão aceitos, acolhidos e protegidos. O 
que realmente “cansa a humanidade” é 
perceber que reconhecidos ditadores e 
genocidas ainda tenham quem os defenda 
e proteja. (Fonte: gazetadopovo.com.br)

ÓDIO? O desembargador aposentado, 
Sebastião Coelho, agora na condição de ad-
vogado de um dos réus do alegado “golpe” 

de 8 de janeiro, disse mais ou menos o que 
muitos brasileiros têm vontade de dizer, 
mas não podem. Durante sua explanação, 
Coelho pediu diretamente a Alexandre de 
Moraes que se declare impedido de julgar 
o caso. Ele ficou frente a frente com os 
ministros do Supremo Tribunal Federal 
(STF) e afirmou: “Senhores ministros, 
nessas bancadas aqui, dos dois lados, 
estão as pessoas mais odiadas desse país, 
infelizmente”. Odiar, eu diria que é uma 
palavra muito forte, mas, sem dúvida, 
eles são as onze pessoas ilustres menos 
admiráveis e menos respeitadas do país. 
De toda forma, é no “infelizmente” da frase 
que está o pouco que resta de esperança 
democrática na alma do povo brasileiro...

UM SONHO? O “infelizmente” contém 
todo ativismo, toda hermenêutica cria-
tiva, toda parcialidade, todo abuso de 
poder, toda arrogância e todas as or-
dens ilegais e inconstitucionais; todos 
os “perdeu-manés” e “nós-derrotamos-
-o-bolsonarismo” e todo o Estado de ex-
ceção excepcionalíssimo; por fim, toda a 
bajulação política a Lula e às elites que ele 
representa. O “infelizmente” é um sonho 
de liberdade do qual acordamos para nos 
deparar com esse STF aí. Infelizmente... 
Agora, querem ouvir uma fake news? 
Alexandre de Moraes, de cabeça baixa, 
reconheceu que é uma das pessoas mais 
odiadas do Brasil, pediu desculpas pelos 
excessos dos últimos anos, e confessou 
que não tinha competência para julgar o 
caso. Seria bom demais para ser verdade. 
Um STF habitado por homens virtuosos, 
capazes de arrependimento e dignos de 
perdão? Quem sabe num universo paralelo, 
noutra vida... (Paulo Polzonoff Jr., jorna-
lista e escritor)

ILEGAL? Sebastião Coelho, em en-
trevista, cita uma série de exemplos de 
invasão de poderes e violação de direitos. 
“Temos os inquéritos, sendo um aberto há 
mais de 4 anos. Cabe tudo. Ali, o ministro 
diz que fulano de tal não pode mais ter rede 
social. Por quê? As opiniões desagradam? 
É censura. Profissionais de imprensa, de 
mídia, que vivem disso, da interação com 
o seu público, é o seu ganha pão. Tem jor-
nalistas que estão cancelados. Programas 
ameaçados. Um procurador da república 
ameaça fechar a Jovem Pan. São os fi-
lhotes do arbítrio do STF”, disse. “No 8 
de Janeiro, temos o Supremo afirmando 
uma competência que não tem. O que está 
fora [da Constituição] é jeitinho brasileiro. 
Várias prisões absolutamente ilegais.”

TRÁGICO... O Rio Grande do Sul passa 
por uma enorme provação. Já tivemos 
outros desastres causados por eventos da 
natureza. No entanto, o cenário de devas-
tação no Vale do Taquari é completamente 
inédito. Uma cidade inteira foi varrida. 
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Editorial

Um governo sem povo, sem lei... até quando?
Rodolpho Barreto Pereira

O autor do artigo é pós-graduado em direito 
público e escritor. Facebook / Instagram: @

rodolphobpereira

Representantes da oposição ao go-
verno Lula apresentaram, à PGR 
(Procuradoria-Geral da Repú-

blica), uma denúncia contra o ministro 
da Justiça, Flávio Dino, e a Secretaria de 
Recuperação de Ativos e Cooperação Ju-
rídica Internacional de denúncia criminal 
contra o ministro da Justiça Flávio Dino e 
Carolina Yumi, diretora do Departamento 
de Recuperação de Ativos e Cooperação 
Jurídica Internacional (DRCI), setor que 
fica dentro do “guarda-chuva” da pasta 
de Dino.

Os 51 deputados que assinaram o 
comunicado exigiram que sejam inves-
tigados por possíveis falsidades ideo-
lógicas, por omitirem informações ju-
ridicamente relevantes em documento 
sobre cooperação jurídica enviado pelo 
Ministério da Justiça ao STF (Supremo 

Tribunal Federal). Foi fechado um acordo 
entre Brasil e Suíça para compartilhar 
dados que comprovem corrupção na 
construtora Odebrecht.

Em resposta ao STF, a secretaria disse 
que não há registro do acordo, o que seria 
fundamental para esclarecer indícios 
de corrupção na construtora. Com base 
nessas informações, o ministro Dias To-
ffoli emitiu decisão, no dia 6 de setembro, 
para anular todas as provas do acordo de 
leniência da construtora, no âmbito da 
Operação Lava Jato.

Porém, dias depois da decisão do mi-
nistro, o departamento liderado por Dino 
mudou de opinião e revelou ao STF que 
“descobriu” registros de cooperação jurí-
dica entre Brasil e Suíça, compartilhando 
o sistema informal de contabilidade da 
Odebrecht. Sobre os termos da denúncia, 

o deputado Carlos Jordy (PL-RJ), líder 
da Câmara da oposição, classificou a 
atuação do Ministério da Justiça como 
“maliciosa aos interesses de Lula”.

Ainda assim, o ministro Toffoli não 
poderá rever a decisão de anular todas 
as provas do acordo de clemência da 
Odebrecht, mesmo após confirmar que o 
governo Lula enviou informações falsas 
ao STF e influenciou diretamente na 
decisão. Segundo reportagem publicada 
pela “Folha de São Paulo”, na noite dessa 
quinta-feira (14), o magistrado disse a 
interlocutores que um novo comunicado 
do Departamento de Recuperação de 
Ativos e Cooperação Jurídica Interna-
cional (DRCI) afirma que descobriu um 
registro de pedido de mudança para coo-
perar com a Suíça e que isso não minou 
os argumentos que levaram à sua decisão.

Informações falsas
Foi fechado um acordo 

entre Brasil e Suíça para 
compartilhar dados que 
comprovem corrupção 

na construtora Ode-
brecht. Em resposta ao 
STF, a secretaria disse 

que não há registro 
do acordo, o que seria 
fundamental para es-

clarecer indícios de cor-
rupção na construtora
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Parceira com 
Agência Xinhua

Tudo se foi. Casas, escolas, farmácias, 
supermercados, mesmo a prefeitura da 
cidade, que se eleva até o terceiro piso. É 
como uma cidade arrasada pela guerra. 
Mais grave ainda que danos materiais 
são as vidas perdidas. Pessoas que não ti-
veram escolha, idosos, crianças, que foram 
surpreendidos pelo elevar incrivelmente 
rápido da água. Em menos de uma hora, o 
nível chegava ao telhado das residências. 
Quem conseguia subir, no escuro, tinha 
de se segurar para não ser jogado pelas 
rajadas de vento, sendo arrastado pela 
correnteza. Um verdadeiro filme de terror. 
(Marcel-van Hattem)

DESCASO... Na última semana, en-
quanto voluntários e equipes da Defesa 
Civil e do Corpo de Bombeiros se desdo-
bravam no esforço de salvar pessoas em 
situação de risco nas áreas inundadas 
no Rio Grande do Sul, Janja voava para a 
Índia acompanhando o marido. Não sendo 
o bastante, Janja publicou um vídeo, co-
memorando. Sorridente, apareceu fazendo 
“Namastê” e dizendo “Olá, Índia! Boa noite. 
Me segura que eu já vou sair dançando”. 
Ninguém estava dançando em Muçum, ou 
em Roca Sales, cidades gaúchas que foram 
dizimadas pela água e pelo lodaçal. Ciente 
do prejuízo político, a assessoria do Palácio 
do Planalto removeu o vídeo. (Fonte: gaze-
tadopovo.com.br).



Eleições

Fiscalizando

Decisão judicial
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POLÍTICA

Existe expectativa de que ex-primeira-dama venha a Mato Grosso do Sul 

Michelle tem apoio em MS como 
potencial candidata à Presidência

Victor Rocha questiona falta de planejamento 
na construção do Hospital Municipal

PSDB na Câmara Federal 
manifesta apoio a Leite

A família Bolsonaro 
passa por momento 
turbulento, já que é 
investigada pela Polícia 
Federal por venda ilegal 
de joias recebidas pelo 
governo. Segundo a “CNN 
Brasil”, a ex-primeira-
dama Michelle Bolsonaro 
ainda não tem sido o 
foco das confissões feitas 
pelo ex-ajudante de 
ordens, Mauro Cid.

Segundo a PF, em 
mensagens obtidas, foi 
indicado que o coronel 
orientava que as 
despesas da ex-primeira-
dama fossem pagas em 
dinheiro vivo. A defesa 
de Michelle Bolsonaro 
nega irregularidades, 
tanto no escândalo 
das joias como nos 
pagamentos pessoais 
dela.

Desafios pela frente, antes da eleição

Divulgação/PL

Izaias Medeiros/CMCG

O brasileiro é reconhecido mundialmente pelo seu senso de 
humor e capacidade de rir de sua própria tragédia. Com o advento 
das redes sociais, o humor brasileiro ganhou o mundo, seja pelos 
perfis humorísticos que pululam nas redes sociais, seja pela farta 
produção de memes, que nada mais são do que imagens de temas 
atuais, trazendo consigo alguma pitada de humor, o que facilita a 
propagação viral.

A capacidade de um povo fazer humor denota sua inteligência, 
sendo sua expressão mais sofisticada a ironia e o sarcasmo, que só 
poderão ser entendidos por pessoas dotadas do feeling necessário 
para a captação da “graça”. 

A internet trouxe o debate público para a palma da mão das 
pessoas, e, como não podia deixar de ser, o humor passou a ocupar 
importante espaço nas redes sociais.

Quem não se lembra dos perfis humorísticos “Gina Indelicada”, 
“Nazaré Amarga”, “Irmã Zuleide”, que já nos garantiram boas 
risadas.

Sabemos que o humor está diretamente relacionado à liberdade, 
sendo fato que, em regimes ditatoriais, os comediantes, muitas 
vezes, são perseguidos e, não raras vezes, presos e torturados, como 
é o caso do mianmanês Maung Thura, crítico ao regime instaurado 
no país, que em 2008 foi condenado a sessenta anos de prisão.

A partir da virada do século, temos percebido um movimento 
global no sentido de retirar a liberdade dos indivíduos, por meio do 
que se chama comportamento “politicamente correto”, o que nada 
mais é do que um meio de cerceamento à liberdade de expressão, 
transformando quem ousar ultrapassar essa barreira em propa-
gador de ódio e intolerância, e por aí vai.

Os “patrulheiros do pensamento” têm restringido o debate pú-
blico cada vez mais, sempre em prol de “um mundo melhor”, é claro. 
Nesse sentido, os indivíduos que possuem opiniões divergentes à 
ideia dominante acabam por sofrer pressão para que as omitam, 
sob pena de serem isoladas socialmente, chegando, às vezes, ao 
fenômeno do cancelamento, o que corresponderia a um banimento 
da ágora digital. 

Esse fenômeno de impotência individual em face do pensamento 
dominante foi conceituado em 1977, pela cientista política alemã 
Elisabeth Noelle-Neumann, recebendo o nome de Espiral do Silêncio.

Pois bem, nessa semana veio a público que os Ministérios Pú-
blicos Estadual e Federal iniciaram uma investigação sobre o perfil 
Joaquim Teixeira Oficial, perfil satírico que ironiza a figura do idoso, 
“tiozão”, mais ou menos no mesmo tom do personagem deputado 
João Plenário, do programa “A Praça É Nossa”.

Diante da investigação, o detentor do famoso perfil viu-se obri-
gado a firmar acordo de não persecução penal, tendo que arcar com 
pesadas multas, das quais não teria condições de pagar, não fosse 
a solidariedade de seus seguidores, que permitiram que o perfil 
satírico continuasse ativo.

Democracia relativa é isso. Hoje foi o Joaquim Teixeira Oficial, 
amanhã poderá ser você.

Sabemos que o humor está 
diretamente relacionado à 
liberdade, sendo fato que, 
em regimes ditatoriais, os 
comediantes, muitas vezes, 
são perseguidos e, não raras 
vezes, presos e torturados
Gabriel Pollon

O humor está 
proibido no Brasil

Rayani Santa Cruz

Em meio à crescente es-
peculação sobre as eleições 
presidenciais de 2026 no 
Brasil, apoiadores do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
estão demonstrando apoio à 
possível candidatura da ex-
-primeira-dama, Michelle Bol-
sonaro. Com o ex-presidente 
enfrentando desafios legais 
que podem impedir sua par-
ticipação na corrida eleitoral, 
muitos deputados e vereadores 
bolsonaristas de Mato Grosso 
do Sul veem Michelle como 
uma escolha louvável para re-
presentar o movimento político 
nas urnas.

Consultados pelo jornal O 
Estado, diversos parlamen-
tares bolsonaristas expres-
saram certo entusiamo à ideia 
de Michelle Bolsonaro con-
correr à Presidência. A maioria 
deles manifestou preferência 
por Michelle em relação a ou-
tros possíveis candidatos, como 
o governador de São Paulo, Tar-
císio de Freitas (Republicanos), 
e o governador de Minas Gerais, 
Romeu Zema (Novo).

O deputado Coronel David 
destacou que, atualmente, 
sua prioridade é continuar 
apoiando Jair Bolsonaro e que 
só se manifestará sobre outras 
opções quando todas as vias 
legais forem esgotadas. “Meu 
candidato, até que não haja 
mais nenhuma possibilidade, 
chama-se Jair Bolsonaro. Eu 
não opino em hipótese. Meu 
candidato chama-se Jair Bol-
sonaro”, disse, ao jornal O Es-
tado.

Enquanto isso, Capitão 
Contar (PRTB) afirmou seu 
apoio, desde que seja um nome 
em consenso com as lideranças. 
“Acho que pode ser um nome 
viável, mas o importante é que 
esse alinhamento seja feito com 
o apoio e consenso de outros 
nomes, como Zema, Tarcisio, 
Ratinho Jr. etc”.

O vereador de Campo 
Grande, Tiago Vargas (PSD), 
ressaltou que a figura de Mi-
chelle Bolsonaro, como mãe e 
mulher religiosa, é um fator que 
agrada à direita conservadora, 
tornando-a uma opção atraente 
para muitos eleitores. “Acho 
o nome da ex-primeira-dama 

O vereador Dr. Victor Rocha 
(PP) questionou o anúncio de 
construção do Hospital Muni-
cipal de Campo Grande, du-
rante a Sessão Ordinária de 
quinta-feira (14). Como presi-
dente da Comissão de Saúde 
da Câmara, o parlamentar 
quer saber o local e de onde 
virá o financiamento para a 
construção e manutenção da 
instituição.

“Saúde pública é coisa 
séria. Qual o local para a cons-
trução do hospital municipal? 
De onde virá o recurso para a 
construção e manutenção? Se 
não há previsão no PPA (Plano 
Plurianual) nem tampouco não 
está na LOA (Lei Orçamen-
tária Anual). O projeto do 
Hospital Municipal já foi apro-
vado pelo Conselho Municipal 
de Saúde?”, questionou o Dr. 
Victor Rocha.

Conforme divulgado pela 
imprensa, o Complexo Hospi-

Danielle Brant
Folhapress

A bancada do PSDB na Câ-
mara dos Deputados aprovou 
moção de apoio ao presi-
dente nacional do partido, 
Eduardo Leite, após uma 
decisão judicial determinar 
a realização de nova eleição 
dos membros da Executiva 
nacional.

Além disso, foi anulada a 
prorrogação do mandato da 
direção nacional que possi-
bilitou que o governador do 
Rio Grande do Sul assumisse 
a presidência da sigla.

O PSDB hoje tem 14 depu-
tados na Câmara. Na nota, 
aprovada de forma unânime, 

a bancada “reconhece o seu 
valoroso trabalho de fortale-
cimento do partido.”

Além disso, reafirma a 
legitimidade de Leite “para, 
neste período que antecede 
as convenções em todos os 
níveis, continuar condu-
zindo a agremiação, inde-
pendentemente de decisão 
judicial, até porque o partido 
irá recorrer para demons-
trar que, de fato, já está 
cumprindo o que a Justiça 
determinou.”

Os deputados também rei-
teram apoio para que o go-
vernador do RS permaneça 
à frente do partido para o 
próximo biênio, “se ele assim 
o desejar”.

um excepcional nome. Ela re-
presenta os anseios da direita 
brasileira, que é Deus, pátria, 
família e liberdade. Tenho cer-
teza de que ela não contará só 
com apoio do presidente Bolso-
naro, como de toda a direita do 
Brasil”, disse o vereador, que 
acrescentou: “Michelle Bolso-
naro é mãe, mulher, temente 
a Deus e estará sabendo dire-
cionar o Brasil nos melhores 
caminhos para o seu desenvol-
vimento”.

O ex-deputado Evander 
Vendramini (PP) enfatizou que 
qualquer indicação feita por 
Jair Bolsonaro contará com 
seu total apoio, destacando a 
lealdade da base bolsonarista 
ao ex-presidente. “Se ele não 
puder concorrer, eu apoiaria 
ela, sim. E apoio qualquer um 
que ele indicar”, disse Vendra-
mini.

O deputado Zé Teixeira 
(PSDB) menciona que Michelle 
é um nome forte. “Com certeza, 
mas acho melhor o Tarcisio.”

Agenda em MS
Em Mato Grosso do Sul, o 

PL vai trabalhar para eleger 
prefeitos(as) em 2024 e é pre-
visto que Michelle Bolsonaro 
cumpra agenda nas principais 
cidades, para alavancar pré-
-candidatos(as) do grupo po-
lítico. Em Campo Grande, por 
exemplo, se o PL se aliar ao 
PP, a ex-primeira-dama pode 
caminhar ao lado da prefeita 

Adriane Lopes (PP), pupila da 
senadora Tereza Cristina (PP) 
e ajudar a alavancar eleitores, 
já que ambas carregam as 
mesmas bandeiras. Neste mês 
de setembro, o casal Michelle 
e Jair Bolsonaro até tinham 
cogitado passar 3 dias em MS, 
tanto que o general Braga Netto 
esteve na Capital, para pre-
parar terreno, porém, com a 
indicação de nova cirurgia a 
ser feita, o ex-presidente teve 
de adiar a agenda.

A possibilidade de Michelle 
Bolsonaro concorrer à presi-
dência em 2026 continua a ser 
objeto de discussão e espe-
culação entre apoiadores do 
ex-presidente Bolsonaro. A 
decisão final sobre a candida-
tura presidencial ainda está 
pendente, porém, fica claro que 

Michelle Bolsonaro passou a 
participar mais de atos polí-
ticos como presidente nacional 
do PL Mulher, a fim de ganhar 
notoriedade. O presidente do 
PL, Valdemar da Costa Neto, 
inclusive orientou que Michelle, 
e até mesmo Bolsonaro, passem 
a viajar em voos de carreira, 
ao invés de em jato particular, 
para que ganhem visibilidade 
como lideranças humildes e que 
são próximas ao povo. Imagens 
de Michelle em aeroportos e 
até sendo aplaudida viralizam 
rapidamente entre seguidores. 
Ela já conquista o apoio e a 
confiança de muitos membros 
do movimento bolsonarista, que 
veem nela uma potencial líder, 
capaz de continuar a agenda 
política defendida pelo ex-pre-
sidente.

Vereador Victor Rocha 
quer saber local, quem 
financiará a construção e 
a manutenção do hospital

Ex-primeira-dama, 
Michelle Bolsonaro tem 
apoio de bolsonaristas 
para se lançar candidata

talar e Diagnóstico Municipal 
deve ter 15 mil metros qua-
drados, com 10 mil metros de 
área construída. Além disso, 
o local deve ter um heliponto, 
para receber vítimas que pre-
cisem de atendimento ime-
diato.

“Comemorar anúncio? 
Como será feita a manutenção 
desse complexo, se está fal-

tando dipirona nos postos 
de saúde? Faltam médicos, 
faltam farmacêuticos. Temos 
problemas estruturais nas uni-
dades de saúde. Fui visitar 
uma unidade de saúde, ontem, 
não tinha nem ventilador para 
fazer o acolhimento dos pa-
cientes. Temos que ter res-
ponsabilidade e não sair co-
memorando anúncios vazios”, 

ponderou Dr. Victor Rocha, 
que já foi secretário-adjunto 
da Sesau e conhece a fundo 
a gestão da saúde pública da 
Capital.

Ainda conforme anunciado 
pela imprensa, no local, serão 
ofertados os seguintes aten-
dimentos especializados e de 
diagnóstico: Cirurgia Geral 
(hérnia e vesícula); Oftalmo-
logia; Ortopedia e Pediatria. 
Exames de ressonância, to-
mografia, ultrassom, colo-
noscopia, endoscopias, entre 
outros. 

Outro questionamento é 
se na Sesau há funcionários 
para atender a todos os ser-
viços anunciados. “O que pre-
cisamos é resolver a falta de 
medicamentos, a superlotação 
nos hospitais, contratos de-
fasados com as instituições 
que prestam atendimento via 
SUS”, finalizou o parlamentar 
progressista.
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Justiça Saúde

Lula fará indicação para vaga de Rosa Weber, que se aposenta por idade

Pesquisa: 47% dizem preferir 
mulher no STF; 51% tanto faz

Toffoli não vai rever decisão da 
Odebrecht e diz que ministério 
reforça tese contra delação

Jair Bolsonaro recebe alta 
após cirurgias para tratar 
refluxo e desvio de septo

Ricardo Stuckert/PR

Fumaça
A Advocacia-Geral da União notificou o Governo de SP, 

pedindo a remoção de postagem do secretário de Segurança, 
Guilherme Derrite, de fotos de pacotes de maconha com 
adesivo com a imagem do presidente Lula (PT) e a mensagem 
“faz o L”. A carga foi apreendida com um casal em Euclides 
da Cunha Paulista, que a levava à capital paulista. “Parabéns 
aos policiais. Continuamos nosso trabalho para demonstrar 
que em SP o crime não compensa”, escreveu o secretário de 
Tarcísio de Freitas (Republicanos).

Até a última ponta
A AGU diz que as postagens têm caráter político e afirma 

que adotará “medidas judiciais cabíveis para reparar o ato e 
responsabilizar o agente público pela conduta” caso não sejam 
apagadas. A assessoria de Derrite afirma que o secretário 
posta fotos de todas as apreensões. “Não há motivo para ele 
ocultar por conta do adesivo que vai na droga”, diz em nota.

Mão na massa
O presidente do MDB, Baleia Rossi, disse que os três 

ministros do partido no governo Lula (PT) Simone Tebet 
(Planejamento), Renan Filho (Transporte) e Jader Filho 
(Cidades) vão se engajar na campanha à reeleição do prefeito 
de SP, Ricardo Nunes, no ano que vem. “A principal eleição do 
MDB, no Brasil, é a reeleição do prefeito Ricardo Nunes”, disse 
Baleia ao podcast “Política Real”.

Salada
Nunes enfrentará dois outros candidatos da base 

governista: Guilherme Boulos (PSOL), que terá o apoio do 
próprio Lula, e Tabata Amaral (PSB), do partido do vice-
presidente, Geraldo Alckmin.

Seguro...
O PT discute blindar prefeitos do risco de serem desafiados 

internamente e não poderem se candidatar à reeleição no 
ano que vem. A próxima reunião do diretório nacional, ainda 
sem data marcada, debaterá a criação do mecanismo das 
candidaturas natas, que garante legenda aos ocupantes dos 
cargos.

...desemprego
A proposta surgiu no âmbito da federação que o partido 

mantém com PV e PCdoB. A ideia seria evitar que um prefeito 
petista corra o risco de enfrentar uma prévia com candidatos 
das outras legendas. No partido, no entanto, há resistência à 
ideia, considerada antidemocrática por alguns dirigentes.

TMJ
A bancada do PSDB na Câmara dos Deputados aprovou 

moção de apoio ao presidente do partido, Eduardo Leite, após 
uma decisão judicial determinar a realização de nova eleição 
da Executiva nacional. Além disso, foi anulada a prorrogação 
do mandato que possibilitou que ele assumisse o comando da 
sigla. O PSDB hoje tem 14 deputados. Na nota, aprovada de 
forma unânime, a bancada “reconhece o valoroso trabalho de 
fortalecimento do partido.”

Opção
O projeto que o governo vai enviar ao Congresso sobre o 

saque-aniversário do FGTS prevê que o trabalhador demitido 
sem justa causa e que tiver aderido à modalidade terá 30 dias 
para retornar ao saque-rescisão, de acordo com minuta obtida 
pelo “Painel”. A medida vale para quem tiver sido demitido 
desde abril de 2020. Quem optar pelo retorno ao modelo 
tradicional, no entanto, ficará impedido de optar novamente 
pelo saque-aniversário.

Assembleia
Os detalhes foram definidos em uma reunião nesta quarta 

(13) com o presidente Lula (PT), os ministros Luiz Marinho 
(Trabalho), Rui Costa (Casa Civil) e Fernando Haddad 
(Fazenda), além do secretário-executivo do Ministério do 
Trabalho, Chico Macena.

Chá de sumiço
A Câmara Municipal de SP tentou intimar em sete ocasiões 

o vereador Camilo Cristófaro (Avante), alvo de processo de 
cassação devido a uma fala racista, mas não teve sucesso. O 
plenário da Casa votará na terça (19) o futuro do vereador, que 
provavelmente perderá o mandato. Após notificá-lo via Diário 
Oficial e procurá-lo em casa e no gabinete, a Casa entregou 
uma intimação ao advogado de Cristófaro.

Código
A Assembleia de SP aprovou projeto que consolida 72 leis 

estaduais sobre direitos do consumidor. O texto, do deputado 
Thiago Auricchio (PL), foi encaminhado para o governador 
Tarcísio de Freitas. A ideia é organizar a legislação paulista 
para reduzir a litigiosidade e elevar a eficácia do sistema de 
proteção ao consumidor.

My house
O ministro das Cidades, Jader Filho, participa no próximo 

domingo (17) de um encontro organizado pela ONU-Habitat, 
em Nova York (EUA), no qual deverá falar sobre o programa 
Minha Casa Minha Vida, entre outros temas. A previsão 
do governo é entregar 400 mil unidades habitacionais do 
programa até o final do ano.

Visita à Folha
Pedro Bartelle, CEO da Vulcabrás, esteve no jornal nesta 

quinta-feira (14). Acompanhavam-no Thaiany Erthal Assad, 
diretora de comunicação, e Zé Schiavoni, CEO da IPGDxtra 
Weber Shandwick.

Igor Gielow
Folhapress

Os brasileiros estão divi-
didos acerca da necessidade 
de uma mulher substituir a 
ministra Rosa Weber, que se 
aposenta neste mês, no STF 
(Supremo Tribunal Federal). 
Para 51%, é indiferente o sexo 
da pessoa a ser indicada pelo 
presidente Lula (PT), en-
quanto 47% dizem que seria 
importante manter o cargo 
com uma representante fe-
minina.

Esta é a visão apontada por 
2.016 pessoas com mais de 16 
anos ouvidas pelo Datafolha 
nos dias 12 e 13 deste mês. O 
instituto fez a pesquisa, que 
tem margem de erro de dois 
pontos para mais ou menos, 
em 139 cidades.

A escolha de Lula se tornou 
um tema preponderante nos 
meios jurídicos, particular-
mente aqueles que se definem 
como progressistas. Há cam-
panhas na internet para que o 
petista mantenha a vaga com 
uma mulher, dado que a corte 
tem hoje apenas 2 magistradas 
entre 11 integrantes.

Rosa vai encerrar por limite 
de idade (75 anos) seus 12 
anos de Supremo, tendo sido 
indicada por Dilma Rousseff 
(PT), como presidente do tri-
bunal. Lula já fez uma indi-
cação ao Supremo neste ter-
ceiro mandato, levando o seu 
ex-advogado Cristiano Zanin 
à corte. Foi criticado à direita 
por isso e, depois, à esquerda, 
que ficou insatisfeita com 
votos considerados conserva-
dores do ministro.

Na amostra populacional 

Matheus Teixeira e Julia Chaib
Folhapress

O ministro Dias Toffoli, 
do STF (Supremo Tribunal 
Federal), tem afirmado, nos 
bastidores, que não cogita 
rever a decisão que declarou 
imprestáveis todas as provas 
da leniência da Odebrecht e 
que determinou investigação 
de integrantes da Lava Jato 
que firmaram o acordo com 
a empreiteira.

O magistrado diz a interlo-
cutores que a nova manifes-
tação do DRCI (Departamento 
de Recuperação de Ativos e 
Cooperação Jurídica Inter-
nacional), do Ministério da 
Justiça, de que encontrou re-
gistro de pedido da operação 
para realizar cooperação com 
a Suíça, não esvazia a tese 
que o levou a tomar a decisão.

Também afirma em con-
versas reservadas que docu-
mentos contidos no processo 
comprovam que a equipe 
da Lava Jato usou dados 
oriundos de outros países 
antes de o órgão do Minis-
tério da Justiça finalizar o 
processo de atuação conjunta 
internacional.

Inicialmente, o DRCI, 
responsável por concentrar 
negociações para parcerias 
com outros países em inves-
tigações criminais, informou 
ao Supremo que não havia 
achado nenhuma solicitação 
da Lava Jato para ter acesso 
a dados de pagamentos de 
propina da Odebrecht que 
estavam na Suíça.

Toffoli usou a ausência de 
registro de um pedido nesse 
sentido como principal ar-
gumento para afirmar que 
os integrantes da operação 
agiram de maneira ilegal, pois 
teriam tido acesso a material 
estrangeiro sem anuência do 
órgão que tem essa atribuição 
no Brasil.

Solicitação
Na terça-feira (12), no en-

tanto, o DRCI enviou outra 
manifestação ao STF e disse 
que, em nova busca, encon-
trou uma solicitação da Lava 
Jato em junho de 2016.

O argumento de Toffoli 
nos bastidores, porém, é que 
embora o pedido tenha sido 
feito no meio de 2016, o DCRI 
só finalizou o processo em 
outubro de 2017. Cita, ainda, 
que o acordo de leniência foi 
firmado em dezembro de 2016 
e, logo depois, a Lava Jato já 
passou a usar em suas peças 
judiciais as informações en-
tregues pela Odebrecht – in-
clusive aquelas que estavam 
na Suíça.

Além disso, advogados que 
atuam no STF afirmam que a 
informação do departamento 
do Ministério da Justiça de 
que houve pedido formal de 
cooperação internacional le-
vanta outra suspeita contra 
a Lava Jato. Isso porque a 
equipe da operação disse ao 
Supremo que não havia docu-
mentos para fornecer à corte 
sobre o trabalho conjunto com 
investigadores da Suíça ou 
dos Estados Unidos.

Ana Gabriela Oliveira Lima
Folhapress

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) recebeu alta na 
tarde dessa sexta-feira (15), 
depois de passar por cirurgias 
para tratar o refluxo e corrigir 
um desvio de septo.

Ele estava internado no 
hospital Vila Nova Star, na 
zona sul de São Paulo, desde 
segunda-feira (11). O ex-
-presidente deixou a unidade 
por volta das 13h30. Bolso-
naro saiu do carro para cum-
primentar apoiadores, mas 
deixou o local sem falar com 
a imprensa.

Uma terceira cirurgia para 
melhorar o funcionamento do 
intestino foi descartada pela 
equipe médica devido ao es-
tado de saúde satisfatório do 
paciente.

A previsão é de que Bol-
sonaro e a ex-primeira-dama 
Michelle pernoitem no Palácio 
dos Bandeirantes a convite 
do governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republi-
canos).

Na manhã de quarta (13), 
Tarcísio visitou Bolsonaro no 
hospital. No mesmo dia, o se-
cretário de Segurança Pública 
do estado, Guilherme Derrite, 
esteve na unidade para visitar 
o ex-presidente. 

Na manhã dessa sexta, 
Bolsonaro recebeu a visita 
do prefeito de São Paulo, Ri-
cardo Nunes (MDB). Nunes 
já afirmou que busca uma 
proximidade maior com o ex-
-presidente e espera o apoio 

dele para as eleições munici-
pais de 2024.

Na saída do hospital, o pre-
feito disse à imprensa que não 
há rusgas com o ex-presidente 
e que há uma consciência junto 
ao PL sobre a importância de o 
centro e a direita se juntarem 
contra o que chamou de ex-
trema-esquerda nas eleições 
municipais.

O senador Magno Malta 
(PL-ES) esteve na unidade 
um pouco antes de Bolsonaro 
sair. Segundo disse à “Folha”, 
apenas orou com o presidente, 
“como sempre”.

Manifestações
A internação de Bolsonaro 

foi marcada por pequenos pro-
testos em frente ao hospital.

Na segunda-feira (11), duas 
mulheres seguravam cartazes 
e pediam a prisão do ex-presi-
dente. Elas faziam referência à 
atuação de Bolsonaro durante 
a pandemia de covid-19 e co-
bravam explicações do manda-
tário com relação ao esquema 
de desvio de joias investigado 
pela Polícia Federal.

Na terça (12), um grupo 
pequeno de bolsonaristas se 
instalou na frente do hospital 
com faixas contra Lula e de 
apoio ao ex-presidente.

Na manhã desta sexta, um 
pequeno grupo de bolsonaristas 
permanecia à frente do hospital 
com bandeiras do Brasil. 

Um grupo de quatro mu-
lheres rezava Ave-Maria em 
frente à entrada principal do 
hospital, enroladas na ban-
deira do Brasil.

Ministra do STF, Rosa 
Weber, que deixa o 
Supremo em outubro, 
com o presidente Lula

da pesquisa do Datafolha, que 
emula a composição do país, 
as mulheres são 52% e os ho-
mens, 48%. A pressão sobre 
Lula chegou até a Índia, onde 
ele foi recebido ao comparecer 
à cúpula do G20 por outdoors 
pedindo que a próxima indi-
cada seja uma mulher negra.

No Judiciário como um todo, 
só 15% se declaram negros, se-
gundo o Conselho Nacional de 
Justiça. Entre os entrevistados 
do Datafolha, 58% se dizem 
pardos ou pretos. Hoje, o único 
negro na corte é o ministro 
Kassio Nunes Marques, que se 
autodeclara pardo. Antes dele 
teve Joaquim Barbosa, que se 
aposentou em 2014.

Lula, contudo, tem resis-
tido, apesar de ter na primeira-
-dama Janja uma ativista por 
uma mulher no lugar de Rosa. 
O presidente tem consultado 

ministros da corte, e até aqui 
só surgiram como nomes fortes 
na disputa homens, como os 
ministros Flávio Dino (Justiça) 
e Jorge Messias (Advocacia-
-Geral da União), e o presi-
dente do Tribunal de Contas 
da União, Bruno Dantas.

Mesmo no Executivo, o dis-
curso da diversidade tem per-
dido o fôlego. Nas mudanças 
ministeriais até aqui, já deram 
espaço a homens 2 das 11 
mulheres que compunham o 
gabinete com maior represen-
tação feminina até hoje (30%).

Segundo a pesquisa, os ho-
mens são mais indiferentes ao 
sexo da pessoa a ser escolhida. 
Para 53%, tanto faz, enquanto 
44% acham que a opção deva 
ser por uma nova ministra. 
Já entre as mulheres, há um 
empate em 49% nas opiniões.

No geral, segmentos as-

sociados mais ao bolsona-
rismo são mais indiferentes. 
Na classe média que ganha 
de 5 a 10 salários-mínimos, 
57% acham que não importa 
o sexto e 40%, que a escolha 
deve recair sobre uma mulher. 
No Sul, a diferença é de 57% 
a 41%, mesmo índice entre 
evangélicos.

Já os eleitores declarados 
de Jair Bolsonaro (PL), que 
indicou dois homens à corte 
em seu governo, são ainda 
mais assertivos: 66% se 
dizem indiferentes, enquanto 
31% preferem um nome fe-
minino. Na mão contrária, 
o que está em consonância 
com o lobby por uma nova 
mulher na esquerda, 60% dos 
que votaram em Lula querem 
uma ministra, enquanto 38% 
dizem não se importar com 
seu sexo.
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Saúde

Tecnologia

Enquanto isso, entidades pontuam 
que melhor opção seria a admissão, 
por meio de concurso público

Centro de Referência da Mulher com 
atendimento exclusivo materno-infantil 

Prefeitura contratará cerca de 1.500 
funcionários para o Hospital Municipal 

ParkTec CG é inaugurado em Campo Grande com investimentos de R$ 126 milhões

Fotos: Marcos Maluf/Campo Grande News 

Inez Nazira

ParkTec CG (Parque de Tec-
nologia de Campo Grande) foi 
inaugurado ontem (15) e conta 
com investimento de R$ 126 
milhões. Conforme o município,  
a previsão é de injetar R$ 200 
milhões na economia no seu 
primeiro ano de funcionamento. 
O parque fica localizado na ave-
nida Rachid Neder, 760, Monte 
Castelo, na Capital. 

Na solenidade, foi assinado 
um Pacto de Inovação, um do-
cumento que estabelece o com-
promisso de todos pelo fomento 
à cultura de inovação, criati-
vidade e empreendedorismo. 
A intenção é a de abrir uma 
Rila (Rota de Interação Latino-
-Americana), com abertura de 
mercado com Paraguai, Argen-
tina e Uruguai. O objetivo é 
fortalecer a economia de Mato 
Grosso do Sul, desenvolver o 

empreendedorismo, fomentar o 
desenvolvimento de novas em-
presas e parcerias nacionais e 
internacionais e valorizar o pa-
trimônio cultural e tecnológico.

“O ParkTec é um projeto de 
visão e de transformação para 
a nossa cidade. Irá mudar a 
economia de Campo Grande, 
gerando novos empregos. As 
parcerias trarão aceleradores e 
startups com resoluções para os 
problemas no setor público e no 

privado. É um marco no desen-
volvimento de Capital”, comenta 
a prefeita Adriane Lopes.

O pacto está focado em 
quatro pontos: Planejamento 
e comunicação; Ambientes de 
Inovação, Programas e Ações; 
Fomento às políticas públicas 
e Radar do Ecossistema. Será 
uma relação de sinergia entre 
três agentes principais: centros 
de conhecimento, setor produ-
tivo, poder público e sociedade 

civil. Setores tecnológicos estra-
tégicos na área do Agronegócio, 
Biotecnologia, Logística e na 
Economia Criativa.

“A inovação é o motor que 
impulsiona o crescimento econô-
mico e a competitividade. É um 
momento histórico para Campo 
Grande e me sinto honrado em 
fazer parte desse pacto de ino-
vação. Estamos unindo forças 
para criar um ambiente em que as 
empresas possam prosperar, por 

meio da criatividade e da tecno-
logia. Isso significa mais oportuni-
dades de negócios, mais empregos 
e soluções melhores para nossa 
comunidade. Este pacto é uma 
demonstração do compromisso da 
nossa cidade com a vanguarda da 
inovação e estamos ansiosos para 
compartilhar como isso vai trans-
formar nosso cenário econômico 
para melhor”, finaliza Jefferson 
Moreira da Silva, CEO da JERA 
Software Ágil.

Daniela Lacerda

Com investimento de cerca de 
R$ 200 milhões, a Prefeitura de 
Campo Grande anunciou, nesta 
semana, a construção, dentro 
de um ano, do primeiro Hospital 
Municipal da Capital, em uma 
PPP (Parceria Público-Privada). 
O complexo será uma unidade 
hospitalar e de diagnóstico, com 
250 leitos. A notícia nem esfriou 
ainda e já existem dúvidas quanto 
ao quadro de profissionais de 
saúde que trabalharão no local. 

Segundo o secretário muni-
cipal de Saúde, Sandro Benites, 
o complexo hospitalar atenderá, 
exclusivamente, pacientes do 
SUS (Sistema Único de Saúde) 
e não haverá remanejamento de 
profissionais da saúde para a 
unidade. “Vamos fazer novas con-
trações, por meio da parceria pú-
blico-privada, em torno de 1.500 
funcionários, entre: médicos, en-
fermeiros, técnicos, administra-
tivo, limpeza e operacional, para 
atender os 250 leitos”, pontuou. 

Sobre os valores que serão 
necessários para a manutenção 
mensal do hospital, o secretário 
disse que ainda não tem como 
estimar. “O custo mensal vai de-
pender da complexidade que atin-
giremos, no final. Por exemplo, 
se teremos um ou duas resso-
nâncias, tomográfica. Não tem 
como mensurar ainda”, explicou 
o secretário.

Atualmente, a Rede Municipal 
de Saúde de Campo Grande conta 
com um total de 1.313 médicos 
vinculados, distribuídos da se-
guinte forma: 481 são profissio-
nais concursados, 704 são con-
vocados e 128 estão em regime 

O QUE É A MELATONINA?
A melatonina é um HORMÔNIO que é produzido naturalmente 

pelo nosso organismo, mais precisamente por uma glândula que 
fica bem no meio do cérebro, denominada de PINEAL, que tem por 
função controlar o nosso ritmo de ficar acordado e de repousar 
e dormir. 

A glândula pineal produz a melatonina quando o ambiente está 
escuro e quando fica iluminado ou com claridade, a penetração 
da luz através dos olhos é estímulo para ela parar a produção da 
melatonina.

Quando é produzida, estimulada pela escuridão, ela prepara 
todo o nosso organismo para o repouso e para dormir. Para tanto, 
a melatonina é a responsável pela mudança de todas as atividades 
normais do cérebro, do sistema respiratório, gastrointestinal, 
metabólico, cardiovasculares e imunológico.

A produção máxima da melatonina à noite se dá por volta das 
2 ou 3 horas da madrugada e quando o sol começa a iluminar o 
novo dia, a glândula pineal cessa a produção e isso é o aviso para o 
corpo que é hora de acordar e  reativar todos os órgãos e sistemas.  

Esse ritmo diário, de dormir e acordar, são chamados de ciclo 
Cicardiano, ou seja, o nosso relógio interno.

A MELATONINA É SUPLEMENTO ALIMENTAR OU 
REMÉDIO?

Não é suplemento alimentar e nem é remédio!
A Anvisa aprovou a liberação para o comércio em 2021, para 

pessoas com idade igual ou maior que 19 anos com a dose má-
xima diária de 0,21 gramas. Embora seja comercializada como 
suplemento e para outros como remédio ela é, na verdade, um 
NEUROHORMÔNIO, que tem papel importante para o funciona-
mento do nosso organismo, que necessita de cuidados para o seu 
uso e ter recomendação médica.

O QUE POSSO FAZER PARA AUMENTAR A MINHA PRO-
DUÇÃO DE MELATONINA?

– Aumentar o tempo de exposição à luz solar.
– Evitar a exposição à luz de TV, computador, tabletes ou 

celular, pelo menos 1 hora antes de dormir.
– Evitar ambientes com claridade intensa a noite.
– Reduzir ou eliminar possíveis estímulos sonoros no ambiente. 

O ambiente deve ser silencioso e calmo.
– Ter horário para dormir e despertar de forma regular.

QUAIS FATORES PODEM INTERFERIR NA PROUÇÃO 
DA MELATONINA?

– Nos jovens, a secreção da melatonina é maior que nos idosos.
– Algumas medicações para pressão alta e arritmia cardíaca 

diminuem a produção da melatonina.
– As pessoas com diabetes não controlada também têm redu-

zidas a sua produção.
– Em pessoas com obesidade, a melatonina pode estar redu-

zida.

A MELATONINA É PARA TRATAR INSÔNIA?
O uso da melatonina não está indicado para tratamento de 

insônia!
A melatonina é indutora do sono, portanto, ela dá início ao sono 

e não é para manter o sono.
Ela deve ser usada sempre que houver recomendação médica 

e na dosagem prescrita. 

QUAIS AS INDICAÇÕES DA MELATONINA?
A melatonina tem sido indicada para pessoas com Transtorno 

do Espectro Autista, pessoas com deficiência visual que tem alte-
ração do ritmo normal de sono e para aquelas pessoas que tiveram 
o seu ciclo de sono alterado por algum motivo, por exemplo, em 
viagens para locais com fusos horários diferentes  (jat lag).

QUAIS OS POSSÍVEIS DANOS DO USO INDISCRIMINADO 
DA MELATONINA?

Não se deve usar a melatonina por conta própria!
As diversas apresentações da melatonina sintética possuem 

dose muito superior àquela que o organismo necessita, o que pode 
acarretar efeitos indesejáveis.

Os efeitos colaterais provocados pelo uso excessivo podem 
ser observados na alteração do ritmo do sono pela manhã, 
náusea, tontura, dor de cabeça, diminuição da concentração, 
cansaço e pesadelos.

Não use medicamentos sem recomendação médica!

A MELATONINA É REMÉDIO 
PARA DORMIR?

Prof. Dr. Izaias 
Pereira da Costa

Professor titular da Famed da UFMS, professor do curso de 
pós-graduação de saúde e desenvolvimento do Centro-Oeste, 
da UFMS; coordenador do programa de residência médica 
em reumatologia, do Humap/Ebserh/UFMS; titular da ca-

deira 23, da Academia Brasileira de Reumatologia

Um centro público especiali-
zado na saúde da mulher e do 
seu filho, é com essa missão, 
de atender à população femi-
nina, que a Prefeitura de Campo 
Grande está prestes a abrir a 
porta de uma nova unidade 
de saúde, denominada,“Saúde 
Delas, Centro de Referência da 
Mulher – Atendimento Materno-
-Infantil”. A estrutura foi pla-
nejada para que as mulheres 
sintam-se acolhidas desde o mo-
mento que entrarem no local. Lá, 
poderão passar por consultas es-
pecializadas e exames. A estru-
tura absorverá os atendimentos 
que, até então, são realizados no 
Ceam (Centro de Atendimento à 
Mulher) e CEI (Centro de Espe-
cialidades Infantil), ambos ser-
viços que funcionam em locais 
distintos. Ontem (15), a prefeita 
Adriane Lopes e o secretário 
de Saúde, Sandro Benites, fi-
zeram um visita técnica ao local, 
para conferir as obras de reade-
quação do espaço. 

“Aqui, as mulheres terão a 
oportunidade de fazer seu pré-
-natal, acompanhamento da 
saúde, mas também trazendo 
seu filho para esse contexto de 
grande relevância, pois a pri-
meira infância é muito impor-
tante e nós estamos trabalhando 
para trazer resolutividade na 
área da saúde, mas, especial-
mente, às mulheres e para 
nossas crianças”, disse a prefeita 
Adriane Lopes durante visita 
técnica para conferir o resultado 
das obras no local. 

Dentre os atendimentos que 
serão oferecidos no centro, 
para as mulheres: Consulta 
em Gestação de Alto Risco, 
Consulta em Mastologia, Con-
sulta em Planejamento Fa-
miliar, Consulta em Urologia 
– Planejamento Familiar, Con-
sulta no Climatério, Serviço de 
Patologia Cervical, Nutrição, 
Consulta em Enfermagem, Ser-
viço de Ultrassonografia. Nesta 
linha de cuidado é realizado o 

acolhimento à paciente e ao 
casal, com orientações, entre-
vista e palestra de inserção ao 
planejamento familiar, saúde 
da mulher e saúde reprodutiva. 
Para antedimento à criança, 
oferecerá: Consulta em Home-
opatia, Consulta com Reuma-
tologia pediátrica, Consulta em 
Cirurgia pediátrica, Consulta 
em Endocrinologia pediátrica, 
Consulta em Otorrinolarin-
gologia pediátrica, Nutrição, 
Fonoaudiologia, Psicologia, 
Terapeuta Ocupacional, Edu-
cação Física, Assistente Social 
e Consulta em Enfermagem.

O prédio do centro foi es-
colhido por seu fácil acesso, 
por ser perto de um terminal 
de ônibus e em região pró-
xima ao centro da cidade. A 
estrutura foi alugada e passou 
por uma reforma e adequação, 
para atender os pacientes. A 
estrutura possui 12 consultó-
rios, brinquedoteca, 3 salas de 
exames, farmácia. O investi-

mento da prefeitura, até o mo-
mento, foi só para readequar e 
ambientalizar o espaço. 

Segundo o secretário muni-
cipal de Saúde, Sandro Benites, 
o aluguel será de R$ 80 mil reais 
por mês, valor que será custeado 
pelo repasse do Ministério da 
Saúde. Na verdade, serão re-
manejados do Ceam e do CEI. 
A unidade deverá atender de 
400 a 500 pacientes por dia. Os 
atendimentos serão regulados 
pelo Sisreg (Sistema Nacional 
de Regulação). O secretário des-
tacou a localização e infraestru-
tura da unidade. “Vamos ter um 
atendimento de primeiro mundo 
aqui. As mulheres e crianças de 
Campo Grande mereciam um 
local assim. Depois do que vi, 
terei que melhorar meu consul-
tório particular”, disse o secre-
tário de Saúde, Sandro Benites. 

Conforme a Sesau (Secre-
taria Municipal de Saúde), os 
atendimentos começam no final 
de setembro e início de outubro.

de residência médica. Além dos 
1.313 médicos, também atuam 
na saúde outros 1.452 profissio-
nais de enfermagem, sendo 520 
enfermeiros, 927 técnicos e 15 
auxiliares. 

Segundo Ângelo Macedo, 
presidente do Sinte/PMCG 
(Sindicato dos Trabalhadores 
Públicos em Enfermagem de 
Campo Grande), para atender 
a nova unidade será necessária 
a contração de novos profissio-
nais da enfermagem, principal-
mente, por meio de concurso 
público. “O Hospital Municipal 
é uma necessidade há muito 
tempo, mas não se constrói algo 
desse porte às vésperas do ano 
eleitoral. É necessário realizar 
concurso, para atender à rede”. 
disse.

Além disso, conforme o pre-
sidente do SinMed/MS (Sin-
dicato dos Médicos de Mato 
Grosso do Sul), Marcelo San-
tana, ele ressalta a importância 
do projeto de construção do 
hospital e entende que o vínculo 
empregatício deve ser por con-
curso público, para a fidelização 
do quadro de profissionais, já 
que a finalização deste projeto 

ainda levará um determinado 
tempo, havendo assim tempo 
hábil para a realização de con-
curso.

Cabe destacar que a unidade 
terá 250 leitos, com 10 salas de 
Centro Cirúrgico e UTI (Uni-
dade de Terapia Intensiva), e 
antederá às 10 unidades de Ur-
gência e Emergência da capital. 
O complexo será construído em 
terreno de aproximadamente 15 
mil metros quadrados, sendo 
10 mil metros quadrados cons-
truídos. Serão dois andares, 
em um funcionará o centro de 

diagnóstico e no segundo, a 
ala de internação. O complexo 
deverá contar também com 
um heliponto, para receber 
vítimas com necessidade de 
atendimento imediato. A ideia 
é reunir todos os atendimentos 
no mesmo local, com médicos 
especialistas, exames labora-
toriais, cirurgia e UTI. Assim, 
o paciente não precisará se 
deslocar. A prefeitura tem 3 
áreas selecionadas e definirá o 
local escolhido ainda neste mês. 
A previsão é que o hospital seja 
entregue em 2024. 

Declaração sobre 
contratação foi dada 
durante visita ao Centro 
de Saúde da Mulher

Secretário de Saúde 
descarta remanejamento

Prefeita destacou a 
importância do projeto
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Beleza natural

Com 396 hectares de plantas, 
local se transformou no novo 
ponto turístico de Campo Grande 

Proprietário de fazenda dos girassóis destaca 
a conscientização e o cuidado dos visitantes 

Fotos: Marcos Maluf

Michelly Perez

Nas últimas semanas, ima-
gens da plantação de girassóis 
da fazenda Cinco Estrelas, 
localizada ao lado da terme-
létrica William Arjona, no dis-
trito do Indubrasil, em Campo 
Grande, tomaram conta das 
redes sociais. Sucesso este 
que pegou até mesmo João 
Carlos Stefanello, proprietário 
do local, de surpresa. Con-
tudo, além da alta demanda de 
visitantes, o fato que chamou a 
atenção do produtor rural foi 
a educação e o respeito que 
os campo-grandenses estão 
tendo para com as plantas. 
A estimativa é de que, nos 
finais de semana, cerca de 2 
mil carros passem pelo local. 

A equipe do jornal O Es-
tado visitou a fazenda Cinco 
Estrelas, na companhia de 
Carlos Stefanello, orgulhoso 
por toda a trajetória de su-
cesso consolidada, até este 
momento. Ele relembrou o 
início do plantio na proprie-
dade, em 1985. Foi um convite 
feito pelo proprietário, que 
guarda com carinho a pri-
meira reportagem do jornal, 
quando a plantação de giras-
sóis estava sendo iniciada, 
no dia 27 de julho de 2018, 
denominada: “Senhor dos Gi-
rassóis”.

“Esta fazenda é nossa 
desde 1985, mas eu planto 
girassol desde 1981, no Estado 
do Mato Grosso. O girassol 
pode ser plantado de fevereiro 
até junho. Este ano, eu plantei 
bem no finalzinho, para tentar 
ter flor para agora, para fazer 
o ensaio fotográfico da minha 
filha. Além disso, este ano 
choveu muito e a máquina não 
entrava para plantar, por que 
quando chove demais temos 
que nos adaptar. A colheita 
acontece no fim de outubro, 
mas a flor bonita dura mais 
uns 5 dias, só”, destacou. 

Mesmo com o plantio desde 
1985, a paisagem diferente só 
foi descoberta pelos campo-
-grandense em 2016. Desde 
então, ano após ano, o ce-
nário tem sido palco de di-
versos ensaios fotográficos 
e, até mesmo, tem-se tornado 
um ponto turístico que, nas 
redes sociais, já chegou a 
ser comparado com a Orla 
do Aeroporto Internacional 
da Capital. Questionado se, 
em algum momento, imaginou 
que a sua propriedade se tor-
naria o sucesso que é hoje, 
Stefanello nega e destaca que 
começou a enxergar o local 
com outros olhos, desde que 

tudo isso aconteceu. 
“O que me encanta é a sim-

plicidade das pessoas que vêm 
aqui, dos mais eruditos aos 
mais simples e veem a lavoura 
de uma forma diferente da que 
a gente enxerga, que é com 
uma visão de lucro, de ganho. 
Eles veem a beleza da lavoura, 
o romantismo, a alegria, o en-
cantamento pelos insetos que 
estão na flor e é uma forma 
totalmente nova daquilo que 
o empresário está habituado 
a procurar num negócio. Con-
versei com muitas pessoas e 
a alegria delas em ver a sim-
plicidade de uma lavoura me 
deixou pasmo. Porque eu não 
tinha essa visão, da beleza da 
coisa, tinha a visão financeira, 
de tirar lucro. Mas eu fiquei 
muito feliz em saber que elas 
chegam alegres e saem ainda 
mais alegres, deixando uma 
energia boa aqui para nós, da 
fazenda”, pontuou. 

O produtor ainda relem-
brou que, desde o início das 
visitações, percebe uma mu-
dança no comportamento dos 
visitantes. Algo que, para 
ele, foi ainda mais surpreen-
dente. Vale lembrar que, em 
2018, imagens dos girassóis 
derrubados e o descuido de 
alguns visitantes ganhou re-
percussão na internet, alguns 
cogitaram até mesmo a ne-
cessidade de o local ser cer-
cado, na tentativa de limitar 
estragos. Ação que Stefanello 
não apoiou, mantendo a vi-
sitação gratuita e liberada 
para todos. Contudo, neste 
ano, mesmo com o volume 
maior de visitantes, o cenário 
é outro. 

“Em 2017 e 2018, já teve 
uma procura muito grande. 
Desde 2016, que começou 
a ter uma visitação forte e 
esse ano superou, está muito 
mais. No começo das visi-
tações, vimos gente saindo 
daqui levando girassóis e 
sem nenhum cuidado com 
as plantas. Mas agora, toda 
hora vem um carro, gente 
de perto, outros de longe, de 
vários Estados. E uma coisa 
que me surpreendeu: a edu-
cação dos campo-grandenses, 
o respeito pela propriedade 
alheia. O pessoal vem, tira 
foto, acampa, senta, toma 
tereré e neste ano não ti-
vemos nenhum estrago. Os vi-
sitantes estão dando exemplo 
de uma educação extrema e 
isso é algo bom. Foi uma coisa 
que surpreendeu e ficamos 
alegres, por que, meio sem 
querer, estamos proporcio-
nando um momento de alegria 

Fiquei muito feliz 
em saber que [as  
pessoas] chegam 
alegres e saem ainda 
mais, deixando uma 
energia boa aqui
João Carlos Stefanello, proprietário da fazenda 

às pessoas. Aqui, já tivemos 
noivas, fotos para festas de 
15 anos, crianças, muitas mu-
lheres grávidas fazendo en-
saios fotográficos, pessoas de 
todos os tipos”, comemorou.

Com amplo conhecimento, 
o proprietário da fazenda 
Cinco Estrelas desmistifica 
um dos grandes mitos rela-
cionados ao girassol e afirma 
que as plantas não giram em 
direção ao sol o tempo todo. 
“Aquela história de que o 
girassol gira durante o dia é 
mentira, ele gira só enquanto 
é novinho. Depois que ele flo-
resce, ele já fica virado para o 
sol nascente. E vai formando 
o grão, ele vai ficando maior, 
mais pesado e ele fica virado 
para baixo, para se proteger 
da chuva, é uma defesa que 
ele tem”, contou.

Mesmo colhendo as ale-
grias proporcionadas pela 
plantação, o responsável 
pelo maior plantio de Campo 
Grande destaca que a falta de 
pesquisas voltadas para o gi-
rassol ainda é um dos fatores 
que limitam uma produção 
maior. “Um dos motivos que a 
lavoura de girassóis não toma 
corpo e não somos os me-
lhores produtores do mundo 
é pela falta de pesquisa. Tem 
variedades que se desen-
volvem melhor no norte do 
Estado, já outras no Paraná, 
Roraima, mas o Brasil produz 
girassol do Rio Grande do Sul, 
até Roraima, é só adaptar a 
variedade”, explicou. 

Entrando na última se-
mana de visitações, Carlos 
Stefanello já adianta que, para 
o próximo ano, os visitantes 
poderão encontrar algumas 
mudanças e até mesmo, com 

novas cores. “Para o próximo 
ano, talvez plantemos junto 
com o girassol algum tipo de 
flor para dar contraste, por 
que no ano que vem, prova-
velmente, terei o casamento 
das minhas filhas por aqui, 
então o girassol, provavel-
mente, tenha de novo e eu 
devo implantar ou a linhaça 
ou a lavanda, que dá aquela 
flor lilás bonitinha, para dar 
contraste”, revelou. 



Combustível

Pacotes de viagens

Imbróglio jurídico

Com cenário nebuloso e incerto, motoristas acreditam que decisão 
sobre a Uber é boa para trabalhador, mas não deve vingar

Modelo de trabalho é questionado

Governo quer 
revogar ICMS fixo 
e gasolina pode 
subir o preço

123 Milhas: juiz bloqueia até R$ 50 
mi de sócios para garantir indenização

Multa e contratação Multa e contratação 
formal podem acabar formal podem acabar 
com a Uber no Brasil?com a Uber no Brasil?

Campo Grande passou 
a contar com o serviço 
da Uber a partir de 
setembro de 2016
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Julisandy Ferreira

Nesta semana, a Uber voltou 
a ser pauta em todo o Brasil. Isso 
porque uma definição do TRT-2 
(Tribunal Regional do Trabalho 
da 2ª região) estabeleceu que 
a empresa precisa pagar inde-
nização no valor de R$ 1 bilhão 
e regularizar a contratação, fa-
zendo com que os motoristas 
sejam registrados formalmente, 
em carteira, pelo aplicativo. Em 
Campo Grande, a decisão gerou 
impacto entre os profissionais do 
aplicativo, que acreditam que a 
decisão vai beneficiá-los, mas que, 
com a mudança no regime, deve 
haver também mais regras, o que 
pode diminuir o número de moto-
ristas. O medo é que o aplicativo, 
que surgiu em 2010, nos Estados 
Unidos, deixe de operar no Brasil.

Com a atividade cada vez mais 
intensa dos motoristas, a Jus-
tiça entendeu que a Uber tem se 
omitido das obrigações de em-
pregador, ao não contratar for-
malmente os motoristas. Como 
aponta o juiz da 4ª Vara do Tra-
balho de São Paulo, Maurício Pe-
reira Simões, a empresa tem “atos 
planejados para não cumprir a 
legislação do trabalho”, pontua. A 
sentença é resultado de denúncia 
referente a condições de trabalho 
feita por um grupo de motoristas. 
A AMAA (Associação dos Moto-
ristas Autônomos de Aplicativos) 
pediu que a Uber contratasse seus 
motoristas e pagasse a indeni-
zação de R$ 1 bilhão, por danos 
morais coletivos.

A Uber negou que mantivesse 
relação de trabalho com moto-
ristas, mas o juiz Simões refutou 
o argumento. Inclusive, a empresa 
chegou a pedir segredo de Justiça 
para o caso, mas a solicitação 
não foi atendida. A Uber rebate 
a acusação, com o argumento de 
que “já são mais de 6.100 decisões 
de Tribunais Regionais e Varas do 
Trabalho afastando o reconheci-
mento da relação de emprego com 
a plataforma”.

De acordo com o TRT-2, o valor 
da indenização deve ser destinado 
em 10%, ou seja, R$ 100 milhões 
para as associações dos moto-
ristas de aplicativos e o restante 
seguirá para o Fundo de Amparo 
ao Trabalhador. Em nota, a Uber 
afirmou que vai recorrer e “não 
vai adotar nenhuma das medidas 
elencadas na sentença antes que 
todos os recursos cabíveis sejam 
esgotados”.

Valor irrisório
Para o magistrado, o valor 

cobrado da Uber é “irrisório”. 
Simões considerou que a empresa 
faturou R$ 76 bilhões com mais de 
seis bilhões de viagens realizadas 
no Brasil, entre 2014 e 2021, ou 
seja, nos R$ 100 bilhões feitos pela 
companhia no país, nos últimos 
anos, a Justiça calculou uma in-
denização de 1% em cima desse 
último valor.

A empresa deverá pagar multa 
diária de R$ 10 mil para cada mo-
torista não registrado. A decisão 
estabelece o prazo de seis meses 
após o trânsito e julgamento da 
ação, para que a determinação 
seja cumprida, com a regulari-
zação de pelo menos 1/6 dos moto-
ristas não registrados a cada mês.

O juiz Maurício Simões acre-
dita que o valor cobrado sobre 
a Uber é irrisório. “Olhando o 
valor de forma pura e simples, 
notadamente em um país de um 
povo preponderantemente pobre 
(ou extremamente pobre), pode 
parecer impactante, mas con-

textualizando os aspectos eco-
nômicos divulgados pelos meios 
de comunicação e pela própria 
ré (e pressupondo que tudo o 
que ela afirma está correto, em 
termos financeiros), bem como 
considerando que já são dados 
defasados (notadamente pelo fim 
da pandemia e pela volta das pes-
soas às ruas e ao uso do serviço 
de transporte fornecido pela ré), o 
valor se mostra irrisório”, afirma.

Realidade em Campo Grande
O presidente da Applic/MS 

(Associação de Parceiros de 
Aplicativos de Transporte de 
Passageiros e Motorista Autô-
nomos de Mato Grosso do Sul), 
Paulo Pinheiro, ressalta que é 
preciso repassar quais serão as 
implicações desta decisão. No 
entanto, o presidente destaca 
fortemente que a decisão ainda 
não é definitiva e que, sem dú-
vida, a Uber recorrerá. “A Uber 
nunca perdeu um processo no 
Brasil e se perder esse, vai 
ser o primeiro. Uma visão que 
nós temos e, se porventura, 
acontecer isso, acabar todas 
as instâncias e não tiver como 
recorrer, será um efeito cascata 
em todo o Brasil. O corpo jurí-
dico da norte-americana Uber 
e da chinesa, 99 Pop, é fantás-
tico, fortíssimo e muito pesado”, 
pontua o presidente.

Pinheiro diz que é preciso 
manter a cautela e que existe 
a possibilidade de o aplicativo 
deixar de operar no país. “Nós 

O governo de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) quer que 
Estados voltem a cobrar o 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) de forma proporcional 
ao valor do litro dos combus-
tíveis.

Retomar esse modelo de 
recolhimento do tributo, cha-
mado de “ad valorem”, faria 
com que o imposto subisse 
automaticamente em caso de 
alta no preço ao consumidor. 
A ideia contraria posições de-
fendidas anteriormente pelo 
PT e pelo atual presidente da 
Petrobras.

A mudança, que retomaria 
uma sistemática de incidência 
do ICMS que vigorou até o 
início do ano, está prevista no 
projeto de lei complementar 
(PLP) 136/2023, de autoria 
do Executivo e que tramita 
em regime de urgência na 
Câmara dos Deputados. A 
matéria estava na pauta da 
sessão plenária de quinta-
-feira (14).

O projeto vem sendo clas-
sificado como um retrocesso 
por entidades do setor de 
combustíveis. Em essência, o 
texto trata da compensação 
de perdas de Estados e do Dis-
trito Federal com a lei comple-
mentar 194/2022, que limitou 
a carga tributária que pesa 
sobre diesel, gasolina, gás 
de cozinha, entre outros, ao 
considerá-los bens essenciais.

Mas o artigo 13 da nova 
proposta prevê a revogação 
de uma regra aprovada no 
ano passado, na lei comple-
mentar 192/2022, que esta-
beleceu a incidência de ICMS 
sobre combustíveis uma única 
vez (monofasia) e na moda-
lidade “ad rem”, ou seja, na 
forma de um valor fixo por 
litro.

A mudança, que entrou em 
vigor em 1º de maio deste ano 
para diesel e gás de cozinha 
e em 1º junho para gasolina e 
etanol, foi uma das medidas 
patrocinadas pelo governo 
de Jair Bolsonaro (PL), para 
conter a pressão inflacionária 
no setor.

O juiz Eduardo Henrique de 
Oliveira Ramiro, da 15ª Vara 
Cível da Comarca de Belo Ho-
rizonte, determinou pesquisa e 
bloqueio dos bens dos irmãos 
Ramiro e Augusto Soares Ma-
dureira, fundadores da 123 
Milhas, para garantir a inde-
nização a clientes lesados pelo 
cancelamento de passagens 
sem reembolso.

Em sua decisão, o juiz de-
feriu parcialmente a tutela de 
urgência requerida pelo Mi-
nistério Público a respeito da 
personalidade jurídica das em-
presas 123 Viagens e Turismo 

Ltda e Novum Investimentos 
Participações S/A e deter-
minou a responsabilidade pa-
trimonial solidária de Ramiro 
e Augusto.

Ele aponta, no entanto, que 
a medida de bloqueio de bens 
dos sócios é reversível, “pois 
será realizada tão somente 
a constrição patrimonial, vi-
sando evitar eventual dilapi-
dação patrimonial”. O bloqueio 
pode ser até o valor de R$ 50 
milhões.

O Código de Defesa do Con-
sumidor prevê que a personali-
dade jurídica de uma empresa 

pode ser considerada sempre 
que for, de alguma forma, obs-
táculo ao ressarcimento de 
prejuízos causados aos con-
sumidores.

Como mostrado pelo “Es-
tadão”, os irmãos viram réus 
em ação de danos morais no 
último 5 de setembro e, nessa 
ação, podem ser condenados 
a indenizar, em nome da em-
presa, o advogado Gabriel de 
Britto Silva, que comprou uma 
passagem do Rio para Porto 
Alegre, mas foi uma das pes-
soas que teve o bilhete cance-
lado sem direito a reembolso.

O motorista da Uber, que 
pediu para não ser identi-
ficado, usa o exercício de 
motorista como forma de 
obter uma renda extra e ex-
plica que com a mudança 
no regime de contratação, 
sairia prejudicado. Hoje, ele 
consegue fazer, em média, 
de R$ 1 mil a R$ 1,2 mil “tra-
balhando pouco”. “Isso me 
prejudicaria pelo fato de que, 
provavelmente, pela CLT, eu 
teria que cumprir horários 
e com certeza não sobraria 
tempo no meu dia para tal. 

Assim, eu deixaria de ganhar 
esses extras, que ajudam e 
muito nas despesas da minha 
casa. A flexibilidade de ho-
rário para trabalho, com toda 
a certeza, seria reduzida e eu 
não teria a liberdade de fazer 
o meu valor diário. Possivel-
mente, com essa mudança, 
teria salário fixo. Quando tra-
balhava apenas na Uber, eu 
gostava da flexibilidade. Hoje, 
apenas afetaria esse comple-
mento da minha renda, já que 
o salário no Brasil é vergo-
nhoso”, resume o motorista.

temos que aguardar, porque a 
gente ainda olha com um olhar 
de desconfiança e me parece que, 
realmente, não tendo mais re-
cursos, ela vai ter que repassar 
um valor X para cada motorista 
e ter que recontratar também, 
[além de repassar] um percen-
tual para a associação de São 
Paulo. Esse ganho, que a priori é 
da categoria, pode ser revertido. 
Vamos aguardar”, argumenta o 
presidente.

Há seis anos como motorista 
do aplicativo, Jorge Alves Ri-
beiro já realizou 19.237 viagens. 
Ele explica que o assunto está 
em uma instância superficial 
e que é necessário averiguar o 
que isso implicará em exigên-
cias da contratante. “Tem que 

ver também, no caso de regis-
trarem os motoristas, se eles 
vão exigir uma carga horária. 
Quantas horas o motorista tem 
que trabalhar por dia, já que 
está registrado? Aí, você tem 
que prestar conta. Mas, por 
outro lado, eu acho que é bom 
para os motoristas. Porque a 
maioria dos motoristas não re-
colhe à previdência e não re-
colhe nada”, disse.

“Se for registrado, a empresa 
vai passar a recolher e vai contar 
para a aposentadoria, vai ter di-
reito a férias, 13º salário e tudo 
mais. Eu acho uma boa ideia re-
gistrar, mas, por outro lado, acho 
a empresa muito forte e será difícil 
ela aceitar essa imposição do TRT 
do Brasil”, complementa. 
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Reajuste salarial

Presidente sanciona reajuste de 9% 
para servidores federais e pensionistas

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) sancionou 
a medida provisória que con-
cedeu reajuste linear de 9% a 
todos os servidores federais. 
A MP 1.170/2023 foi aprovada 
pelo Senado, no último dia 
23, com acréscimos ao texto 
original do Executivo.

O aumento começou a valer 
a partir de 1º de maio de 2023, 

e os salários corrigidos come-
çaram a ser pagos em junho. 
O auxílio-alimentação também 
aumentou (43%), passando de 
R$ 458 para R$ 658 mensais, 
informou a Agência Senado. A 
MP foi editada após sanção da 
lei 14.563, de 2023, que incluiu 
recursos para a concessão do 
reajuste no Orçamento deste 
ano (lei 14.535, de 2023).

Segundo o Executivo, a cor-
reção alcança mais de 1,1 mi-
lhão de beneficiários, dos quais 
520 mil servidores civis ativos, 
13,6 mil empregados públicos, 
450 mil aposentados e 167 mil 
pensionistas. O custo será da 
ordem de R$ 9,62 bilhões para o 
exercício de 2023 e de R$ 13,82 
bilhões anualmente, a partir 
de 2024.
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Sabor diferenciado

Cesta básicaAgro

Pesquisa revela que legume usado na culinária custa entre R$ 2,29 e R$ 4,39

Carne certificada como orgânica e sustentável 
do Pantanal terá destaque em festival

O quilo da cebola varia 91% de um 
supermercado para outro na Capital

Campo Grande ocupa a 15º 
como produtor agrícola no país

ECONOMIA

Suzi Jarde

O quilo da cebola teve uma 
variação de 91,70%, o valor mais 
em conta encontrado foi de R$ 
2,29 (Atacadão), para R$ 4,39 
(Comper). A pesquisa da cesta 
básica é realizada semanalmente 
pelo jornal O Estado, em seis 
estabelecimentos, em Campo 
Grande. 

Mesmo com o preço médio 
de R$ 3,36 no quilo, a variação 
confirma que vale a pena o hábito 
de muitos consumidores, de fazer 
uma pesquisa nos preços dos 
alimentos antes de ir às compras. 
Outros valores encontrados pela 
reportagem para o item foram: 
R$ 3,15 (Pires), R$ 3,59 (Assaí), 
R$ 2,29 (Nunes) e R$ 3,79 (Fort).

Na sessão de mercearia, o 
arroz de 5 kg da marca Tio Lau-
tério teve uma variação de 20,25% 
nos locais de pesquisa. Custando 
R$ 19,95 no Atacadão e R$ 23,99 
no Comper, o preço médio é de 
R$ 22,09.

Outro produto da cesta básica 
é o feijão de 1 kg (Bem-Te-Vi), 
encontrado nas prateleiras a R$ 
4,79, no Atacadão e R$ 6,45, no 
Assaí, variou 34,66%. O preço 
médio apontado é de R$ 5,19.

O macarrão Dallas com ovos 
está custando R$ 3,99 no Nunes, 
Atacadão e Fort e no Comper sai 
a R$ 4,79 (20,05%). A média é de 
R$ 4,27. 

O pacote de trigo de 1 kg 
(Primor) apontou uma variação 
de 38,64% nos mercados, cus-
tando R$ 2,95 no Atacadão. O 
valor máximo foi de R$ 4,09, no 
Assaí. O preço médio é de R$ 3,51.

Com variação de 30,93%, o 
leite em pó 380 g Ninho está cus-
tando R$ 17,49 ao consumidor, no 
Atacadão e R$ R$ 22,90, no Pires. 
O preço calculado é de R$ 20,27. 

Já o pão de forma Saborzitos é 
vendido no Atacadão por R$ 7,39 
e no Nunes por R$ 9,29 (25,71%). 
O preço médio foi de R$ 8,52.

O sabor do Pantanal estará 
mais próximo do campo-gran-
dense, isso porque a ABPO (As-
sociação Pantaneira de Pecuária 
Orgânica e Sustentável), junta-
mente com a Biocarnes, parti-
cipa do Festival Internacional 
da Carne promovido no Parque 
Laucício Coelho, que começou 
ontem (15) e vai até domingo 
(17), em Campo Grande. Durante 
os três dias, a carne produzida 

de forma sustentável dentro do 
bioma será oferecida de três 
diferentes formas: em churrasco 
de chão; em macarrão de comi-
tiva e como linguiça orgânica. 

“É a segunda vez que a ABPO 
participa do festival e é muito 
importante que estejamos aqui, 
para que as pessoas saibam dos 
diferenciais que esse produto 
tem, uma carne que conserva o 
bioma, já que 85% do Pantanal 

preservado está em áreas pri-
vadas; uma carne com sabor 
diferenciado, pois o animal pan-
taneiro se alimenta de pastagens 
nativas”, conforme declara o 
presidente da associação, o pan-
taneiro Eduardo Cruzetta.

O chef Sylvio Trujillo parti-
cipa novamente na estação da 
carne pantaneira, dessa vez 
promovendo o tradicional chur-
rasco pantaneiro, com carne 

de novilha criada em pastagem 
nativa do bioma, certificada e 
sustentável. “É um festival com 
uma chancela gigante, represen-
tando, mais uma vez, a pecuária 
produzida dentro do Pantanal 
e é motivo de muito orgulho 
para mim. Esperamos servir por 
volta de duas mil refeições, entre 
sexta e domingo, com o tradi-
cional churrasco pantaneiro”, 
enfatiza Trujillo. 

Levantamento da PAM 
(Produção Agrícola Muni-
cipal) 2022, divulgado pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística), co-
loca Campo Grande entre os 
15 municípios do país com 
maiores valores de produção 
agrícola no Brasil. Entre 2021 
a 2022, a área plantada no 
município aumentou 2,45% e 
de valor de produção 9,06%. 
MS ocupa a sétima posição 
entre os Estados brasileiros. 

A soja foi responsável por 
R$ 879 milhões do valor bruto 
da produção local, o que re-
presenta 3,55% da produção 
estadual. O milho vem na se-
quência, com R$ 400 milhões 
do valor bruto da produção, 
algo de 2,37% da produção 
estadual. Dos produtos que 
se destacam estão abacaxi 
(R$ 3,225 milhões), algodão 
(R$ 23 milhões) e mandioca 
(R$ 11,4 milhões), banana 
(R$ 3,484 milhões) e limão 
(R$ 869 mil). 

O Estado vizinho, Mato 
Grosso, reúne 6 dos 10 mu-
nicípios que registraram 
os maiores valores de pro-
dução agrícola no Brasil, 
pelo quarto ano consecutivo. 
Sorriso (a 397 quilômetros 
de Cuiabá), ficou com a lide-
rança nacional. O valor da 

produção agrícola do muni-
cípio chegou a R$ 11,5 bi-
lhões, em 2022. O montante 
representa uma alta nominal 
(sem considerar a inflação) 
de 15,2% em relação a 2021. 
A segunda posição foi ocu-
pada por Campo Novo do 
Parecis (a 401 quilômetros 
de Cuiabá). A produção agrí-
cola local alcançou R$ 8,2 
bilhões em 2022, um avanço 
de 7,9%. Campo Novo do Pa-
recis estava em quarto lugar 
no ranking de 2021. No ano 
passado, a terceira posição 
ficou com Sapezal (a 508 
quilômetros de Cuiabá). A 
produção agrícola do muni-
cípio somou R$ 8 bilhões.

Recorde brasileiro
De acordo com a pesquisa 

referente a 2022, o valor da 
produção agrícola do Brasil 
voltou a bater recorde. A re-
ceita total alcançou R$ 830,1 
bilhões, o que representa uma 
alta nominal de 11,8% ante 
2021. A série histórica reúne 
dados a partir de 1974, mas o 
Plano Real só entrou em vigor 
em 1994. Segundo o IBGE, os 
preços dos produtos agrícolas 
nacionais permaneceram em 
patamares elevados no ano 
passado, o que ajuda a en-
tender o novo recorde. 

Na sessão de hortifruti, o quilo 
da batata obteve uma variação de 
104,80%, nos locais de pesquisa, 
custando R$ 2,29 no Atacadão e 
R$ 4,69, no Comper. A média foi 
de R$ 3,50. 

No açougue, o quilo do coxão 
mole a vácuo custa R$ 31,90, no 
Assaí e no Pires, R$ 34,90 (9,40%). 

A média ficou em R$ 33,42.

Limpeza e higiene 
O creme dental Colgate de 

90 g está custando R$ 4,39 no 
Atacadão e R$ 5,29, no Nunes. 
Variou 20,50% e a média foi de 
R$ 4,99.  O sabão em pó Omo 
de 1,6 kg variou 15,07%, sendo 

encontrado a R$ 22,90 no Nunes 
e R$ 26,35, no Comper. A média 
foi de 24,47. 

Por fim, a esponja de aço 
Bombril com 8 unidades teve a 
média de R$ 3,20. O valor mais 
em conta foi encontrado a R$ 
2,85, já o mais caro foi de R$ 
3,89 (36,49%). 

Lotofácil
(Concurso nº2904) (SORTEIO REALIZADO 14/09/2023)

Faixa de premiação

15 acertos                3           1.212.764,77
14 acertos         624                1.016,88
13 acertos           17211                    30,00
12 acertos    173504       12,00
11 acertos         865437   6,00

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 1.700.000,00

0 1  0 2  0 4  0 5  0 8
0 9  1 0  1 1  1 4  1 7
1 8  2 0  2 1  2 2  2 4

0 1  0 2  0 3  0 4  0 6

0 9  1 0  1 1  1 3  1 4

1 6  2 0  2 2  2 3  2 4

(N°2905)Lotofácil

FAIXA DE PREMIAÇÃO VALOR DO PRÊMIO (R$)

MEGA SENA
(SORTEIO REALIZADO 14/09/2023)

SENA     0 0,00
QUINA   48 33.801,98
QUADRA  2.911                  796,23

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 9.000.000,00

0 5  1 0  2 7  3 8  5 6  5 7
(CONCURSO Nº 2632)

VALOR DO PRÊMIO (R$)FAIXA DE PREMIAÇÃO

QUINA

QUINA                                 0                         0,00
QUADRA                            176                  4.449,91
TERNO                             11.140                   65,43
DUQUE                          229.270                     3,17

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 20.000.000,00

(SORTEIO REALIZADO 14/09/2023)(CONCURSO Nº6241) 

0 7   2 1   2 7   3 3   7 10 8  2 9  4 0  4 6  7 4
(N°6242)Quina

FAIXA DE PREMIAÇÃO NÚMERO DE GANHADORES VALOR DO PRÊMIO (R$)

0 6  1 4  1 9  2 0  3 5  3 7  5 5

TIMEMANIA

(CONCURSO Nº1983) (SORTEIO REALIZADO 14/09/2023)

7 ACERTOS      0 0,00
6 ACERTOS      3 41.824,98
5 ACERTOS     144 1.244,79
4 ACERTOS  2.918                  10,50
3 ACERTOS              26.543                3,50

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 11.500.000,00

VITORIA /BATIME DO 

 RATEIO 

FAIXA DE PREMIAÇÃO NÚMERO DE GANHADORES VALOR DO PRÊMIO (R$)

(CONCURSO  Nº810) (SORTEIO REALIZADO 14/08/2023)

0 2  0 5  0 7  1 5  2 1  2 7  2 9

DIA DE SORTE

7 ACERTOS                          0                                 0,00
6 ACERTOS              80 2.398,38
5 ACERTOS           2.763         25,00
4 ACERTOS                              34.683                                            5,00

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 3.600.000,00

MÊS DA SORTE: ABRIL

(N°2521)Lotomania
0 6  0 8  1 4  1 8  1 9
3 4  4 6  4 8  4 9  5 1
5 3  6 0  6 4  6 7  7 0
7 2  9 0  9 4  9 6  9 9

LOTERIAS

*Textos e números atualizados nesta tabela não são de
 responsabilidade do jornal O Estado. Confirme seus números 

da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) Fonte:

https://loterias.caixa.gov.br/

1° Sorteio

2° Sorteio
12 18 20 24 43 49

02 26 42 43 46 47

Dupla Sena

Arroz tipo 1 (5 kg) – Tio Lautério 21,90 22,89 20,90 23,99 19,95 22,95
Feijão tipo 1 (1 kg) – Bem-Te-Vi *4,99 6,45 4,98 4,99 4,79 4,99
Óleo de soja (pet, 900 ml) –  Concórdia 4,79 5,19 5,79 4,39 5,29 4,85
Açúcar refi nado (1 kg) – União 5,99 5,89 *7,29 5,79 5,95 5,99
Café em pó (500 g) – Três Corações 15,99 13,98 15,49 15,89 16,48 13,89
Sal refi nado (1 kg) – Cisne 5,75 *2,09 6,99 3,68 3,49 2,29
Macarrão c/ ovos (500 g) – Dallas 4,59 4,29 3,99 4,79 3,99 3,99
Extrato de tomate (pote, 310 g) – Elefante 7,59 6,59 5,29 *6,85 5,95 5,95
Farinha de trigo (1 kg) – Primor 3,49 *4,09 3,79 3,29 2,95 3,49
Ovos médios (dúzia) 8,69 9,90 9,39 9,98 8,50 9,79
Achocolatado (lata, 370 g) – Nescau 10,15 8,99 8,99 8,29 8,59 9,08
Leite em pó (lata, 380 g) – Ninho 22,90 20,90 17,98 21,39 17,49 20,98
Leite integral (1 L) – Italac 4,99 4,79 4,89 4,69 3,99 4,59
Margarina c/ sal (500 g) – Qualy 6,39 9,20 6,99 9,59 9,19 8,49
Pão de forma – Saborzitos 8,69 *8,99 9,29 8,79 7,39           7,99
Papel hig. (folha dupla, 12 rolos) – Neve *13,90 24,90 35,99 29,30 18,90 26,89
Creme dental (90 g) – Colgate 5,25 4,99 5,29 5,15 4,39 4,89
Sabão em pó (caixa, 1,6 kg) – Omo 23,90 23,90 22,90 26,35 24,90 24,90
Sabão em barra (5 unidades) – Ypê 14,99 10,49 14,98 12,69 11,99 12,90
Sabonete (unidade, 90 g) – Lux 2,95 2,39 2,79 2,60 2,49 2,99
Detergente (500 ml) – Ypê 2,99 2,95 3,19 2,49 2,59 2,75
Esponja de aço (8 unidades) – Bombril 3,49 2,85 3,89 3,15 2,98 2,89
Cebola (kg) 3,15 3,59 2,99 4,39 2,29 3,79
Batata (kg) 3,39 3,85 2,79 4,69 2,29 3,99
Tomate (kg) 8,89 6,90 3,88 8,49 7,95 6,99
Banana nanica (kg) 7,65 6,89 7,99 8,99 6,99 6,95
Frango congelado (kg) 9,75 8,49 10,99 8,99 8,75 7,99
Coxão mole (kg) 34,90 31,90 33,90 33,98 *32,90 32,98

PRODUTOS
PIRES ASSAÍ NUNES COMPER ATACADÃO FORT

Tabela de preços de alimentos Campo Grande

Fonte:  Reportagem/Jorge Oliveira

Assaí – Av. Fábio Zahran I Atacadão – Av. Costa e Silva I Fort  Atacadista – Av. Ernesto Geisel I Supermercado Pires – rua 
Ouro Verde I Comper – rua Rui Barbosa I Supermercado Nunes – Av. Gunter Hans

Endereço dos 
supermercados:

SUPERMERCADOS

1 – O feijão Bem-Te-Vi foi substituído pelo Vó Tete, no Pires| 2 – O açúcar refinado União foi substituído pelo 
Da Barra| 3 – O sal Cisne foi substituído pelo Lebre, no Assaí| 4 – O extrato de tomate Elefante foi substituído 
pelo Quero, no Comper| 5 – O trigo Primor foi substituído pelo Dallas, no Assaí| 6 – O pão de forma Saborzitos 
foi substituído pelo Pullman, no Assaí| 7 – O papel hig. Neve foi substituído pelo Atualle, no Pires| 8 – O coxão 
mole foi substituído pelo patinho, no Atacadão.

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,869 R$ 4,87 -0,0616
Dólar Turismo R$ 4,683 R$ 5,066 -0,0592
Euro R$ 5,188 R$ 5,19 0,0193
Libra Esterlina R$ 6,033 R$ 6,035 -0,1985

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 301,44 
IBOVESPA (SP): 118.757,53 −634,02 (0,53%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   199,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$   180,50
Frango Congelado   R$       6,32
Frango Resfriado  R$       6,31
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      8,80 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  131,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 28/08

Cotações

Poupança 

12/09              0,3575 
13/09              0,3575 
14/09              0,3575 
15/09              0,3575 
16/09              0,3575 
17/09              0,3575 
18/09              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
12/09            0,5000
13/09            0,5000
14/09            0,5000
15/09            0,5000
16/09            0,5000
17/09            0,5000
18/09            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 22° 37º

São Paulo                  12º           30º

Brasília                      17º          29º

Rio de Janeiro            15º          29º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 18°   33°
Dourados   16°   33°
Corumbá              20°             35°
Maracaju       16°         34°
Ponta Porã      15°       31°
Três Lagoas      15°       35°
Mundo Novo            17°           34°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Sol o dia todo sem nuvens no céu. 
Noite de tempo aberto ainda sem 
nuvens.

Umidade relativa do ar
mín.: 17% máx.: 26%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

setembro de 2023

(N°2568)
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Copa Sul-Americana

Belo Horizonte

Santos

Cruz-Maltino enfrenta Fluminense, que tem dúvidas em escalação

Vasco quer vitória em clássico 
para seguir na luta contra Z4

Presidente da Conmebol anuncia mudança 
de local da final, que segue no Uruguai 

Com Tiquinho recuperado, 
Botafogo joga em Minas

Volante Rincón pede desculpa 
após derrota para Cruzeiro

Gazeta Press

O Botafogo encara o Atlé-
tico-MG, neste sábado (16), 
às 20h (de MS), em Belo Ho-
rizonte. Os cariocas buscam 
manter a boa vantagem na 
liderança do Campeonato 
Brasileiro. 

Para esta partida, o Al-
vinegro Carioca vai contar 
com o artilheiro Tiquinho 
Soares. O jogador voltou 
ao time na derrota para o 
Flamengo, mas não estava 
100% fisicamente. Ele atuou 
até os primeiros minutos do 
segundo tempo do clássico. 
O atacante foi substituído 
por Diego Costa.

Com a parada do Bra-
sileiro para a data Fifa, 
Tiquinho teve tempo para 
trabalhar fisicamente. Com 
isso, o artilheiro volta a 
ser a principal esperança 
alvinegra de gols para a 
sequência da temporada.

Com 13 gols, o jogador 
é o principal artilheiro da 
Série A.

O Botafogo encara o Atlé-
tico-MG, na Arena MRV. Para 
esta partida, os cariocas 
entraram em polêmica com 
os mineiros pela carga de 
ingressos disponibilizada 
para a torcida. Após pedido 
do Alvinegro, a equipe da 
casa ampliou a carga de 
bilhetes.

Os mineiros, após ofício 
enviado pelo Botafogo, dis-
ponibilizaram mais 1,3 mil 
ingressos para a torcida 
adversária. 

O lateral-esquerdo 
Marçal espera uma partida 
complicada para o líder do 
Nacional. “Sabemos que 
será um jogo difícil lá, o 
Atlético-MG está com um 
novo estádio, vem de vitória 
no jogo que teve em casa. 
É um time difícil, com bons 
jogadores, temos que estar 
focados para ir lá e buscar 

os três pontos”, disse à “Bo-
tafogo TV”. 

“É um jogo difícil em 
Minas, mas tenho certeza 
de que com essa semana 
cheia para trabalhar vamos 
conseguir o objetivo”, acres-
centou o jogador. Marçal 
afirmou que espera o apoio 
da torcida botafoguense em 
peso no setor visitante. “O 
que pode nos ajudar além 
de todo esse trabalho, e tem 
ajudado, é a presença da 
nossa torcida lá”, declarou 
Marçal.

Atlético-MG
Rodrigo Battaglia, de 32 

anos, chegou ao Atlético em 
abril deste ano. Além da rá-
pida adaptação, o argentino 
se tornou titular da equipe. 
O jogador já soma 30 jogos e 
um gol. Feliz no Galo, ele vis-
lumbra um futuro vencedor.

“Foi um passo a frente na 
minha carreira quando de-
cidir vir”, disse o camisa 21. 
“Recebo muito carinho do 
torcedor. Só penso em con-
seguir títulos com o Galo”, 
concluiu.

Suspenso na última ro-
dada, Battaglia não esteve 
em campo no empate contra 
o Athletico-PR. À disposição 
do técnico Felipão, o jogador 
comentou sobre a partida 
deste sábado. 

Para o atleta, jogar em 
casa é um trunfo a mais para 
conseguir os três pontos. 
“Teremos dois jogos impor-
tantes na Arena. O intuito é 
conseguir bons resultados 
ali”, ressaltou Battaglia. 
“Nosso time está numa cres-
cente. Vamos jogar na nossa 
casa com o nosso público. 
Espero conseguir os três 
pontos”, afirmou.

O técnico Felipão rea-
lizou na manhã de ontem 
a última atividade antes do 
jogo de hoje. (Gazeta Press, 
com site do Atlético)

O Santos perdeu por 3 
a 0 para o Cruzeiro, em 
plena Vila Belmiro, quinta-
-feira (14), pela 23ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
Após o jogo, o volante Tomás 
Rincón pediu desculpas à 
torcida e destacou que o 
elenco tem que ter garra 
para sair dessa situação.

“É um momento difícil. 
Temos que pedir desculpa 
para a torcida, o que nos 
resta. A equipe tem que ter 
a faca entre os dentes e tra-
balhar, porque o campeonato 
está passando e não estamos 
conseguindo pontos para 
sair dessa situação difícil”, 

disse, ao “Premiere”.
Com o resultado, o Alvi-

negro Praiano amargou a 
sua terceira derrota seguida, 
na temporada. Assim, o time 
segue na 17ª colocação da 
liga, com 21 pontos, três a 
menos que o Goiás, que é o 
primeiro time fora da zona 
do rebaixamento.

O Santos volta a campo na 
segunda-feira (18), quando 
encara o Bahia, fora de 
casa, em confronto direto da 
24ª rodada do Brasileirão. 
A bola rola no gramado da 
Fonte Nova, em Salvador 
(BA), a partir das 19h (de 
MS). (Gazeta Press)

temporada, pela semifinal da 
Sul-Americana. O primeiro 
jogo acontece daqui a dez 
dias (26), às 20h30 (de MS), 
em Itaquera, São Paulo (SP).

Pikachu, porém, pediu foco 
na partida do Brasileirão que 
antecede a competição conti-
nental. “Como a gente sempre 
fala, o jogo mais importante é 
sempre o próximo e o próximo 
é o São Paulo. A gente tem que 
pensar e descansar para con-
seguir pontos fora de casa”, 
fala o jogador.

O Fortaleza volta a campo 
na próxima quarta-feira (20), 
quando enfrenta o Tricolor 
Paulsita pela 24ª rodada do 
Brasileirão. A bola rola no 
Morumbi, a partir das 20h30.
(Gazeta Press)

Vitor Silva/Botafogo

Leandro Amorim/Vasco da Gama

Tiquinho em treino 
de anteontem, no 
Espaço Lonier, Rio 
de Janeiro (RJ)

Elenco vascaíno 
em treino realizado 
na quinta-feira

Mateus Lotif / Fortaleza EC

Fortaleza é um dos 
semifinalistas do mata-
mata continental

O presidente da Conmebol, 
Alejandro Domínguez, anun-
ciou oficialmente ontem (15), 
que o local da final da Copa 
Sul-Americana foi alterado. A 
data da partida (28/10), porém, 
foi mantida.

Antes marcada para acon-
tecer em Montevidéu, a de-
cisão foi mantida no Uruguai, 
mas agora será na cidade de 
Punta del Leste, localizada a 
cerca de 140 km da capital. 
A partida única que definirá 
o campeão desta edição será 
disputada no Domingo Bur-
gueño, do Deportivo Maldo-
nado, com capacidade para 
cerca de 25 mil torcedores.

A decisão da mudança não 
foi informada pela Conmebol, 
mas seria por conta do ta-
manho do estádio. De acordo 
com a Itatiaia, o Centenário, 
que comporta 60 mil especta-
dores, seria grande demais e 
a expectativa é que muitos  
lugares ficassem vagos. 
Diante disso, a entidade do 
futebol sul-americano gos-
taria de mandar o jogo em um 
local menor.

A final da Copa Sul-Ame-
ricana contará, necessaria-
mente, com um brasileiro 
pois Corinthians e Fortaleza 
se enfrentam em uma das 
semifinais. Do outro lado da 
chave, Defensa y Justicia, da 
Argentina e que eliminou o 
Botafogo, e LDU, do Equador e 
que passou pelo São Paulo, dis-
putam a outra vaga na decisão.

Além do título, as quatro 
equipes ainda vivas no torneio 

continental estão de olho na 
premiação. Sem contar com 
o que arrecadaram durante a 
campanha até aqui, o campeão 
fatura 5 milhões de dólares 
(R$ 24 milhões), enquanto o 
vice embolsa 2 milhões de dó-
lares (R$ 9,6 milhões). 

Fortaleza em alta
O Fortaleza voltou a vencer 

no Campeonato Brasileiro de-
pois de bater o Corinthians 
por 2 a 1, na Arena Castelão, 
com gol de Yago Pikachu nos 
acréscimos. O jogador entrou 
no lugar de Marinho, que saiu 
no segundo tempo com dores 
na panturrilha após perder 
pênalti. 

Pikachu analisou a partida 
e exaltou a atuação da equipe 

cearense. “O resultado é muito 
importante, porque jogando 
em casa a gente sabe que os 
três pontos têm que ficar aqui, 
ainda mais depois do que a 
nossa equipe produziu desde 
o primeiro tempo, pressio-
nando o adversário”, afirmou 
na saída de campo. 

“O Corinthians teve apenas 
a oportunidade da bola pa-
rada no primeiro tempo e 
depois se fechou, esperando 
o contra-ataque, coisa que 
a gente já esperava até pela 
formação que eles tiveram 
aqui, mas jogando dentro de 
casa a gente tinha que pre-
valecer”, argumentou o “re-
serva de luxo”.

As equipes ainda vão se 
enfrentar mais duas vezes na 

Gazeta Press 

Vasco e Fluminense jogam 
neste sábado (16), pelo en-
cerramento da 23ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, no es-
tádio Nilton Santos, às 15h (de 
MS). O clássico carioca será 
especial para o meia Paulinho. 
O jogador encontra o clube por 
onde iniciou no futebol.

“Momento especial, pois 
fiz toda a formação no Flu-
minense. Agora tenho a opor-
tunidade de jogar contra. 
Clássico é sempre diferente. 
Estamos preparados. Se eu 
fizer gol vou comemorar sim. 
É a melhor parte do futebol”, 
declarou o meia-atacante em 
coletiva de imprensa.

Paulinho também falou 
sobre o gramado do Nilton 
Santos. O elenco realizou um 
treino nesta semana para se 
adaptar melhor ao local. “O 
gramado é um pouco dife-
rente. Tentamos nos adaptar, 
mas depois que a bola rola 
fica tudo igual. Sabemos da 
qualidade do Fluminense, 
mas estamos em uma cres-
cente. É colocar em campo 
o que treinamos”, concluiu o 
jogador do Cruzmaltino.

O Vasco precisa da vitória 
para se aproximar do objetivo 
da temporada: sair da zona de 
rebaixamento do Brasileirão.

São Januário liberado
A partida entre Vasco e 

São Paulo, pelo Brasileiro, que 
seria em Brasília, no Mané 
Garrincha, voltará para São 
Januário. A decisão foi tomada 

após a liberação do público no 
estádio vascaíno e a alteração 
já consta no site oficial da CBF.

O Cruz-Maltino conseguiu 
a liberação para sua torcida 
poder frequentar São Janu-
ário em dias de jogos após 
a assinatura de um Termo 
de Ajuste de Conduta (TAC) 
com o Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro. 
Com o aval da Justiça Esta-
dual, o acordo foi aprovado e 
a punição foi encerrada.

O time precisa da vitória 
para seguir próximos de deixar 
a zona de rebaixamento. O 
time do técnico Ramón Díaz 
abriu a rodada na 18ª colo-
cação com 17 pontos, sete 
pontos a menos que o Goiás, 
primeiro time fora do Z4.

Fluminense
O técnico Fernando Diniz 

esboçou a equipe do Flumi-
nense que vai a campo para 
o clássico contra o Vasco. 
Para esta partida, o treinador 
tem problemas para escalar a 
equipe: o lateral-direito Sa-
muel Xavier está suspenso 
pelo terceiro cartão amarelo 
sofrido diante do Fortaleza 
. Além dele, os meias Paulo 
Henrique Ganso e Leo Fer-
nández são dúvidas por conta 
de lesão.

O Tricolor Carioca, no 
entanto, vive a expectativa 
de contar com a presença 
do lateral-esquerdo Marcelo 
diante do Cruz-Maltino. O 
experiente jogador se recu-
perou de contusão na coxa e 

vem treinando normalmente 
com o restante do elenco. 
Além dele, o zagueiro Nino, o 
volante André e o meia-ata-
cante Jhon Arias retornaram 
de suas seleções e ficam à 
disposição.

Uma provável escalação 
do Fluminense tem: Fábio; 
Guga, Nino, Felipe Melo e 
Marcelo (Diogo Barbosa); 
André, Alexsander (Lima) e 
Jhon Arias; Keno, John Ken-
nedy e Germán Cano.

Apesar de estar na semi-
final da Libertadores – para 
enfrentar o Internacional – o 
Fluminense busca se manter 
entre os primeiros colocados 
no Brasileirão. A equipe de 
Diniz  abriu a rodada na sexta 
colocação com 38 pontos.
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Copa Sul-Americana

Belo Horizonte

Santos

Cruz-Maltino enfrenta Fluminense, que tem dúvidas em escalação

Vasco quer vitória em clássico 
para seguir na luta contra Z4

Presidente da Conmebol anuncia mudança 
de local da final, que segue no Uruguai 

Com Tiquinho recuperado, 
Botafogo joga em Minas

Volante Rincón pede desculpa 
após derrota para Cruzeiro

Gazeta Press

O Botafogo encara o Atlé-
tico-MG, neste sábado (16), 
às 20h (de MS), em Belo Ho-
rizonte. Os cariocas buscam 
manter a boa vantagem na 
liderança do Campeonato 
Brasileiro. 

Para esta partida, o Al-
vinegro Carioca vai contar 
com o artilheiro Tiquinho 
Soares. O jogador voltou 
ao time na derrota para o 
Flamengo, mas não estava 
100% fisicamente. Ele atuou 
até os primeiros minutos do 
segundo tempo do clássico. 
O atacante foi substituído 
por Diego Costa.

Com a parada do Bra-
sileiro para a data Fifa, 
Tiquinho teve tempo para 
trabalhar fisicamente. Com 
isso, o artilheiro volta a 
ser a principal esperança 
alvinegra de gols para a 
sequência da temporada.

Com 13 gols, o jogador 
é o principal artilheiro da 
Série A.

O Botafogo encara o Atlé-
tico-MG, na Arena MRV. Para 
esta partida, os cariocas 
entraram em polêmica com 
os mineiros pela carga de 
ingressos disponibilizada 
para a torcida. Após pedido 
do Alvinegro, a equipe da 
casa ampliou a carga de 
bilhetes.

Os mineiros, após ofício 
enviado pelo Botafogo, dis-
ponibilizaram mais 1,3 mil 
ingressos para a torcida 
adversária. 

O lateral-esquerdo 
Marçal espera uma partida 
complicada para o líder do 
Nacional. “Sabemos que 
será um jogo difícil lá, o 
Atlético-MG está com um 
novo estádio, vem de vitória 
no jogo que teve em casa. 
É um time difícil, com bons 
jogadores, temos que estar 
focados para ir lá e buscar 

os três pontos”, disse à “Bo-
tafogo TV”. 

“É um jogo difícil em 
Minas, mas tenho certeza 
de que com essa semana 
cheia para trabalhar vamos 
conseguir o objetivo”, acres-
centou o jogador. Marçal 
afirmou que espera o apoio 
da torcida botafoguense em 
peso no setor visitante. “O 
que pode nos ajudar além 
de todo esse trabalho, e tem 
ajudado, é a presença da 
nossa torcida lá”, declarou 
Marçal.

Atlético-MG
Rodrigo Battaglia, de 32 

anos, chegou ao Atlético em 
abril deste ano. Além da rá-
pida adaptação, o argentino 
se tornou titular da equipe. 
O jogador já soma 30 jogos e 
um gol. Feliz no Galo, ele vis-
lumbra um futuro vencedor.

“Foi um passo a frente na 
minha carreira quando de-
cidir vir”, disse o camisa 21. 
“Recebo muito carinho do 
torcedor. Só penso em con-
seguir títulos com o Galo”, 
concluiu.

Suspenso na última ro-
dada, Battaglia não esteve 
em campo no empate contra 
o Athletico-PR. À disposição 
do técnico Felipão, o jogador 
comentou sobre a partida 
deste sábado. 

Para o atleta, jogar em 
casa é um trunfo a mais para 
conseguir os três pontos. 
“Teremos dois jogos impor-
tantes na Arena. O intuito é 
conseguir bons resultados 
ali”, ressaltou Battaglia. 
“Nosso time está numa cres-
cente. Vamos jogar na nossa 
casa com o nosso público. 
Espero conseguir os três 
pontos”, afirmou.

O técnico Felipão rea-
lizou na manhã de ontem 
a última atividade antes do 
jogo de hoje. (Gazeta Press, 
com site do Atlético)

O Santos perdeu por 3 
a 0 para o Cruzeiro, em 
plena Vila Belmiro, quinta-
-feira (14), pela 23ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
Após o jogo, o volante Tomás 
Rincón pediu desculpas à 
torcida e destacou que o 
elenco tem que ter garra 
para sair dessa situação.

“É um momento difícil. 
Temos que pedir desculpa 
para a torcida, o que nos 
resta. A equipe tem que ter 
a faca entre os dentes e tra-
balhar, porque o campeonato 
está passando e não estamos 
conseguindo pontos para 
sair dessa situação difícil”, 

disse, ao “Premiere”.
Com o resultado, o Alvi-

negro Praiano amargou a 
sua terceira derrota seguida, 
na temporada. Assim, o time 
segue na 17ª colocação da 
liga, com 21 pontos, três a 
menos que o Goiás, que é o 
primeiro time fora da zona 
do rebaixamento.

O Santos volta a campo na 
segunda-feira (18), quando 
encara o Bahia, fora de 
casa, em confronto direto da 
24ª rodada do Brasileirão. 
A bola rola no gramado da 
Fonte Nova, em Salvador 
(BA), a partir das 19h (de 
MS). (Gazeta Press)

temporada, pela semifinal da 
Sul-Americana. O primeiro 
jogo acontece daqui a dez 
dias (26), às 20h30 (de MS), 
em Itaquera, São Paulo (SP).

Pikachu, porém, pediu foco 
na partida do Brasileirão que 
antecede a competição conti-
nental. “Como a gente sempre 
fala, o jogo mais importante é 
sempre o próximo e o próximo 
é o São Paulo. A gente tem que 
pensar e descansar para con-
seguir pontos fora de casa”, 
fala o jogador.

O Fortaleza volta a campo 
na próxima quarta-feira (20), 
quando enfrenta o Tricolor 
Paulsita pela 24ª rodada do 
Brasileirão. A bola rola no 
Morumbi, a partir das 20h30.
(Gazeta Press)

Vitor Silva/Botafogo

Leandro Amorim/Vasco da Gama

Tiquinho em treino 
de anteontem, no 
Espaço Lonier, Rio 
de Janeiro (RJ)

Elenco vascaíno 
em treino realizado 
na quinta-feira

Mateus Lotif / Fortaleza EC

Fortaleza é um dos 
semifinalistas do mata-
mata continental

O presidente da Conmebol, 
Alejandro Domínguez, anun-
ciou oficialmente ontem (15), 
que o local da final da Copa 
Sul-Americana foi alterado. A 
data da partida (28/10), porém, 
foi mantida.

Antes marcada para acon-
tecer em Montevidéu, a de-
cisão foi mantida no Uruguai, 
mas agora será na cidade de 
Punta del Leste, localizada a 
cerca de 140 km da capital. 
A partida única que definirá 
o campeão desta edição será 
disputada no Domingo Bur-
gueño, do Deportivo Maldo-
nado, com capacidade para 
cerca de 25 mil torcedores.

A decisão da mudança não 
foi informada pela Conmebol, 
mas seria por conta do ta-
manho do estádio. De acordo 
com a Itatiaia, o Centenário, 
que comporta 60 mil especta-
dores, seria grande demais e 
a expectativa é que muitos  
lugares ficassem vagos. 
Diante disso, a entidade do 
futebol sul-americano gos-
taria de mandar o jogo em um 
local menor.

A final da Copa Sul-Ame-
ricana contará, necessaria-
mente, com um brasileiro 
pois Corinthians e Fortaleza 
se enfrentam em uma das 
semifinais. Do outro lado da 
chave, Defensa y Justicia, da 
Argentina e que eliminou o 
Botafogo, e LDU, do Equador e 
que passou pelo São Paulo, dis-
putam a outra vaga na decisão.

Além do título, as quatro 
equipes ainda vivas no torneio 

continental estão de olho na 
premiação. Sem contar com 
o que arrecadaram durante a 
campanha até aqui, o campeão 
fatura 5 milhões de dólares 
(R$ 24 milhões), enquanto o 
vice embolsa 2 milhões de dó-
lares (R$ 9,6 milhões). 

Fortaleza em alta
O Fortaleza voltou a vencer 

no Campeonato Brasileiro de-
pois de bater o Corinthians 
por 2 a 1, na Arena Castelão, 
com gol de Yago Pikachu nos 
acréscimos. O jogador entrou 
no lugar de Marinho, que saiu 
no segundo tempo com dores 
na panturrilha após perder 
pênalti. 

Pikachu analisou a partida 
e exaltou a atuação da equipe 

cearense. “O resultado é muito 
importante, porque jogando 
em casa a gente sabe que os 
três pontos têm que ficar aqui, 
ainda mais depois do que a 
nossa equipe produziu desde 
o primeiro tempo, pressio-
nando o adversário”, afirmou 
na saída de campo. 

“O Corinthians teve apenas 
a oportunidade da bola pa-
rada no primeiro tempo e 
depois se fechou, esperando 
o contra-ataque, coisa que 
a gente já esperava até pela 
formação que eles tiveram 
aqui, mas jogando dentro de 
casa a gente tinha que pre-
valecer”, argumentou o “re-
serva de luxo”.

As equipes ainda vão se 
enfrentar mais duas vezes na 

Gazeta Press 

Vasco e Fluminense jogam 
neste sábado (16), pelo en-
cerramento da 23ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, no es-
tádio Nilton Santos, às 15h (de 
MS). O clássico carioca será 
especial para o meia Paulinho. 
O jogador encontra o clube por 
onde iniciou no futebol.

“Momento especial, pois 
fiz toda a formação no Flu-
minense. Agora tenho a opor-
tunidade de jogar contra. 
Clássico é sempre diferente. 
Estamos preparados. Se eu 
fizer gol vou comemorar sim. 
É a melhor parte do futebol”, 
declarou o meia-atacante em 
coletiva de imprensa.

Paulinho também falou 
sobre o gramado do Nilton 
Santos. O elenco realizou um 
treino nesta semana para se 
adaptar melhor ao local. “O 
gramado é um pouco dife-
rente. Tentamos nos adaptar, 
mas depois que a bola rola 
fica tudo igual. Sabemos da 
qualidade do Fluminense, 
mas estamos em uma cres-
cente. É colocar em campo 
o que treinamos”, concluiu o 
jogador do Cruzmaltino.

O Vasco precisa da vitória 
para se aproximar do objetivo 
da temporada: sair da zona de 
rebaixamento do Brasileirão.

São Januário liberado
A partida entre Vasco e 

São Paulo, pelo Brasileiro, que 
seria em Brasília, no Mané 
Garrincha, voltará para São 
Januário. A decisão foi tomada 

após a liberação do público no 
estádio vascaíno e a alteração 
já consta no site oficial da CBF.

O Cruz-Maltino conseguiu 
a liberação para sua torcida 
poder frequentar São Janu-
ário em dias de jogos após 
a assinatura de um Termo 
de Ajuste de Conduta (TAC) 
com o Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro. 
Com o aval da Justiça Esta-
dual, o acordo foi aprovado e 
a punição foi encerrada.

O time precisa da vitória 
para seguir próximos de deixar 
a zona de rebaixamento. O 
time do técnico Ramón Díaz 
abriu a rodada na 18ª colo-
cação com 17 pontos, sete 
pontos a menos que o Goiás, 
primeiro time fora do Z4.

Fluminense
O técnico Fernando Diniz 

esboçou a equipe do Flumi-
nense que vai a campo para 
o clássico contra o Vasco. 
Para esta partida, o treinador 
tem problemas para escalar a 
equipe: o lateral-direito Sa-
muel Xavier está suspenso 
pelo terceiro cartão amarelo 
sofrido diante do Fortaleza 
. Além dele, os meias Paulo 
Henrique Ganso e Leo Fer-
nández são dúvidas por conta 
de lesão.

O Tricolor Carioca, no 
entanto, vive a expectativa 
de contar com a presença 
do lateral-esquerdo Marcelo 
diante do Cruz-Maltino. O 
experiente jogador se recu-
perou de contusão na coxa e 

vem treinando normalmente 
com o restante do elenco. 
Além dele, o zagueiro Nino, o 
volante André e o meia-ata-
cante Jhon Arias retornaram 
de suas seleções e ficam à 
disposição.

Uma provável escalação 
do Fluminense tem: Fábio; 
Guga, Nino, Felipe Melo e 
Marcelo (Diogo Barbosa); 
André, Alexsander (Lima) e 
Jhon Arias; Keno, John Ken-
nedy e Germán Cano.

Apesar de estar na semi-
final da Libertadores – para 
enfrentar o Internacional – o 
Fluminense busca se manter 
entre os primeiros colocados 
no Brasileirão. A equipe de 
Diniz  abriu a rodada na sexta 
colocação com 38 pontos.
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A Serc/UCDB tem duelo decisivo neste sábado (16), 
pelo encerramento da primeira fase da Liga Feminina 
de Futsal (LFF). A equipe sul-mato-grossense enfrenta 
a Adef/Apcef-DF às 15 horas (horário de MS), no 
ginásio Dom Bosco, em Campo Grande. A entrada é 
gratuita. O time de Mato Grosso do Sul tem chances de 
classificação às quartas de final, mas precisa vencer e 
torcer por combinação de resultado dos adversários: 
vitória do Barateiro (SC) contra o São José (SP) ou o 
triunfo de Pato Branco (PR) sobre as Leoas da Serra 
(SC). A Serc está em 10º lugar, com 10 pontos, e as 
oito primeiras se classificam para o mata-mata da 
competição. (Da Fundesporte)

Serc/UCDB busca ‘milagre’ no futsal

Brasileirão
15h - Vasco x Fluminense - 
Premiere
20h - Atlético/MG x Botafogo - 
SporTV, SporTV4k e Premiere

Série B
14h30 - Criciúma x Mirassol - 
SporTV e Premiere
16h - Botafogo/SP x Atlético/
GO - Band (praças a confirmar), 
BandPlay e Premiere
16h - Sampaio Corrêa x 
Chapecoense - Band (praças a 
confirmar), BandPlay e Premiere
17h - Juventude x CRB - SporTV 
e Premiere

Argentino
16h - San Lorenzo x Racing - 
ESPN4 e Star+
20h - Talleres x Instituto - Star+

Inglês
7h30 -  Wolverhampton x 
Liverpool - Star+
10h -  West Ham x Manchester 
City - ESPN e Star+
10h -  Tottenham x Sheffield 
United - ESPN2 e Star+
10h -  Aston Villa x Crystal 
Palace - Star+
10h -  Fulham x Luton - Star+
10h -  Manchester United x 
Brighton - Star+
12h30 -  Newcastle x Brentford 
- ESPN e Star+

Espanhol
8h -  Athletic Bilbao x Cádiz - 
ESPN e Star+
10h15 -  Valencia x Atlético 
Madrid - Star+
12h30 -  Celta x Mallorca - 
Star+
15h - Barcelona x Bétis - ESPN 
e Star+

Alemão
9h30 -  Freiburg x Borussia 
Dortmund - YouTube/Twitch e 
Onefootball
9h30 -  Colônia x Hoffenheim - 
Onefootball
9h30 -  Mainz 05 x Stuttgart - 
YouTube/Facebook/Onefootball
9h30 -  RB Leipzig x Augsburg - 
Onefootball e Nosso Futebol
9h30 -  Wolfsburg x Union 
Berlin - Onefootball
12h30 -  Bochum x Frankfurt - 
Onefootball, RedeTV! e SporTV

Francês
11h - Stade Rennais x Lille - 
Star+
15h - Lens x Metz - ESPN3 e 
Star+

Saudita
11h -  Al-Raed x Al-Nassr - 
YouTube/Facebook/Onefootball 
14h -  Al-Ahli x Al-Taawoun - 
YouTube/Facebook/Onefootball 
e Band

Estadunidense
15h30 -  New York City x New 
York RB - Apple TV

17h -  Atlanta United x Inter 
Miami - Apple TV
19h30 -  CF Montreal x Chicago 
Fire - Apple TV
19h30 -  Charlotte x DC United 
- Apple TV
19h30 -  Orlando City x 
Columbus Crew - Apple TV
19h30 -  Philadelphia Union x 
Cincinnati - Apple TV
19h30 -  Toronto FC x Vancouver 
Whitecaps - Apple TV
20h30 -  FC Dallas x Seattle 
Sounders - Apple TV
20h30 -  Houston Dynamo x St. 
Louis City - Apple TV
20h30 -  Minnesota x Sporting 
Kansas City - Apple TV
21h30 -  Colorado Rapids x New 
England Revolution - Apple TV
22h30 -  Los Angeles FC x Los 
Angeles Galaxy - Apple TV
22h30 -  San Jose Earthquakes 
x Real Salt Lake - Apple TV

Feminino
13h -  Espanhol: Mardid x 
Barcelona - YouTube e DAZN
14 -  Candango: Real Brasília x 
Legião - YouTube

Voleibol
18h - Circuito Brasileiro 
de Praia: etapa Fortaleza 
(semifinais) - SporTV3
21h - Pré-Olímpico Feminino: 
Bélgica x Porto Rico - SporTV2

Rúgbi
9h - Copa do Mundo: Samoa x 
Chile - ESPN2 e Star+
12h - Copa do Mundo: País 
de Gales x Portugal - ESPN2 e 
Star+
15h - Copa do Mundo: Irlanda x 
Togo - ESPN2 e Star+

Futsal
10h - Copa das Nações: 
semifinal - SporTV
13h - Copa das Nações: 
semifinal - SporTV2
15h - LFF: Guibon x Cascavel - 
YouTube e BandSports

Esportes a Motor
8h30 - Fórmula 1: GP de 
Singapura (classificação) - 
Band, BandSports, e BandPlay
10h45 - Mitsubishi Cup: etapa 
Ribeirão Preto - BandSports
12h - Stock Car: etapa Velopark 
(classificação) - SporTV3
13 - Stock Series: etapa 
Velopark (Pro Top 16) - SporTV3 
e Motorsport.tv
19h30 - Nascar Cup Series: 
etapa de Daytona - BandSports

DOMINGO (17)

Voleibol
3h - Pré-Olímpico Feminino: 
Brasil x Peru - SporTV2
6h25 - Pré-Olímpico Feminino: 
Japão x Argentina – SporTV2

Veja na TV Às 15h – Série D – Ferroviário-CE x Ferroviária-SP 
(final, volta) – TV Brasil e Fsports.tv

Lucas Figueiredo/CBF

Fonte: ondeassistir.net.br

Federal

Voleibol Futsal

Diferente de Ana Moser, jogos eletrônicos são defendidos por André Fufuca

Novo ministro diz que eSports 
terá diretoria voltada ao setor

Brasil aproveita a Copa 
das Nações para testar 
a sua competitividade

Julia Chabib e Thiago Resende
Folhapress

O novo ministro do Esporte, 
André Fufuca, diverge da an-
tecessora, Ana Moser, e avalia 
que os jogos eletrônicos, os 
chamados eSports, são es-
portes. Em entrevista à “Folha 
de S.Paulo”, Fufuca diz que 
a pasta terá inclusive uma 
diretoria focada no tema, com 
o nome de e-sports.

“Lógico [que é esporte]. 
Veja a quantidade de pessoas 
que pratica isso. Tem cada 
evento aí. Tem [campeonato] 
mundial, tem tudo. E movi-
menta uma quantidade ab-
surda de pessoas”, disse o 
novo ministro, que pretende 
incentivar essa área.

A posição diverge do enten-
dimento da antecessora. “A 
meu ver o esporte eletrônico 
é uma indústria de entreteni-
mento, não é esporte. Então 
você se diverte jogando video-
game, você se divertiu. O atleta 
de eSports treina, mas a Ivete 
Sangalo também treina para 
dar show e ela não é atleta, 
ela é uma artista que trabalha 
com entretenimento”, afirmou 
Moser ao “UOL”.

“O jogo eletrônico não é 
imprevisível, ele é desenhado 
por uma programação digital, 
cibernética. É uma progra-
mação, ela é fechada, diferente 
do esporte”, continuou a ex-
-ministra. Moser defendia que 
o tema ficasse sob o guarda-
-chuva do Ministério da Cultura 

Aquidauana, a 140 km de 
Campo Grande, e Mundo Novo, 
a 526 km da Capital, recebem 
hoje (16), e amanhã (17), jogos 
da Liga MS de Voleibol 2023. 
A primeira colocação das re-
gionais se classifica para a 
fase final, que acontece no 
fim de novembro, em local a 
ser definido.

Segundo a FVMS (Fede-
ração de Voleibol de Mato 
Grosso do Sul), na cidade aqui-
dauanense, a partir das 10h 
deste sábado, o ginásio José 
Campelo recebe as partidas 
da Região 1. No primeiro jogo 
do masculino, se enfrentam 
Miranda e Sidrolândia, em 
seguida Corumbá joga com 

Ladário (campeão de 2022). 
A partir das 15h, Ladário 

e Sidrolândia abrem a série 
feminina. A perdedora desta 
partida retorna à quadra por 
volta das 19h, e enfrenta Co-
rumbá. No domingo, com início 
às 9h, acontecem os jogos 
que definem o campeão e a 
campeã. 

Já o ginásio Moreirão, de 
Mundo Novo, é palco da Região 
2. Neste sábado, estão pre-
vistas apenas três jogos, todos 
no masculino. A partir das 15h, 
Amambai enfrenta o dono da 
casa e quem sair derrotado 
enfrenta Sete Quedas, que na 
sequência encara o ganhador 
da partida de abertura. (LS)

Beatriz Cesarini
UOL/Folhapress

A seleção brasileira de 
futsal aproveita a Copa das 
Nações para testar a compe-
titividade, de olho na Copa 
do Mundo de 2024. O torneio 
é disputado em Sorocaba, 
no interior paulista, e vai 
até domingo (17).

Logo na estreia, o Brasil 
enfrentou o Japão e venceu 
por 2 a 0 em um jogo duro, 
com poucas oportunidades 
de criação. Os gols foram de 
Matheus e Rafa. Na quinta-
-feira (14) a equipe fez 3 a 
0 na Arábia Saudita (gol de 
Pito, duas vezes, e Marlon) 
e se classificou para as se-
mifinais. Para o técnico bra-
sileiro, a partida inaugural 
foi mais complicada.

“Colocaria como ponto 
negativo nesse jogo a len-
tidão com que iniciamos o 
jogo na defesa, mas tivemos 
uma rápida interpretação 
do que estava acontecendo 
e conseguimos corrigir. É 
sempre uma pressão para 
o atleta e para o treinador. 
Quando conseguimos fazer 
isso, qualquer treinador fica 
feliz... No segundo tempo, 
conseguimos manter o equi-
líbrio no nosso jogo e saímos 
com a vitória”, analisou o 
treinador Marquinhos Xa-
vier ao “UOL”.

Como o torneio acontece 
em Sorocaba, o Brasil foi 
responsável por convidar 
os adversários. A ideia, se-
gundo o técnico, é exercitar 
a competitividade contra se-

leções que são conhecidas 
por bons esquemas táticos 
e, também, duelar com 
novos oponentes. Poderá ser 
a primeira vez, por exemplo, 
que a seleção brasileira en-
frenta o Irã.

“Optamos por realizar 
uma data mais competitiva 
e, assim, abrimos mão de 
treinar um pouco mais. É 
um momento importante 
para podermos testar al-
gumas questões, principal-
mente emocional, disputa 
por vaga, eliminatórias... 
são coisas importantes 
dentro de uma preparação. 
Pelo nível técnico, acredito 
que esta Copa das Nações 
trará boas respostas à se-
leção brasileira”, comentou 
Marquinhos.

Como funciona a competição
Seis seleções participam 

da Copa das Nações: Brasil, 
Japão, Arábia Saudita, Irã, 
Paraguai e Colômbia. As 
equipes foram divididas 
em dois grupos: A (Brasil, 
Japão e Arábia Saudita) e B 
(Irã, Paraguai e Colômbia).

Os dois mais bem co-
locados de cada grupo 
avançam às semifinais após 
se enfrentarem dentro da 
chave.

Tabela de jogos (Horário MS)
Sábado, dia 16
8h – Disputa do 5° lugar
10h – Semifinal 1
13h – Semifinal 2
Domingo, dia 17
6h – Disputa do 3° lugar
9h – Final

André Fufuca durante 
cerimônia de posse do 
Ministério do Esporte, 
na quarta-feira
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ou da Ciência e Tecnologia.
O presidente do COB (Co-

mitê Olímpico Brasileiro), 
Paulo Wanderley, compartilha 
da mesma opinião manifestada 
por Moser. “Se estiver dentro 
da nossa forma de pensar o 
olimpismo, dos valores como 
respeito, excelência, amizade, 
solidariedade, faremos [uma 
equipe]. Do contrário, só na 
próxima encarnação”, afirmou 
Wanderley.

COI sinaliza a favor
O objetivo do COI (Comitê 

Olímpico Internacional) é que 
isso aconteça bem antes. A en-

tidade trata como uma questão 
de tempo a entrada dos eS-
ports no programa olímpico. 
Eles ocupariam o lugar de 
modalidades esportivas que 
estão perdendo apelo junto às 
novas gerações, público-alvo 
dos executivos do comitê.

Como mostrou a “Folha 
de S.Paulo”, a criação de um 
setor na pasta voltado para 
os “games” fez parte da nego-
ciação do governo para que o 
PP aceitasse o ministério.

Inicialmente, o partido 
insistia em comandar o Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Social ou outro de mesmo 

porte, por isso Fufuca nego-
ciou turbinar o Esporte, antes 
de assumi-lo.

Fufuca se licenciou do 
cargo de deputado federal e 
tomou posse como ministro 
na quarta-feira (13), em uma 
cerimônia que foi boicotada 
por Moser. 

A ex-atleta não disfarçou o 
incômodo por ter sido demitida 
do cargo para acomodar o 
centrão. Ela, inclusive, soli-
citou que o ato que confirmou 
sua exoneração não tivesse a 
expressão “a pedido”, com o 
objetivo de deixar claro que a 
decisão não havia partido dela.

FVMS/Arquivo

Competição estadual  
é dividida por regiões; 
local da fase final 
ainda será decidido

Aquidauana e Mundo Novo 
sediam regionais da Liga MS



Educação 

Meio ambiente Projeto de lei

Língua Terena de Sinais (LTS) foi criada por 
mãe indígena, para educar três filhos surdos

Aldeia de MS é berço 
da primeira língua 
indígena de sinais 
oficial do Brasil

Amazonas decreta situação de 
emergência com alta de queimadas

Vítimas de violência doméstica terão auxílio-aluguel 

De acordo com o Censo de 
2022, há 8.866 indígenas em 
Miranda, 34,7% do total de 
habitantes, com 3.399 na aldeia 
Cachoeirinha.

O próximo passo é reco-
nhecer a LTS como língua de 
instrução, para ser ensinada. 
A presidente do CEE (Conselho 
Estadual de Ensino) de MS, 
Celi Corrêa Neres, diz esperar 
a inclusão da LTS no rol de dis-
ciplinas em menos de 60 dias. 
“Criaremos uma norma política 
para oficializar a língua, no âm-
bito do ensino estadual.”

O MEC (Ministério da Edu-
cação) afirma que não há pe-

didos de oficialização de outras 
línguas de sinais, indígenas ou 
não. A pasta diz que coordena 
a política educacional nacional, 
mas esclarece que Estados e mu-
nicípios têm competência para 
definir uma série de normas, tais 
como a oferta de disciplinas em 
suas redes de ensino.

Presidente da ONG Ipedi 
(Instituto de Pesquisa da Di-
versidade Intercultural), Denise 
Silva defende que o Brasil não 
é um país monolíngue, já que 
existem, no território, centenas 
de diferentes idiomas indígenas, 
de imigração, de fronteira e de 
sinais.

Para ela, a situação pela 
qual passou a família de On-
dina reflete condições linguís-
ticas vividas também por ou-
tros grupos, como imigrantes 
venezuelanos e haitianos ou 
moradores de zonas rurais, por 
exemplo.

No ano passado, a ONU (Or-
ganização das Nações Unidas) 
definiu o período entre 2022 e 
2032 como a Década Interna-
cional das Línguas Indígenas. 
“Há cerca de 6.000 línguas fa-
ladas no mundo, sendo muitas 
ameaçadas de extinção devido 
a línguas majoritárias”, afirma 
Silva.

Censo 2022

Ondina Antônio Miguel, 
da etnia terena de MS, 
entre os filhos Elcio, 
que é surdo, e Edmara
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A aldeia Cachoeirinha, em 
Miranda (207 km de Campo 
Grande), é berço da primeira 
língua indígena de sinais ofi-
cializada no Brasil. Do quintal 
da casa de uma família terena, 
em Mato Grosso do Sul, uma 
mãe, preocupada com a edu-
cação de três filhos surdos, 
recorreu à linguagem de gestos, 
já comum na etnia terena, para 
desenvolver um idioma próprio, 
diferente da Libras (Língua Bra-
sileira de Sinais), oficial no país 
desde 2002.

A professora da etnia terena 
Ondina Antônio Miguel criou a 
LTS (Língua Terena de Sinais). 
Dos seus sete filhos, Elcio, 33, 
Everton, 26, e Maria Eliza, 24, 
são surdos.

Em 2017, a língua terena fa-
lada foi oficializada em Miranda. 
Em junho deste ano, uma lei 
sancionada pelo prefeito Fábio 

Florença (PDT) definiu a LTS 
como cooficial no município.

A iniciativa de Ondina co-
meçou há 30 anos. Após três 
dias na escola da comunidade, 
o filho mais velho Elcio, então 
com sete anos, deixou de es-
tudar por falta de profissional 
especializado.

A mãe, que não sabia Libras, 
decidiu elaborar uma língua de 
sinais a partir de palavras que 
já eram faladas na aldeia, para 
que os filhos tivessem acesso à 
educação.

“Passei por muitos obstá-
culos junto aos meus filhos. Já 
passei frio e fome, e já chorei 
muito”, diz. “Fui discriminada 
junto com eles e sei o quanto a 
sociedade tem um olhar precon-
ceituoso contra eles ainda e, in-
felizmente, principalmente por 
eles serem surdos e indígenas.”

Elcio concluiu o ensino médio 

em Campo Grande e hoje vive 
em Dourados (MS). Everton 
também se formou e mora com 
a mãe, e Maria Eliza se casou 
com outro surdo, com quem tem 
dois filhos, na Capital.

“Meu sonho é vê-los na uni-
versidade, eles são capazes e 
independentes. Eles falam por 
meio das mãos e ouvem com 
os olhos”, diz a mãe, orgulhosa 
por conhecer quatro línguas (te-
rena, português, LTS e Libras).

“Há anos, a língua existe e 
é falada pela família, amigos e 
comunidade. Ela foi criada pela 
necessidade comunicacional e 
representa a força da mulher 
terena, de uma mãe que não 
desistiu que os filhos tivessem 
acesso ao estudo”, diz Karina 
Orué, professora de apoio para 
surdos que acompanhou dois 
dos filhos de Ondina na escola 
estadual Caetano Pinto.

O presidente Lula (PT) san-
cionou um projeto de lei que 
garante auxílio-aluguel para 
mulheres que foram vítimas 
de violência doméstica.

O objetivo é que essas mu-
lheres, em situação de vulne-
rabilidade, não precisem voltar 
para as mesmas residências 
em que vivem os abusadores.O 
texto prevê pagamento do be-
nefício por até seis meses.

A proposta foi sancionada 
nessa quinta-feira, no gabinete 
da Presidência da República.

“É mais um instrumento 
dentro da Lei Maria da Penha 
que vem garantir mais direitos 
para as mulheres{, afirmou 
Maria Helena Guarezi, secre-
tária-executiva do Ministério 
das Mulheres. “Elas não podem 
ficar no mesmo espaço onde 
estão os homens violentando. E 

muitas vezes as mulheres não 
têm para onde ir.”

O projeto de lei concluiu a 
sua tramitação no Congresso 
Nacional em agosto, sendo 
então encaminhado para a 
sanção.

O valor do benefício vai de-
pender das condições de vulne-
rabilidade em que cada vítima 
se encontra e do município em 
que vive. 

Com quase 77% dos regis-
tros de queimadas de todo mês 
de agosto concentrados em 
apenas 12 dias de setembro 
e com previsão de uma seca 
histórica nos rios, o governo 
do Amazonas decretou situ-
ação de emergência ambiental 
em municípios do sul do Es-
tado e na região metropolitana 
de Manaus.

O decreto foi feito após 
pressão de secretários mu-
nicipais que denunciaram o 
risco do aumento de focos 
de incêndio e as condições 
precárias para combatê-los. 
Secretários afirmam que falta 
apoio dos governos estadual 
e federal para controlar as 
chamas. O Ibama, por sua vez, 
afirma que os registros são 
em áreas que fogem à compe-
tência federal.

Desde julho, as queimadas 
aumentaram no Estado e, 
neste mês, com 4.127 focos 
até dia 12, o Amazonas está 
no topo do ranking de Es-
tados com maior número de 
incêndios, de acordo com o 
Inpe (Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais). Na sequên-
-cia, aparecem Pará (3.500) e 
Mato Grosso (1.954).

Na lista dos dez municípios 
com maior número de quei-
madas, em setembro, estão 
cinco cidades amazonenses 
da região conhecida como 
Amacro: Novo Aripuanã, Lá-
brea, Humaitá, Apuí e Ma-
nicoré. O segundo lugar do 
ranking é Porto Velho, capital 
de Rondônia, também na re-
gião da Amacro. O primeiro é 
Altamira, no Pará.

A Amacro é a nova fronteira 
de expansão do agronegócio 
na divisa de Amazonas, Acre 
e Rondônia. A região também 
é marcada por casos de des-
matamento para grilagem de 
terra.

No início do mês, quando a 
fumaça das queimadas tomou 
o céu de Manaus e outras ci-
dades da região da Amacro, o 

município de Apuí realizou a 
sua festa agropecuária anual, 
com cortejo de políticos lo-
cais renovando promessas de 
lutar pela obra de pavimen-
tação da rodovia BR-319 e 
pelo agro, no Amazonas.

Estiagem 
De acordo com o governo 

do Amazonas, os municípios 
de Benjamin Constant e São 
Paulo de Olivença, no Alto So-
limões, e Envira e Itamarati, 
no Juruá, estão em situação 
de emergência em razão da 
estiagem. Em 15 municípios 
do Estado, a situação é de 
alerta também por causa da 
seca dos rios. Outros 13 estão 
em estado de atenção.

Os mais afetados pelas 
queimadas e pela fumaça, no 
sul do Amazonas, foram os 
contemplados com repasses 
de recursos para contratação 
de brigadistas.

Nas últimas duas se-
manas, moradores do inte-
rior tiveram lavouras e casas 
queimadas, suspensão de 
aulas em escolas, registro 
de acidente nos rios com 
embarcações, além da perda 
de animais silvestres e de 
floresta atingidos pelo fogo.

Segundo o governo, será 
destinado R$ 1,1 milhão para 
contratação de 153 briga-
distas em nove municípios no 
sul do Amazonas e na região 

metropolitana de Manaus, 
locais com maior número de 
focos de calor.

O governo também anun-
ciou medidas na saúde para 
facilitar a retirada de pa-
cientes graves de cidades 
isoladas com a seca dos rios 
e apoio aos produtores rurais 
devido às perdas pela seca.

A secretária de Meio 
Ambiente de Maués (AM), 
Jane Crespo, que coordena 
o Fórum de Secretários de 
Meio Ambiente do Estado 
do Amazonas, comemora o 
repasse, mas lamenta que 
não tenha chegado a todos 
que enfrentam o problema e 
a falta de planejamento.

“Havia alertas de que pas-
saríamos por isso. Dava para 
ter feito antes”, avalia.

Crespo conta que os bri-
gadistas contratados nos úl-
timos dias e as chuvas ame-
nizaram o fogo e a fumaça 
em muitos municípios. No 
combate às chamas, ela diz, 
também foi fundamental a 
participação de indígenas.

“Há terras que os indí-
genas tiveram de lidar só 
com o fogo porque não havia 
gente, nem no Ibama. Es-
tamos orientando aqui em 
Maués e passando essa ideia 
para os demais secretários, 
no sentido de prevenir e com-
bater incêndios com a ajuda 
das lideranças indígenas.”

A professora e pesquisadora 
Priscilla Alyne Sumaio Soares, 
que ajudou a descrever a língua 
indígena de sinais, dá exemplos 
da diferença entre Libras e a 
LTS.

O sinal de “professor” em 
Libras, por exemplo, reproduz 
a letra P, em referência ao por-

tuguês – são dois dedos abertos, 
como em um V deitado, com 
mãos que balançam para o lado. 
Na LTS, a referência icônica 
são os óculos que um professor 
usava em uma escola indígena, 
que formam dois círculos com 
os dedos polegar e indicador, 
colocados sobre os olhos.

“Água” em Libras é em for-
mato de L, com o indicador e 
o polegar encostado na boca, 
como o gesto de beber. Na LTS, 
a mesma palavra é represen-
tada com a mão em formato de 
um zero, dedos encostando no 
polegar, em contato com a boca, 
como segurando um copo.

    
Campo Grande-MS | Sábado, 16 de setembro de 2023
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Fumaça de incêndio 
ilegal em Manaquiri, na 
região metropolitana de 
Manaus
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Havana 

Meteorologia Mobilização 

Maior parte de empréstimos feitos via BNDES financiou 
projeto de porto de Mariel, a 40 km de Havana

Cuba diz que não tem 
como pagar dívida 
com o Brasil e pede 
flexibilidade de governo

El Niño tem 95% de chance de continuar 
de janeiro a março no Hemisfério Sul 

Pressão por ministra negra no 
STF inclui Times Square e G20 

A lei brasileira diz que 
renegociações de dívidas do 
Executivo devem ser apro-
vadas pelo Senado Federal.

Após os anos do PT, as 
relações entre Brasil e Cuba 
esfriaram e chegaram prati-
camente ao congelamento, 
na gestão Bolsonaro. Havana 
não reconheceu o impeach-
ment da ex-presidente Dilma 
Rousseff (PT) e Temer tirou 
o embaixador brasileiro da 
ilha. A representação diplo-
mática, desde então, era che-
fiada por um encarregado 
de negócios – um nível de 
representação inferior. De-
pois, Bolsonaro intensificou 
ataques ao país caribenho.

Autoridades do governo 
Lula alegam que os cubanos 
deixaram de honrar seus 
pagamentos também devido 
ao afastamento entre os pa-
íses. O petista já usou esse 
argumento em entrevista 
recente. Ele defendeu que o 
país é “bom pagador” e que 
vai honrar suas obrigações. 
“Cuba vai acertar. E todos 
vão acertar, porque todos 
são bons pagadores e nunca 
deveram ao Brasil”, disse à 

“Rádio Gaúcha”, em junho.
O chefe do Executivo 

também defendeu investi-
mentos na ilha, alegando 
que, apesar do calote, há 
retornos positivos. “Quando 
a gente financia uma obra 
no exterior, está exportando 
engenharia, exportando má-
quina, e a gente está ga-
nhando muito dinheiro, além 
daquilo que a gente vai re-
ceber.”

Os atrasos começaram 
em meados de 2016 e se 
agravaram a partir de 2018. 
Apesar de tentativas para a 
retomada dos pagamentos, 
não houve sucesso. Para 
uma autoridade diplomá-
tica brasileira, falando sob 
reserva, a questão da dívida 
é central para a reaproxi-
mação com Cuba.

Desde junho de 2018, o 
país caribenho não paga 
suas parcelas de financia-
mento às exportações brasi-
leiras junto ao BNDES, o que 
fez com que a União tivesse 
de cobrir o buraco.

O relato obtido 
pela “Folha” menciona que 
as parcelas vencidas re-
montam a aproximadamente 

US$ 538 milhões (conside-
rando a taxa de câmbio entre 
euro e dólar), decorrentes de 
operações do Proex financia-
mento – Programa de Finan-
ciamento às Exportações – e 
de financiamentos com co-
bertura do SCE (Seguro de 
Crédito à Exportação).

Além do montante da dí-
vida, Cuba ainda deve pagar 
US$ 520 milhões até 2038. 
Isso significa que a cifra 
total do valor que o Brasil 
pode perder na negociação 
com a ilha é próxima de US$ 
1,1 bilhão.

Cuba alega dificuldades 
econômico-f inanceiras. 
Além de um duro embargo 
desde a Guerra Fria, a ilha 
enfrenta mais dificuldades 
comerciais por ter sido re-
colocada em 2021 na lista 
americana de países patro-
cinadores de terrorismo.

A decisão foi tomada 
pelo ex-presidente Donald 
Trump e mantida por Joe 
Biden. O ato é alvo de crí-
ticas por diplomatas bra-
sileiros, que alegam sufo-
camento da ilha. Na visão 
deles, Cuba fica impedida de 
se desenvolver.

Renegociações de dívidas

O presidente Lula, em 
sua primeira reunião 
com o líder cubano, 
Miguel Díaz-Canel
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O regime de Cuba disse a 
autoridades brasileiras que 
espera “algum tipo de flexibi-
lidade” do governo Lula (PT), 
para conseguir retomar os 
pagamentos em atraso da dí-
vida de US$ 538 milhões (R$ 
2,6 bilhões) de Havana com 
Brasília.

A maior parte dos recursos 
emprestados via BNDES 
(Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e So-
cial) foi para financiamento 
do projeto do porto de Mariel, 
localizado a cerca de 40 km a 
leste de Havana. O terminal 
abriga uma zona de desenvol-
vimento especial que oferece 
mais vantagens para compa-
nhias estrangeiras do que o 
fechado sistema que vigora no 
resto do país.

Na época da inauguração 
do porto, em 2014, o governo 
de Dilma Rousseff defendeu 
que o investimento brasileiro 
traria oportunidades para 
empresas do país, mas a bu-
rocracia cubana limitou o de-
senvolvimento da área.

Um documento interno 
do governo brasileiro, ob-
tido pela “Folha”, cita como 
medidas dessa possível re-
negociação um desconto no 
total em atraso, o uso de mo-
edas alternativas ao dólar 
ou mesmo a realização de 
pagamentos em commodities 
cubanas. Segundo o registro 
oficial, autoridades do regime 
disseram recentemente a re-
presentantes brasileiros que 
Cuba não possui meios para 

o pagamento das suas obriga-
ções neste momento.

O presidente Lula desem-
barca em Cuba na sexta-feira 
(15) para encontro do G77 (co-
alizão de países em desenvol-
vimento) e a China. O petista 
também deve ter uma reunião 
bilateral com líder do regime 
cubano, Miguel Díaz-Canel, 
em mais um esforço de des-
congelar as relações com Ha-
vana após os governos de Mi-
chel Temer (MDB) e, prin-
cipalmente, de Jair Bolso-
naro (PL).

O encontro carrega o sim-
bolismo da reaproximação 
dos dois países, que nas ges-
tões petistas sempre tiverem 
estreitas relações comerciais 
e políticas. Lula foi amigo 
de Fidel Castro (1926-2016) e 
evita criticar o caráter auto-
ritário do regime cubano. Em 
mandatos anteriores, visitou a 
ilha quatro vezes.

Apesar de a dívida cubana 
estar no radar, as discussões 
ainda estão em fase preli-
minar, e não há expectativa de 
anúncio sobre a renegociação 
ou a definição de um calen-
dário de pagamento.

Lula deve viajar à ilha 
acompanhado dos minis-
tros Mauro Vieira (Relações 
Exteriores), Nísia Trin-
dade (Saúde) e Luciana 
Santos (Ciência e Tecnologia).

Na última segunda-feira 
(11), ocorreu uma reunião vir-
tual com integrantes de órgãos 
do Executivo brasileiro e de 
bancos públicos para tratar da 

dívida de Cuba com Brasília. O 
encontro serviu como prepa-
ração para o diálogo sobre o 
tema entre as autoridades dos 
dois países.

Um dos participantes da 
reunião mencionou que o tema 
foi tratado recentemente, du-
rante uma visita oficial à ilha, 
com o vice-primeiro-ministro 
de Cuba, Ricardo Cabrisas 
Ruiz, e com Roberto Verrier, 
diretor da ProCuba, agência 
de promoção de exportações 
e investimentos.

“Autoridades do país ex-
ternaram não possuir neste 
momento meios para o paga-
mento das suas obrigações. As 
autoridades teriam sinalizado 
esperar algum tipo de flexibi-
lidade por parte do governo 
brasileiro – por exemplo, um 
‘haircut’ comparável ao rece-
bido no tratamento da dívida 
do Clube de Paris em 2015 e, 
diante da escassez de dólares, 
uso de moedas alternativas 
ou recebíveis de commodities 
cubanas – para permitir a 
retomada dos pagamentos”, 
diz o registro da reunião pre-
paratória.

“Haircut” é um termo utili-
zado para redução de um valor 
em negociações financeiras. 
Já Clube de Paris é um órgão 
internacional que existe desde 
os anos 1950 para renegociar 
dívidas de países. O caso ci-
tado no documento se refere a 
quando a entidade descontou 
US$ 2,6 bilhões de uma dí-
vida de Cuba com o grupo no 
total US$ 11,1 bilhões – juros 

Às vésperas da abertura 
da vaga da ministra e pre-
sidente do STF (Supremo 
Tribunal Federal), Rosa 
Weber, organizações do 
movimento negro intensi-
ficaram a mobilização pela 
indicação inédita de uma 
mulher negra à corte.

As entidades envol-
vidas na campanha #Pre-
taMinistra afirmam que o 
calendário de ações deve 
continuar para pressionar o 
presidente Lula (PT), para 
indicações a outros tribu-
nais do país.

Levantamento divulgado 
no início do mês pelo CNJ 
(Conselho Nacional de Jus-
tiça) indica que 15% dos 
magistrados brasileiros se 
declaram negros, em um 
universo de 13.272 profis-
sionais.

“Vamos continuar a 
campanha aprofundando 
a importância dos juristas 
negros, a partir de uma 
perspectiva também de que 
a Justiça atua muito sobre 
essa agenda racial e preci-
samos que nesses espaços 
existam mais juristas com-
prometidos com os direitos 
da população negra”, diz 
Ingrid Farias, da Coalizão 
Negra por Direitos, que 
reúne 250 entidades do mo-

inclusos. O documento cita 
também que representantes 
do Clube de Paris estão céticos 
em relação às perspectivas de 

Havana retomar pagamentos 
no curto prazo.

Já em relação às commo-
dities, os principais produtos 

hoje exportados por Cuba ao 
Brasil são charutos, cigarri-
lhas e cigarros que contenham 
tabaco, além de rum.

Telão na Times Square, 
em Nova York, exibe 
curta por ministra 
negra no STF 

Rua alagada após 
tempestade Hilary 
em Cathedral City, na 
Califórnia (EUA)

Há mais de 95% de chance 
de que o padrão climático El 
Niño continue durante o verão 
do Hemisfério Sul (inverno do 
Hemisfério Norte), de janeiro a 
março de 2024, trazendo con-
dições mais extremas, disse 
o centro de meteorologia do 
governo dos Estados Unidos, 
na quinta-feira (14).

“Em agosto, as tempera-
turas da superfície do mar es-
tavam acima da média em todo 
o oceano Pacífico equatorial, 
com fortalecimento no Pací-
fico central e centro-leste”, 
afirmou o CPC (Climate Pre-
diction Center).

O El Niño é um aquecimento 
das temperaturas da super-
fície do oceano no Pacífico 
central e oriental que pode 
provocar fenômenos climá-
ticos extremos, desde incên-
dios florestais até ciclones 
tropicais e secas prolongadas.

O fenômeno natural já está 
provocando calamidades em 
todo o mundo, e os riscos são 
maiores para os mercados 
emergentes, mais expostos a 
oscilações nos preços dos ali-
mentos e da energia.

“À medida que o El Niño 
se fortalece, há uma boa pro-
babilidade de que tenha um 
impacto na próxima estação 
de crescimento das áreas de 
produção agrícola do Hemis-

fério Sul”, disse Chris Hyde, 
meteorologista da empresa de 
tecnologia espacial Maxar.

“Isso inclui as colheitas na 
África do Sul, Sudeste Asiá-
tico, Austrália e Brasil, onde 
o clima é normalmente mais 
seco e mais quente do que o 
normal.”

Na terça-feira (12), o de-
partamento de meteorologia 
da Austrália disse que os in-
dicadores do El Niño haviam 
se fortalecido e que o evento 
climático provavelmente se de-
senvolverá entre setembro e 
novembro, trazendo condições 
mais quentes e secas para a 
Austrália.

“Apesar da amplitude média 
do conjunto ser praticamente a 
mesma do mês passado, o ho-
rizonte de previsão mais curto 

significa que as chances de 
pelo menos um El Niño ‘forte’ 
aumentaram para 71%”, disse 
o CPC.

Em julho, a OMM (Organi-
zação Meteorológica Mundial) 
alertou que as temperaturas 
devem subir ainda mais em 
grande parte do mundo depois 
que o El Niño surgiu no Pací-
fico tropical pela primeira vez 
em sete anos.

O fenômeno também 
ameaça os suprimentos glo-
bais de arroz, em meio à proi-
bição de embarques de uma 
variedade crucial do alimento 
básico do principal expor-
tador, a Índia, além de outras 
commodities, como café, óleo 
de palma, açúcar, trigo e cacau 
do sudeste da Ásia, Austrália 
e África.

vimento negro.
Em agosto, cartazes co-

brando a indicação de uma 
mulher negra ao Supremo 
foram fixados na avenida Pau-
lista. Na semana da reunião da 
cúpula do G20, na Índia, pai-
néis foram distribuídos ao 
longo da principal via de saída 
do aeroporto de Nova Déli, por 
onde Lula e outros chefes de 
Estado chegaram ao país. 

Em inglês, os outdoors di-
ziam “em 132 anos, o Brasil 
nunca teve uma mulher negra 
no STF”, “presidente Lula, 
contamos com você para in-
dicar uma mulher negra para o 
STF” e “os votos de mulheres e 
negros foram essenciais para 
a eleição de Lula em 2022”.

Na terça-feira (12), o Insti-
tuto de Direito da População 

Negra, a Coalizão e Nossas 
– responsáveis também pelas 
demais ações – exibiram, na 
Times Square, em Nova York, 
o teaser do curta-metragem 
“Todo Mundo Tem um Sonho”, 
de Mayara Aguiar.

Narrado por Taís Araújo, 
o vídeo mostra uma menina 
negra (Lua Miranda), que con-
versa com a mãe (Mariana 
Nunes) sobre o que pode ser 
quando crescer. Ao ouvir que 
pode se tornar ministra do 
STF, a menina questiona: igual 
a quem, mãe? A narração de 
Taís destaca que o Brasil 
nunca teve uma ministra 
negra no Supremo.

Nas redes sociais, Taís 
afirmou que a iniciativa é um 
manifesto urgente e pediu 
apoio à campanha.
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Ana Cavalcante

A banda Whisky de Segunda 
completa duas décadas e celebra 
a data com um show especial para 
os fãs, que além de poderem curtir 
um repertório e show diferen-
ciados, também receberão uma 
surpresa ao vivo. A apresentação 
será realizada no Blues Bar, hoje 
(16), a partir das 20h e contará 
com participações especiais. Uma 
das convidadas será Patty Araujo, 
mandado os hits que marcaram 
época. Os ingressos variam con-
forme o lote e podem ser com-
prados no site. “É uma sensação 
de vitória! completar 20 anos 
com qualquer banda não é fácil, 
independente se for de renome na-
cional, internacional, que viaja o 
tempo todo. E praticamente com a 
formação original, como a nossa, 
que 50% da banda atual é a que 
foi fundada, é muito prazeroso, 
nós nos sentimos muito felizes”, 
pontua Robson Pereira, vocalista 
da banda.

Foi a partir de uma conversa 
despretensiosa entre amigos na 
universidade, que o Whisky de 
Segunda surgiu, em 2003. Robson 
Pereira e Jefferson Pasa, além 
compartilharem o gosto em comum 
pela arquitetura, descobriram que 
o fervor pelo blues também era o 
mesmo. Em dias atuais, a banda 
é formada por Robson Pereira no 
vocal, o baixista Alexandre Artioli 
e Carlos Henrique na bateria, que 
mesmo diante de uma cidade onde 
o sertanejo impera, não desistiram 
de inserir o blues em MS. Jefferson 
ainda comenta que os desafios iam 
além desses, a falta de recursos 
tecnológicos dispostos atualmente, 
foi um percalço que tornou a traje-
tória um tanto mais árdua.

“A banda surgiu pela paixão 
de tocar blues. Foi formada na 
faculdade de arquitetura, quando 
eu conheci o Robson e vi que ele 
tinha a voz que precisávamos para 
tocar o blues de Chicago. Então, 

a banda começou, já pensando 
nesse estilo”, explica Jefferson 
Pasa, guitarrista do grupo. “No co-
meço foi difícil, porque não havia 
muito material para estudarmos. 
Não existia YouTube e na internet 
pouco se tinha, além de não ter 
intercâmbio com músicos de fora. 
Também era difícil a divulgação, 
pois era só panfletando e não al-
cançávamos muitas pessoas. Isso 
mudou a partir de 2011, quando 
o YouTube trouxe muita coisa 
e nós também criamos o nosso 
festival, em 2013, trazendo muitas 
atrações internacionais”, revela o 
guitarrista.

A partir de cachês conquis-
tados durante um ano de show, 
a banda realizou o MS Blues 
Festival, evento que havia como 
propósito inserir o Estado no 
circuito brasileiro de blues. Por 
meio de suas influências, nomes 
de renome vieram à Capital, Big 
Gilson, Ivan Marcio, Giba Byblos, 
Guy King e diversos outros mú-
sicos regionais e nacionais com-
pareceram. Vontade e amizade 
são componentes significativos na 
trajetória dos músicos, que bus-
caram as melhores referências 
para desenvolver seu trabalho e 
foram agraciados com a parceria 
de bons amigos, que contribu-
íram significativamente com a 
banda, podendo, assim, concre-
tizar o “From Campo Grande to 
Chicago”, álbum considerável na 
carreira dos músicos.

“Podemos dizer que existem 
duas fases, antes e depois do 
álbum. Quando fomos para Chi-
cago e bebemos na fonte, en-
tendemos muito sobre o estilo e 
principalmente sobre como é im-
portante ter ele na alma. O disco 
foi produzido pelo nosso amigo e 
grande músico, Breezy Rodio. Ele 
nos convidou para gravar quando 
esteve aqui, na cidade. Ele ar-
rumou músicos importantes, que 
participaram com a gente. Foi ali 
que aprendemos muito, com esses 

caras. Para a banda, o disco nos 
levou a um patamar maior e nos 
colocou no cenário nacional.”

Em 2014, a banda viajou para 
os Estados Unidos e, durante um 
período de 20 dias, reuniram as 
melhores referências e gravaram 
seu primeiro CD.

Blues em parceria com projetos sociais 
Além de seu amor pelo blues, 

o Whisky de Segunda também 
é referência quando se fala em 
projetos beneficentes. Unir a 
música com ações sociais é uma 
característica da banda, que 
possui em sua trajetória projetos 
voltados para crianças, idosos, 
presidiários e causa animal. Se-
gundo Jefferson, um dos pontos 
altos da banda é a solidariedade. 
“Acreditamos que o blues, que 
veio dos escravos dos EUA, é 
um estilo que toca a alma e 
sacia a fome dessa alma. E como 
nós, da banda, sempre fomos 
ativos nessa área antes, unimos 
o útil ao agradável. Assim, con-
seguimos fazer grandes projetos 
sociais por meio da nossa mú-
sica. E isso nos fez chegar aos 
nossos 20 anos!”

O evento, que será hoje (16), 
anuncia um tour pela trajetória 
da banda, aspecto que será des-
tacado desde a estrutura até o 
repertório. “Preparamos um show 
especial para esses 20 anos, em 
que teremos muito luminotécnico 
com as músicas e várias lem-
branças passando no telão do 
bar. Além de uma surpresa, que 
todos vão adorar, mas não posso 
comentar agora. Vamos tocar pri-
meiro, às 22h e a partir da meia-
-noite terá muito flashback, com 

a Patty Araújo. Fizemos isso para 
festar com nossos amigos depois 
do show e para que todos possam 
ir, devido ao horário.”

SERVIÇO: Os ingressos ainda 
podem ser comprados pelo site, 
acesse: https://www.sympla.
com.br/evento/20-anos-de-
whisky-de-segunda-convidados-
especiais/2119111. Para mais 
informações, acesse, no Instagram, @
bluesbarms. O bar está localizado na 
R. 15 de Novembro, 1.186, Centro.

celebra 20 anos

Para 
comemorar 
a data, 
banda 
realiza show 
especial 
no Blues Bar, 
hoje (16)

Projetos sociais  
Banda também é referência 
quando se fala em projetos 

beneficentes, unindo música a 
ações sociais 
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35ª Noite da Poesia traz 
a escritora gaúcha Martha 
Medeiros à Campo Grande

Literatura 

Festival 

Despedida

Debate

Reprodução

Encontro irá 
reunir escritores 
e leitores para 
um bate-papo 
sobre arte e 
sociedade
Da redação 

Lançado em agosto deste 
ano, “Conversa na Sala” é o 
livro mais recente de uma das 
escritoras mais populares do 
Brasil, Martha Medeiros. O tí-
tulo cai como uma luva para 
traduzir a essência da “35ª 
Noite da Poesia – Conexões 
Culturais”, que será realizada 
hoje, às 19h, no auditório da 
OAB/MS. O evento promoverá 
o encontro da artista com o 
público sul-mato-grossense. 
A entrada é gratuita e os in-
gressos podem ser retirados 
na plataforma Sympla. 

“Realmente, acredito que o 
título do meu novo livro resume 
bem o que quero falar. É uma 
conversa presencial, onde cada 
um olha no olho do outro e faz 
uma leitura, não só do que está 
sendo dito, mas do corpo, ver as 
pessoas rindo, o brilho no olho, 
sentir o tom de voz”, avalia 
a escritora que, embora não 
descarte a utilidade da tecno-
logia, reconhece que “estamos 
perdendo muito isso, porque 
estamos sempre com pressa 
e acaba que a gente se rela-
ciona mais por WhatsApp ou 
por outras redes sociais. Tudo 
isso torna a conversa muito 
empobrecida. Então, acho que 
uma conversa presencial é 
sempre mais rica e é isso que 
eu quero compartilhar com 
o público campo-grandense”. 
Pela primeira vez em Campo 
Grande, Martha Medeiros é 
apreciadora dos encontros 
mais intimistas, como uma 
conversa na sala. Momentos 
que, ao contrário da correria 
do mundo digital, pedem uma 
pausa e um contato presencial, 
olho no olho. Ambiente que ela 

Folhapress

Morreu, nesta sexta-feira 
(15), aos 91 anos, o artista 
colombiano Fernando Botero. 
Pintor, escultor e cartunista, 
ele estava em sua casa em 
Mônaco, segundo infor-
maram os jornais “El País” e 
“El Tiempo” e a “W Radio”. 
De acordo com fontes da im-
prensa internacional, Botero 
apresentava problemas de 
saúde e passou alguns dias 
internado em um hospital, 
por conta de uma pneumonia, 
mas pediu para ser trans-
ferido e ir para casa. Nas 
redes sociais, o presidente 
colombiano Gustavo Petro 
lamentou a morte de Botero 
e exaltou sua importância 
para as artes e para o país: 
“Morreu Fernando Botero, o 
pintor das nossas tradições e 
defeitos, o pintor das nossas 
virtudes. O pintor da nossa 
violência e paz. Da pomba re-
jeitada mil vezes e mil vezes 
colocada em seu trono”.

Conhecido por seu pró-
prio estilo de pintura, que 
ficou conhecida como Bote-
rismo, Fernando Botero ficou 
famoso por suas artes que 
funcionam como críticas so-
ciais, sobretudo a respeito da 
ganância humana. Pintor e 
escultor nascido em Medellín, 
na Colômbia, em 1932, Botero 
foi o segundo de três filhos 
do vendedor Davi Botero e 
da costureira Flora Angulo. 

Perdeu o pai aos quatro anos, 
e teve no tio uma espécie de 
figura paterna.

Começou a trabalhar 
como ilustrador em 1948, e 
também trabalhou como ce-
nógrafo antes de se mudar 
para Bogotá pouco tempo 
depois. Na capital, realizou 
sua primeira mostra interna-
cional e, logo em seguida, em 
1952, foi para Madrid, na Es-
panha, estudar na Academia 
de San Fernando. Na Europa, 
também aprendeu a técnica 
de afrescos, quando passou 
um tempo em Florença, na 
Itália, o que influenciou for-
temente suas obras a partir 
de então.

Em 1955, voltou para a Co-
lômbia e expôs na Biblioteca 
Nacional, em Bogotá. Após 
passar um tempo no México, 
onde sua obra ganhou um 
teor social e político, fixou 
residência em Nova York. A 
partir dos anos 70, passou a 
dividir seu tempo entre Paris, 
Madrid e Medellín.

Símbolo da arte colom-
biana, Fernando Botero dá 
nome ao seu próprio estilo, o 
Boterismo. Sua obra possui 
cerca de três mil pinturas 
e mais de 200 esculturas, 
assim como desenhos e 
aquarelas. Inicialmente, 
ele navegava em um estilo 
mais expressionista, que 
aos poucos foi se transfor-
mando para que sua própria 
assinatura fosse criada.

Da redaçáo 

A organização do 8º Fesmo-
rena, festival que nasceu para 
despertar nos alunos o estímulo 
à criação e ao desenvolvimento 
de atividades musicais, vai ofe-
recer estúdio gratuito aos par-
ticipantes, em Campo Grande e 
Dourados, para que façam suas 
inscrições. O objetivo da inicia-
tiva é democratizar o acesso 
à produção musical e oportu-
nizar a gravação das canções 
inscritas no evento. 

Os estúdios para gravações 
gratuitas estarão disponíveis 
aos participantes entre os 
dias 18 a 22 de setembro de 
2023, sendo 18 e 19 em Campo 
Grande, e 20, 21 e 22 em Dou-
rados. Nessa segunda etapa 
do festival, os jovens podem 
gravar suas próprias canções 
num estúdio profissional, inde-
pendentemente das condições 
financeiras. 

As músicas concorrentes 
têm que ser autorais, originais 
e inéditas, não podem ter sido 

A Biblioteca Pública Es-
tadual Dr. Isaias Paim vai 
receber hoje, às 10 horas, um 
debate sobre “A Solidão na 
Literatura”. O evento é reali-
zado pela escritora Adrianna 
Alberti, com a participação 
das escritoras Leila Apare-
cida da Silva, Tânia Souza, 
e o escritor Fabio Gondim. O 
evento tem o apoio cultural do 
Coletivo Literário Tarja Preta 
e do Movimento Mulherio das 
Letras Mato Grosso do Sul.

Segundo a organizadora, 
a ideia é abordar a solidão 
tanto da prática da escrita 
quanto como tema da litera-
tura. “A escolha surgiu em 
razão do diálogo com o lan-
çamento do meu novo livro 
‘Outros Silêncios em Vigília’, 
pela Editora Minimalismos 
– que será lançado no pró-
ximo dia 19. A solidão é um 
tema recorrente no livro e, 
pensando em dialogar com 
outros escritores, pensei na 
realização do debate. Acho 
sempre muito importante e 
interessante ver a visão de 
outros artistas sobre o tema, 
e com o intuito de sempre 
articular um lançamento lite-
rário a uma discussão, junto 
à comunidade”, diz Adrianna.

Para a autora, debater a 
solidão na literatura, além 
de ampliar perspectivas, 
nos aproxima das pessoas. 
A autora considera escrever 
um ato solitário. “A parte da 
inspiração, não necessaria-

mente surge da solidão em si, 
às vezes, é até um ato comu-
nitário que faz surgir a cen-
telha daquilo que eu pretendo 
escrever. Mas o ato da es-
crita, em si, a organização das 
ideias, a perspectiva, até ter 
uma estrutura mais ou menos 
elaborada, é totalmente eu e o 
papel em branco, rascunhado. 
Eu creio que, depois, com 
leitores beta e depois com a 
crítica, a escrita adquire a 
relação com o outro – se não 
pelas dicas dos leitores, pela 
interpretação, que já foge do 
autor da obra.”

“Minha prática de escrita 
atravessa uma questão de au-
toconhecimento. Quando falo 
da solidão, eu falo porque, 
em certa medida, a vivencio, 
seja a solidão imposta, seja 
o desejo de querer estar so-
zinho e estar bem com isso, 
que vamos chamar de solitute. 
Parece piegas dizer que não 
escolho o tema, pois, em geral, 
pelo menos em poesia, eu não 
escolho, a inspiração vem e eu 
escrevo.”

Para a autora, durante a 
pandemia, a poesia foi uma 
forma de auxiliar nas difi-
culdades: “Algumas dessas 
poesias foram escritas du-
rante a pandemia ou nos perí-
odos em que meus episódios 
depressivos estavam mais 
agravados, então a poesia 
foi uma forma de desaguar 
no papel esses momentos 
difíceis”. (Assessoria FCMS)

espera que seja criado durante 
as horas que estiver por aqui. 

Ação da UBE
Lucilene Machado, escri-

tora, presidente da UBE, dou-
tora em Literatura e professora 
da UFMS, explica a relevância 
do evento, que pretende reunir, 
em um só lugar, escritores im-
portantes do Estado e pessoas 
interessadas por literatura. 
“‘Conexões Culturais’ é uma 
ação da União Brasileira de 
Escritores de Mato Grosso do 
Sul, que está dentro de um 
projeto maior, que é a ‘Noite da 
Poesia’, que este ano completa 
sua 35ª edição. Apesar desta 
relação imediata com a ‘Noite 
da Poesia’, trata-se de uma 
ação diferenciada, ou seja, não 
se trata exatamente de cele-
brar os 35 anos do projeto, isso 
se dará em 15 de outubro, e sim 
proporcionar aos escritores de 
Campo Grande o contato mais 
próximo com escritores rele-
vantes no panorama editorial 
brasileiro”, detalha Lucilene 
que, ao lado da poeta Diana 
Pilatti, estará na mediação do 
evento.

E, como uma boa conversa 
na sala, para além do público 

e da própria Martha Medeiros, 
a poesia é uma figura que tem 
poltrona de destaque no en-
contro. O ineditismo de pisar 
em terras pantaneiras e o ca-
ráter do próprio evento foram 
dois grandes propulsores que 
fizeram a escritora aceitar 
o convite, mesmo com uma 
agenda já cheia de compro-
missos.

“Eu aceitei o convite jus-
tamente porque eu nunca fui 
a Mato Grosso do Sul, estou 
aceitando realmente convites 
de lugares onde eu nunca es-
tive, para ter a oportunidade 
de conhecer melhor o Brasil 
e, também, porque o evento 
se chama ‘Noite da Poesia’”, 
confidencia a artista que, na 
maior parte do tempo é lem-
brada pelos seus trabalhos 
com crônica. “As pessoas me 
conhecem mais como cronista 
do que como poeta, e vai ser 
bacana, sabe? Conversar um 
pouco sobre poesia, e, volto a 
dizer, a gente está vivendo uma 
vida tão acelerada, tudo tão rá-
pido, imediatista, que puxar um 
pouco a conversa para o lado 
do poema, da importância dos 
versos e de nos emocionarmos, 
da importância da palavra na 

nossa vida, tudo isso acho vai 
ser muito bem-vindo.”

Adepta da simplicidade e 
sem ares cerimoniosos, Martha 
vai compartilhar como trans-
forma a vida em literatura. Não 
à toa é reconhecida como uma 
das escritoras mais influentes 
do país. Trabalho que há dé-
cadas executa com maestria, 
como colunista de um dos prin-
cipais jornais gaúchos, o “Zero 
Hora”, e principalmente nos 
mais de 30 livros publicados. 
“Acabei de fazer 62 anos e 
as pessoas falam muito de 
etarismo e tal. E é engraçado, 
nunca me senti tão produtiva, 
satisfeita com a estrada per-
corrida. Já são 30 anos como 
colunista de jornal, quase 40 
anos que comecei com a poesia. 
Tanta gente surge e desapa-
rece e, de repente, a minha 
carreira foi construída, pouco 
a pouco, mas, de uma maneira 
muito sólida. Hoje, vejo que 
consegui essa maravilha, que 
é a fidelização do leitor. Estou 
muito satisfeita e ainda com 
muitos planos, claro, porque 
a estrada continua. O meu 
momento atual é o da matu-
ridade. Também quero con-
versar sobre isso com o público 
de Campo Grande.”

Aos ansiosos ou curiosos de 
plantão que queiram conhecer 
mais a vida pessoal e a agitada 
agenda da escritora, fica aqui 
o convite para acessar o Insta-
gram (@realmarthamedeiros). 

A 35ª Noite da Poesia - Co-
nexões Culturais é um evento 
realizado pela UBE – União 
Brasileira de Escritores de 
Mato Grosso do Sul. O evento 
conta com apoio da Sectur – Se-
cretaria Municipal de Cultura 
e Turismo de Campo Grande 
e da Prefeitura Municipal de 
Campo Grande e produção da 
MKT Produções. Informações 
via redes sociais (@ube.ms ou 
@mktproducoeseventos).

SERVIÇO: Em Campo Grande, 
Martha Medeiros estará na 35ª 
Noite da Poesia – Conexões 
Culturais. Sábado (16), às 19h, 
no auditório da OAB, que fica na 
Av. Mato Grosso, 4.700. Entrada  
gratuita – ingressos limitados pelo 
Sympla. 

Morre aos 91 anos, 
o artista colombiano 
Fernando Botero

Biblioteca Isaias Paim 
recebe evento sobre a 
solidão na literatura
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Fesmorena disponibiliza estúdio gratuito 
para estudantes que queiram participar 

gravadas. São aceitas canções 
com letras em qualquer idioma, 
desde que seja enviada na ins-
crição a tradução em língua 
portuguesa.

Os alunos interessados em 
gravar suas canções nos estú-
dios gratuitos precisam encami-
nhar as letras das músicas com 
as melodias para o Whats-App 
(67) 99282-6779. O espaço no 
estúdio é limitado, portanto, 
interessados são incentivados 
a se inscreverem o mais rápido 
possível, para agendar o ho-

rário de gravação.

Fesmorena
Promovido pelo Instituto 

Educacional Alexandrina 
Carlos Pinheiro, o Fesmorena 
teve início em Campo Grande 
em 2015. Podem participar es-
tudantes de escolas públicas 
e particulares de Mato Grosso 
do Sul, com idades entre 7 e 
17 anos.

Conforme a organização do 
festival, serão selecionadas 15 
canções para a apresentação, 

em 28 de outubro, no teatro 
Glauce Rocha. As premiações 
são:

1º Lugar: R$ 3.000,00 (três 
mil reais) + troféu + 1 violão 
autografado por Almir Sater, 
Gabriel Sater, Guito Show e pela 
banda britânica Dire Straits

2º Lugar: R$ 1.500,00 (mil e 
quinhentos reais) + troféu

3º Lugar: R$ 750,00 (sete-
centos e cinquenta reais) + 
troféu

Melhor Letra: R$ 750,00 (se-
tecentos e cinquenta reais) + 
troféu

Voto Popular: R$ 1.500,00 
(um mil e quinhentos reais) + 
troféu

Melhor Torcida: R$ 2.000,00 
(dois mil reais) + troféu

Todas as apresentações do 
evento serão gravadas e trans-
formadas em um programa que 
será exibido via “Globoplay”, 
“YouTube” e também em um 
programa especial da TV “Mo-
rena”. As inscrições podem ser 
feitas pelo site www.fesmorena.
com.br. 

Vaca Azul/Divulgação

Pela primeira vez em 
Campo Grande, Martha 
Medeiros é apreciadora 

dos encontros mais 
intimistas, como uma 

conversa na sala
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Desfile do bloco Colombina 
Clandestina chamou a atenção 

para a defesa dos direitos 
da comunidade LGBTQI+

Reprodução

Fotos: Reprodução
Filipe Gonçalves

Séries que se parecem documentá-
rios sempre fazem muito sucesso, seja 
pela qualidade dos diálogos ou pela 
criatividade empregada em todo o pro-
cesso para fazer com que as situações 
pareçam o mais real possível, para 
tirar mais graça, e ainda situações 
que parecem surreais. “The Office” é 
o melhor exemplo de como uma série 
pode ser absurda ao ponto de beirar o 
desconforto em algumas cenas. 

Estreou, esse ano, no “Prime Video”, 
“Na Mira do Júri”, uma série que busca 
algumas situações dentro de um júri 
de um caso fictício em que todos os 
personagens e envolvidos são atores, 
exceto uma pessoa. Ronald Gladden, 
que está completamente alheio ao que 
vai acontecendo ao longo de oito episó-
dios e é simplesmente divertidíssimo 
ver as reações a todo tipo de absurdo 
que o roteiro cria, para deixar o júri 
mais engraçado. A série vem fazendo 
grande sucesso desde sua estreia, 
pela semelhança com “The Office”, e 
também por atrair esse público faná-

tico por “true crime”, que vai procu-
rando novas vertentes até chegar em 
uma série de humor sobre o assunto.

Um dos fatores que contribuem 
para esse tipo de formato dar muito 
certo é, sem sombra de dúvidas, o 
elenco. Se toda vez que falamos de 
“The Office” o que vem a mente é 
Michael Scott e o seu fatídico bordão, 
“No, God! No, God, please, no! No! No”, 
nos mostra que o personagem pratica-
mente carrega a série nas costas, e não 
é só ele. Jim Halpert e Dwight Schrute 

praticamente são o tempero agridoce, 
com piadas e situações completamente 
“no sense” que tiram qualquer um do 
sério, fazendo com que “The Office” 
seja muito subversiva, tocando em 
assuntos muito melindrosos sem ne-
nhum pudor. 

Nesta série, quem se destaca para 
deixar as situações mais divertidas 
e constrangedoras é o ator James 
Marsden que faz ele mesmo, como 
convocado para ser jurado no tribunal 
e logo no primeiro episódio faz de tudo 

para não participar, com um toque de 
que sua carreira está em decadência e 
ninguém o conhece, gerando algumas  
cenas hilárias. Já faz uns anos que a 
TV e o cinema, no geral, estão preci-
sando de novos ares, principalmente 
na comédia. Há uma série de filmes 
pseudoengraçados, fazendo piadas 
forçadas e um pouco desconfortáveis, 
de maneira a deixar o tom bastante 
monótono ou o público sem interesse 

algum, assim como vimos, algumas 
semanas atrás, em “Que Horas Eu Te 
Pego?”, uma comédia bem ruim que 
com certeza vai se destacar por ser a 
única este ano a tentar furar a bolha 
e falha miseravelmente. Para quem 
curte câmera tremendo e situações 
muito desconfortáveis ao longo de 
alguns minutos, “Na Mira do Júri” é 
a melhor pedida e está disponível no 
“Amazon Prime Video”. 

‘Na Mira do Júri’ e seu efeito ‘The Offi ce’

Associações pedem fim da 
cobrança por segurança e 
infraestrutura dos cortejos

Portugal

Carnaval brasileiro cresce e blocos buscam inclusão 
no calendário festivo oficial de Lisboa

que é feito no inverno [europeu]. A 
alta temporada de Lisboa é durante 
o verão. Quem imaginaria que, no 
frio de fevereiro, Lisboa conseguiria 
ter uma atividade assim?”, pondera.

Mestre de bateria e fundador do 
Bué Tolo, outro pioneiro do Carnaval 
luso-brasileiro, Leonardo Mesquita 
diz que o movimento merece atenção 
das autoridades municipais. “Lisboa 
hoje tem mais de uma dezena de 
blocos que saem às ruas durante o 
Carnaval. O movimento vem cres-
cendo ano a ano, e nada mais justo do 
que ele ser reconhecido pela Câmara 
Municipal de Lisboa como parte do 
calendário oficial de eventos da ci-
dade”, considerou.

A insatisfação com a situação fez 
com que os blocos organizassem um 
movimento de protesto. Além de da 
petição on-line “Carnaval é um ato 
político: Liberdade para o Carnaval de 
Rua de Lisboa”, o grupo tem se articu-
lado para pressionar por mudanças.

No documento, os organizadores 
destacam que o Carnaval é a prin-
cipal manifestação cultural da maior 
comunidade imigrante em Portugal 
e pedem mais atenção do poder pú-
blico. Há uma manifestação marcada 
para o dia 24 de setembro às 14h. A 
concentração acontece na região do 
Martim Moniz, famosa pela presença 
da comunidade imigrante, e vai até a 
praça do Município, onde fica a sede 
da Câmara Municipal.

Após a articulação, os represen-
tantes dos blocos também conse-
guiram uma reunião com as auto-
ridades municipais para discutir os 
apoios ao Carnaval. O encontro está 
marcado para a próxima semana. Em 
nota, a Câmara Municipal de Lisboa 
afirmou ter dado, em 2023, apoio 
logístico e isenção de diversas taxas 
aos blocos, incluindo “o licencia-
mento de ocupação do espaço público 
e a licença especial de ruído”, além de 
ter providenciado a recolha do lixo e 
a articulação da limpeza.

A prefeitura diz ainda que “não só 
permite este acontecimento da comu-
nidade brasileira, como tem vindo a 
apoiar a sua realização”, estando em 
“em articulação com representantes 
dos grupos em referência”.

Fotos: Raquel Pimentel/Divulgação

Bloco Bué Tolo, um 
dos pioneiros do 
Carnaval de Lisboa

Desfile do bloco 
Colombina Clandestina 
arrastou milhares de 
foliões às ruas de 
Lisboa, em 2023

Giuliana Miranda

Com desfiles que chegam a atrair 
20 mil foliões pelas ruas de Lisboa e 
mais de uma dezena de associações 
dedicadas à folia, os blocos de Car-
naval brasileiro querem agora ser 
incorporados oficialmente à agenda 
cultural da Capital portuguesa. Além 
do reconhecimento da importância 
de uma festa que já se consolidou na 
cidade, a mudança teria um efeito 
prático importante: a redução subs-
tancial dos valores que as agremia-
ções, a maioria de estrutura modesta 
e sem fluxo contínuo de receitas, 
precisam pagar às autoridades.

Os blocos relatam que, desde 2020, 
o preço para fazer Carnaval na ci-
dade disparou. Isso aconteceu por 
conta de uma mudança de inter-
pretação da Câmara Municipal de 
Lisboa (equivalente à Prefeitura) no 
enquadramento dos desfiles. Antes 
classificados como manifestações, 
que só precisavam de comunicação 
prévia às autoridades, os blocos 
passaram a ser designados como 
eventos. Com isso, os responsáveis fi-
caram obrigados a custear, por conta 
própria, vários aspectos logísticos, 
como segurança, limpeza das vias 
e instalação de banheiros químicos.

“Quando nós passamos a pedir 
essa licença de evento, começamos 
a ser enquadrados como qualquer 
evento comercial e, com isso, tivemos 
de pagar as diversas taxas e custos 
associados”, diz Bianca Mattos, do 
bloco Baque Mulher Lisboa. “São 
uma série de custos que eles pas-
saram a exigir de blocos que são es-
pontâneos e não têm fim comercial”, 
pontua. Em 2023, alguns grupos 
pagaram mais de 2 mil euros (R$ 10,3 
mil) para ocupar as ruas.

Além dos custos em si, Bianca 
queixa-se da pouca antecedência 
para o recebimento da comunicação 
oficial com o valor para pagamento. 
“Neste ano, houve um bloco que 
recebeu um orçamento de quase 4 
mil euros (R$ 20,6 mil) faltando dois 
dias para o desfile. Eles não tinham 
qualquer chance, em absoluto, de 
pagar tanto assim do dia para a 
noite”, avaliou. A “surpresa” de se 
deparar com valores elevados na 
véspera das datas programadas para 
os cortejos fez com que alguns blocos 
cancelassem os percursos por falta 
de recursos financeiros.

Pioneiros da folia lisboeta
Idealizadora e mestre de bateria 

do bloco Colombina Clandestina, um 
dos pioneiros da folia lisboeta e 
aquele com as maiores dimensões da 
cidade, Andréa Freire considera que 
os blocos já trazem benefícios con-
cretos para a economia e o turismo 
da cidade. Segundo ela, o Carnaval 
lisboeta atrai brasileiros residentes 
em outras cidades europeias, mas 
também estrangeiros interessados 
em aproveitar o clima festivo. “É um 
novo fator de atração para a cidade. 
O turismo e o comércio local têm se 
beneficiado muito. É um Carnaval 
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 15/9
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Amor Perfeito
Globo 17h30

Terra e Paixão
Globo 20h30

Fuzuê
Globo 18h30

Sidney ameaça Dalva. An-
tônio diz a Agatha que não 
sabe mais se acredita na ex-
-mulher. Dalva acusa Jonatas 
de ter mandado Ernesto sa-
botar os freios do carro em que Daniel morreu. 
Andrade conta a Mara sobre a atitude do moto-
rista. Irene solicita um empréstimo para Franco 
e pede discrição ao gerente do banco. Tadeu pede 
um vestido de festa emprestado a Yandara da 
boutique de Graça e pede segredo à vendedora. 
Aline deixa Caio furioso ao defender Jonatas. 

Luna questiona Rejane sobre o acidente de 
sua mãe em Paraty. Barreto diz a Merreca que 
precisa de uma prova para acreditar em suas 
declarações. Preciosa conta seu plano para 
Heitor. Pascoal se insinua para Cecília. Olívia 
se declara para Miguel. Rejane revela à Luna 
o que aconteceu com Maria Navalha em Paraty. 
Claudio questiona Alícia sobre o antigo dono da 
Fuzuê. Nero lamenta para Conceição sobre a 
situação entre Luna e Miguel. Domingos ouve 
Jefinho cantando sua música e se emociona. 
Olívia tenta seduzir Miguel.

Gaspar é o primeiro a depor contra Marê. Le-
onel se revolta com o depoimento de Gilda. Marê 
fica tensa com o depoimento de Albuquerque. 
Gilda induz Silvio a protestar contra os ques-
tionamentos que Júlio faz para Benedita. Todos 
os presentes se surpreendem com o depoimento 
de Madame Chantily. Silvio e Júlio trocam 
ofensas e são repreendidos pelo Juiz. Leonel 
tem flashes de memórias durante o julgamento. 
Silvio tenta desmoralizar Catarina. Gilda passa 
mal, e Silvio é afastado do julgamento, após o 
depoimento de Laura.

Rafael Infante e Manu Gavassi posam com o diretor César Rodrigues 
nos bastidores de “Não Tem Volta”, comédia que chega aos cinemas dia 
23 de novembro. Na trama, Henrique (Infante) não consegue superar a 
separação de Gabriela (Manu) e contrata uma empresa de assassinos de 
aluguel para acabar com sua vida. Após reatar com a moça, ele se envolve 
numa aventura mirabolante para se manter vivo.

Grávida de sua primeira filha, Jeniffer Nascimento exibe toda 
orgulhosa sua barriga de gestante durante a gravação da final do 
reality musical “Vocalizando”, programa do canal E! Entertainment, 
apresentado pela atriz e cantora. Com previsão de estreia para o ano 
que vem, a atração é uma competição de cantoras, com participantes 
selecionadas em comunidades do Rio. A vencedora leva um prêmio de 
R$ 100 mil. Jeniffer ficou bastante emocionada durante as gravações 
da final do programa, no teatro Cesgranrio, no Rio.

Manu Gavassi e Rafael Infante vivem 
um casal no filme ‘Não Tem Volta’

Grávida da primeira filha, Jeniffer 
Nascimento exibe sua barriga 
em gravação de novo programa

Vilã de ‘Amor Perfeito’, Mariana Ximenes 
participa de programa em comemoração 
pelos 25 anos do ‘Canal Brasil’

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

O momento é propenso a mudanças repentinas, rupturas 
e situações que alterem o meio profissional e as relações 
no setor. Este é um dia em que todo o cuidado é 
essencial com o que disser diante das relações. 
Será fundamental uma noção maior de responsabilidade 
com a comunicação a quem mais gosta.

A atenção com seu ritmo tende a ser mais intensa, 
principalmente para observar os efeitos dos 
desgastes com seu corpo e sua saúde. Antes que 
o corpo avise os limites pelos esforços que faz, 
dedique mais atenção a coisas simples, hábitos 
especiais e a pessoas que façam bem.

Algo capaz de transformar muitos conceitos 
e opiniões que possui sobre várias coisas 
e também sobre pessoas. Um desejo de 
desprendimento em relação a padrões e 
condutas de relacionamento será intenso e 
requisitará cuidado para evitar impulsos.

Situações relacionadas à família deverão ocupar 
sua atenção de forma mais intensa para esclarecer 
pendências. Procure ser atento(a) para não agir de 
forma extrema. No trabalho, um desejo de romper 
padrões será mais intenso, o que pedirá reflexão antes 
de ações. Tende a retomar assuntos na vida amorosa.

O trabalho aponta tendências para divergências, o que 
pode ser evitado se agir com diplomacia e paciência 
diante delas. Um desejo de mudança será mais 
intenso em seus interesses profissionais, refletindo em 
novas posturas. Na vida afetiva é hora aceitar certas 
manias e pensamentos de pessoas que gosta.

Um desafio que está propenso a se deparar é a 
mudança de costumes que preza ou mesmo algumas 
inovações que deverá aceitar diante de sua rotina 
profissional e mesmo diante de afazeres ao lado das 
pessoas que mais convive. Nada que a prática e a 
paciência de virginiano para se adaptar.

O momento pode despertar desafios relacionados à 
necessidade de enxergar as coisas com mais pé no 
chão. Tente não se prender à visão de como você acha 
que as coisas deveriam ser, e procure fazer o melhor 
possível considerando a realidade como ela é. Não 
ignore oportunidades para conversas antes de decisões.

Estará propenso(a) a dedicar mais atenção ao corpo 
e a saúde, especialmente para recompor energias 
de desgastes recentes. Também é um momento para 
refletir sobre sacrifícios que dedica a seus objetivos e 
as pessoas ao redor, com mais chances para mudar 
condutas e evitar que abusem de sua boa vontade.

Momento que tende a torná-lo(a) mais 
entusiasmado para decisões em seus projetos. Há 
tendências para mudanças repentinas na direção 
de assuntos materiais e que envolvam finanças, 
necessitando cautela nestes temas. Evite exageros 
e posturas dramáticas na vida amorosa.

O momento é de estratégia para lidar com alguns 
assuntos no trabalho e de cuidado para não ser radical 
com a forma de expor idéias ou lidar com diferenças 
profissionais. Nas relações de vínculo afetivo, deve ter 
atenção para não criar atritos em função de palavras 
que expressar ou pelo jeito de tratar assuntos.

Influência que acentua a exposição dos seus 
pensamentos em seus relacionamentos. 
Mudará alguns conceitos que tem sobre 
certas pessoas. Tenha cuidado para que mal 
entendidos ou diferenças não afastem relações 
especiais de seu convívio.

O momento é de moderação com questões financeiras, 
evitando correr riscos com algum investimento 
ousado ou de grande responsabilidade. Período mais 
recomendado para ajustes e descobertas de temas 
pendentes. Há tendências para mudar sua postura 
diante de amizades e convivências em grupo.

Novelas Novelas Novelas Novelas 

No ar em “Amor Perfeito” 
como a vilã Gilda, Mariana 
Ximenes participa da série 

“Tá só Começando – 25 Anos 
Depois”, que estreia na próxima 

segunda-feira (18), no “Canal 
Brasil”, pelos 25 anos do canal. 

O programa homenageia 
diferentes atores brasileiros. Em 

cada episódio, a apresentadora 
Simone Zuccolotto recebe 
um convidado e revisita os 

principais momentos da carreira 
dele. Mariana participa de todos 
os episódios como comentarista 
e analisa os trabalhos de nomes 

como Selton Mello, Lázaro 
Ramos, Leandra Leal e 
Matheus Nachtergaele.
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL - B SÃO 
FRANCISCO 

 L178 - R Amazonas, 810 
- sala com sacada, 3 dor-
mitórios sendo uma suite 
e dois quartos, todos com 
armários, banheiro social, 
cozinha com armários, 
área de serviço com armá-
rio, garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 VILA CELIA 
 L374 – R Pernambuco - 
279,71m² - sala de estar 
e jantar, sala ext, lavabo, 
4 dormitórios sendo duas 
suites c/ sacada (uma c/ 
armários) e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendência para empregado 
(qto+bh), churrasqueira e 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa 
com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 SANTA MÔNICA - PRÓX 
AEROPORTO 

 Sala, 3 dormitórios, sendo 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, es-
tacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 3 
suites (1 c/ sacada), cozi-
nha/AE, despensa/pratelei-
ra, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131   
  

 APARTAMENTO QUITA-
DO R$ 110.000 

 RUA DA DIVISÃO,  residen-
cial Arvoredo , apartamento 
3º andar , 2 quartos, sala, 
cozinha, lavanderia.  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE CRECI 10069 TEL 
67 99981-8686 

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de 
Oliveira, 100 Jardim Bota-
fogo Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar 
,2 quartos, sala, cozinha, 
lavanderia, estacionamento 
p 2 carros, n tem taxa de 
condomínio, prestação R$ 
530,00 valor pra quitação 
R$ 39.000, aceita veiculo 
na parte fi nanciada  COR-
RETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 SOBRADO SANTA LUZIA 
 03 quartos, 02wc, 02 salas, 
lavanderia, fogão a lenha. 
72M² de área construída, 
tamanho 12x30, portão de 
elevação. Aceito caminho-
nete nova e carro 1.6. Para 
mais informações falar com 
Paulo . Ligação e WhatsApp 
(67) 99255-9860  

 CASA R$ 370.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m area constru-
ída, escriturada,1 suite, 
mais 2 quartos, garagem 
coberta p 2 carros, varan-
da integrada com a cozinha 
com area de lazer, bem 
localizada a 1 quadra do 
Parque Airton sena, acei-
ta permuta em veículos.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

  Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m 
, excelente projeto, area de 
lazer completa, piscina, es-
tuda proposta em veículos 
e imóveis R$ 2.300,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131  

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. 
Possui Duas Casas Indivi-
dualizadas, Entradas Se-
paradas E Com Inscrição 
Municipal Individualizada. 
Casa 1: Ampla Sala De 
Estar, Uma Suite E Dois 
Quartos, Banheiro Social, 
Cozinha, Área De Serviço, 
Quintal E Amplo Estacio-
namento Para Carros. Casa 
2: Amplo Quintal, Varanda, 
Sala De Estar, Dois Quar-
tos, Cozinha, Área De Ser-
viço E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 
com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, banhei-
ro social e depósito, piscina 
e ampla garagem. Com as 
modifi cações atuais foi ins-
talado deck sobre a piscina, 
novos comodos junto à ga-
ragem, reformado banheiro 
área externa (churrasquei-
ra) e depósito convertido 
em belo escritório. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CASA V.BANDEIRANTES 
R$ 320.000 

 Casa 125m area construi-
da,2 quartos,sala,cozinha,2 
wc, lavanderia, area de 
lazer, garagem p 2 carros 
coberta, mais edícula com 
uma suite. CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL 67 
99981-8686 

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, 
sendo uma master, area 
construída 330m terreno 
435m, aceita terreno nos 
alphavilles e imóvel de me-
nor valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 99981-8686 

  FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000  

 546 Hect na BR 040 a 
38km de Campo Gran-
de,4km fora do asfalto, 
com toda infraestrutura 
montada, galpão, divisões.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 CHACARA NA GAMELEI-
RA R$ 500,00 

 3 hectares, casa 3 qtos  
,varanda, churrasqueira, 
pomar, poço artesiano, rio 
Hianduizão passa na pro-
priedade, aceita permuta 
em  imóvel e veículos em 
Campo Grande. CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE   CRECI 10069  TEL 
67 99981-8686 

 CHACARA JAGUARI-MS 
 57 Hect, 2 casas,26 hect 
plantados com soja, mais 
1 hect com plantação de 
limão, poço semi artesiano, 
rio jatoba, pedida r$ 55,000 
o hect, aceita veículos 
como parte pagamento -    
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069   
TEL.67 99981-8686 

  CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 320.000 

 2 HECT ,2 Casas, GALPÃO 
P CRIAÇÃO DE FRANGO 
MEDINDO 10X16, poço 
semi artesiano 40m,caixa 
5000 litros, pomar, passa 
rio hianduizão no fundo da 
propriedade CORRETOR 
-MAURITONIO MINCA-
RONE -CRECI 10069 TEL 
99981-8686 

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 FAZENDA 197 HEC-
TARES   

 Localizada no município 
de rio brilhante ,argila de 
40%  110 hect abertos, 8 
hectares de sede com 5 
barracões de  frangos em 
pleno funcionamento com 
renda , 3 casas estrutura 
completa de moradia e 
barracão, poço artesiano, 
rica em agua, gerador pra 
sede inteira ,valor 122 sa-
cas de soja (preço do dia) 
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL 67 99981-8686 

 IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de esquina, 
com area de 1764m e 
construção 800m, escri-
tórios, cobertura próximo 
ao parque de exposição, 
bem localizado p empresas 
depósitos, transportadora, 
ofi cinas etc. R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI  10069 
TEL.99981-8686 

AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente area para eventos 
e lazer locação ou constru-
ção de condomínio, toda 
murada portão elétrico, area 
construída 400m cobertura 
pra 300 pessoas, sauna, 
churrasqueira, piscina 11x4 
m  R$ 1.750,000   CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE CRECI 10069 TEL. 67 
99981-8686 

 TERRENO NO ALPHA-
VILLE II 

 Excelente localização, na 
Rua Marolo, lote nº 8, qua-
dra nº 17, medindo 377,175 
m2. Uma das melhores 
localizações do empreen-
dimento, defronte à Praça 
Central do condomínio, não 
possui vizinhos de frente e 
oferece uma excelente visão 
do Shopping Bosque dos 
Ipês. Valor R$ 620.000,00. 
Interessados, entrar em 
contato pelo telefone (67) 
99603-1211 (WhatsApp). 

 TERRENOS & IMÓVEIS 
 Vendo lotes e imóveis em 
vários regiões da Cidade de 
Campo Grande/MS. Com 
entrada e sem entrada. Para 
mais informações.  Ligação 
e WhatsApp (67) 99348-
5603/ (67) 99192-3200 
CRECI 9467 Afonso e Glória 

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 GRANDE OPORTUNIDA-
DE EM TRÊS LAGOAS-

-MS 
 Área privilegiada com 
46.012,98m², 200 de frente 
e fundo por 230 laterais. Em 
frente ao Hospital Regional 
de Três Lagoas, para mais 
informações falar com o 
corretor da Daterra Imobili-
ária  Gabriel da Silva Biserra 
CRECI-MS 14085. Estou 
aqui para tornar seus so-
nhos em realidade Contato: 
(67) 99659-5260 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Prédio 
Comercial Com Excelente 
Localização Na Rua Pedro 
Celestino Sub Esquina Com 
Av Afonso Pena. Dois Anda-
res Disponíveis. LORIDANI 

MARTINS - CRECI 1851 - 

3321-9131 

 VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009 

 VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009,  prata, comple-
to, único dono, 70.000km, 
excelente estado de con-
servação VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 CORSA SEDAN 
 Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 PRISMA LT 1.4  
 PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 ONIX JOY 1.0  
 ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 ONIX LT 1.0  
 ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 CORSA SEDAN WIND 
 Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Gaso-
lina -JT VEÍCULOS  Av. Ban-
deirantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171  

 CORSA HATCH 
 Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S 

 S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

 MONTANA SPORT 1.4  
2015 

 MONTANA SPORT 1.4  
2015 ,  branca, completa 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 /3385-
2674 

 ONIX PLUS LTZ 1.0 
 ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 
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UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, completo, 
cor branca, ano 2011/2012 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

KA 1.0 SE ANO 2020/2021/ 
Branco/completo, multi-
midia, retrovisor elétrico, 
vidro elétrico nas 4p,f mi-
lha/30.000km VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

CORCEL II 1.6 L 81/82 
ORCEL II 1.6 L 81/82 . 
Placa preta p colecionador 
, em excelente estado de 
conservação VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674           

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO  13/14 /Preto/
Aut /Completo VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

VENDO FIESTA TITA-
NIUM 2014

Troco por mais novo. Volto 
a diferença até R$ 20 mil . 
F: 99958-0773. 

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

VENDE - SE CORSA 
WIND

Corsa Wind 2001 . doc. 
ok. rabicho, alarme , roda 
esportiva. Valor R$ 10 mil 
. F: 99189-0266.

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0 G5 ANO 
2012/2013

Gol 1.0 g5 ano 2012/2013  
C   Ar Condicionado  VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

-GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
Prata, Completo, 42000km 
Apenas. VEICULOS A VEN-
DA C.O.M veículos  Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

COMPASS TB DIESEL 
4X4 ANO 2018

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018, Completo, 
ótimo estado. VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016 

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016   completo 
,branco perolizado, teto 
panoramico , cambio 
automático VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 Aut/Completo VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, vermelho, completo      
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 Aut, 
cor cinza, ano 2014 VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

LOGAN 1.6 ANO 
2015/2016 

LOGAN 1.6 ANO 2015/2016 
completo/prata VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FIESTA SEDAN 1.6 
2009

FIESTA SEDAN 1.6 
2009,Vpreto,completo VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

MARCH 1.0S ANO 
12/13

MARCH 1.0S ANO 12/13, 
Prata, completo, rodas ,re-
trovisor elétrico ,air bag du-
plo, manual, chave reserva, 
ótimo estado VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

COROLLA GLI  ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018,  Cor cinza, 
completo, automático, cou-
ro, rodas, multimidia VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/Mo-
delo 20/21 - Combustível 
Flex - prata - JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ETIOS XS 1.5 ANO 2016
ETIOS XS 1.5 ANO 2016, 
completo, única dona,pre-
to,64mkm VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos   Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 

CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 - Cinza -Com-
pleta Aut. VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos  Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 
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ASSISTÊNCIA TÉCNICA 
EM REFRIGERAÇÃO

Trabalhamos com assistên-
cia técnica em refrigeração 
das seguintes marcas Bras-
temp, Cônsul e Eletrolux, 
consertos de geladeiras, 
máquina de lavar, freezer e 
ar-condicionado. Serviço 
de qualidade e eficiência.  
Ligação e WhatsApp (67) 
99677-3784 Luiz 

CASA DO FORRO 
BRASIL

Instalação de forro Pvc, 
divisórias, Pvc madeirado, 
porta sanfonada. Fazemos 
colocação acima de 15 
metros. Orçamento sem 
compromisso Rua: Coronel 
Zelito, 591 Jardim José Pe-
reira Telefones: (67) 3362-
1862/ (67) 99103-5708/ 
(67) 98173-3330

MAKÁRIUS LAVA JATO
Trabalhamos com lavagem 
automotivas, higienização 
interna, bancos, teto, vi-
trificação  e polimentos 
automotivos. Ficamos loca-
lizados na Avenida: Taman-
daré, 3664 São Francisco 
.Serviço de qualidade e cre-
dibilidade. Ligação e What-
sApp (67) 99262-6069

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS

Dinheiro RÁPIDO S/ BU-
ROCRACIA. Acesse Nosso 
Site clik na Bio  htpps:// 
pinheirosolucoesfinance.
com.br  Siga;Facebook/ 
Instagram Pinheiro Solu-
ções Financeiras. Atendi-
mento diferenciado digital 
com reconhecimento facial. 
100%seguro. Pinheiro so-
luções financeiras nessa 
você pode confiar atende-
mos em todo o Brasil.

VM PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Trabalhamos com constru-
ção civil em geral, hidráuli-
ca e elétrica. Temos geofo-
ne e executamos o serviço. 
Serviço de qualidade e efi-
ciência Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 99234-7358 Valter/
(67) 99276-3628 Paulo 

POÇOS  & REFORMAS
Fazemos poços artesianos 
e semi- artesianos, mais 
economia em sua conta de 
água e trabalhamos com 
reformas em obras em 
Campo Grande e Região. 
Faça seu orçamento sem 
compromisso, aceitamos 
cartões de Crédito e parce-
lamos. Para mais informa-
ções Ligação e WhatsApp 
(67) 99348-7540 Tiago /
(67) 99288-0004 Reforma 

POÇOS ARTESIANOS
Fazemos poços artesianos, 
com bomba submersa, 
manutenção e limpeza 
profunda. Poços artesianos 
com economia de 95% na 
sua conta de água. Traba-
lhamos em toda Cidade de 
Grande/MS, Faça seu orça-
mento sem compromisso, 
parcelamos no Cartão de 
Crédito. Serviço de quali-
dade e garantia  Ligação 
e WhatsApp (67) 99648-
2417/ (67) 99600-1757 

VITÓRIA CALHAS & ES-
TRUTURAS METÁLICAS
Trabalhamos com fabrica-
ção de estruturas metáli-
cas, calhas, rufos, pinga-
deiras, coifas, chaminé, 
caixas térmicas e todos os 
tipos de cobertura metálica. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande / MS. Servi-
ço de qualidade e garantia 
Ligação e WhatsApp (67) 
98213-7289/ (67) 99142-
8336 Tiago

PEGUE & MONTE NU-
VENS DECORAÇÕES

A partir de R$ 150,00, kits 
fácil de montar, retirada no 
local Cohab, cabe em qual-
quer carro de passeio, não 
trabalhamos com entrega, 
retirada e devolução por 
conta do cliente, Kits com-
pleto a partir de R$ 150,00, 
venha já garantir sua data, 
locamos peças separadas. 
Para mais informações. 
Consulte-nos (67) 99282-
5066/ (67) 99108-1393 
(67) 99256-5008/ (67) 
99987-1242 

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

LOJA DE CALÇADOS
Na Loja de Calçados MA-
LUCAS POR SAPATILHAS 
você encontra calçados 
para mulheres e crianças. 
Nossos Calçados são 
feitos com materiais durá-
veis e macios, garantindo 
o conforto e o bem-estar 
dos pés dos pequeninos 
e dos adultos. Venha nos 
visitar Localização; Rua: 
Yokohama, 22 Vila Palmira 
Ligação e WhatsApp (67) 
99290-2294 

JOCKSON REPAROS & 
REFORMAS

Trabalhamos com jardina-
gem, jardim vertical, roço 
quintais, campo de futebol, 
hidráulica, pinturas, cons-
truções em geral, instala-
ções de pisos, limpeza de 
caixas d água, marido de 
aluguel entre outros servi-
ços em geral. Conte com 
nossa Equipe qualificada e 
Experiente para melhor lhe 
atender. Ligação e WhatsA-
pp (67) 99350-9695 

CUIDAIDOSOS&CIA
Cuidamos de idosos e 
acamados em residências 
e hospitais. Cuidadores ca-
pacitados para melhor lhe 
atender. Atendemos todo o 
Estado do MS Temos curso 
de cuidadores e primeiros 
socorros Marcos da Silva 
Representante Comercial 
WhatsApp:(67) 99246-
9424

MARCENARIA KAIQUE 
ARANTES

Somos uma Empresa dire-
cionada ao ramo moveleiro 
com grande experiência. 
Trabalhamos com móveis 
sob medidas, terceirização 
de montagens de móveis, 
instalação de acessórios, 
desmontagens, instalação 
de led, fabricação de mó-
veis de paletes, reformas, 
regulagem de portas e 
troca de trilhos. Atende-
mos toda Cidade de Campo 
Grande/MS WhatsApp: (67) 
99685-6064 

EMLU CONSTRUTORA
Você que deseja construir 
sua casa própria ou até 
mesmo reformar! Temos 
uma Empresa de cons-
trução civil que pode lhe 
ajudar nesse processo. E o 
melhor parcelamos a mão 
de obra em até 12x com 
juros da máquina. Entre em 
contato que dá negócio. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99248-4447

COMPRE SEU IMÓVEL 
COM QUEM ENTENDE

Assessoria na aquisição do 
seu imóvel, Ajudamos você 
a localizar seu imóvel após 
avaliação do seu crédito ( 
financiamento ) imobiliário! 
Roberto Senatore Fedrizzi 
Corretor de imóveis CRECI 
MS 6255 Ligação e What-
sApp (67) 99277-4641 

TERAPIA DE PRECISÃO
Não sofra com Dores? 
Na coluna, Articulações, 
Musculares, Discopatia, 
Protusão discal, Hernia de 
disco, Torções, Tendinite, 
Torcicolo, Nervo ciático 
e L.e.r. Atendimento em 
Domicilio. WhatsApp: (67) 
99202-5556 Horário de 
atendimento: De: Segun-
da à Sexta das: 08h00 às 
20h00

ADEMIR ANDRADE 
TERAPEUTA   

Terapias Integrativas e 
complementares que tra-
zem resultados incríveis 
para melhoria das condi-
ções dos pacientes, em 
diferentes casos. Isso vale 
desde uma depressão, 
quadro de obesidade ou 
diabetes até dores e câncer, 
alergias, fadiga crônica, 
melhora da memória, lon-
gevidade, fibromialgia e do-
res crônicas, menopausa, 
andropausa etc… Contato: 
(67) 99293-7251 

SENTE DORES?
Massagem desportiva ,  Má 
postura, correção de co-
luna Reflexologia dos pés   
Shiatsu WhatsApp : (11) 
-96828-5691 RAFAEL  Lo-
cal e Estacionamento . 

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra as 
melhores acompanhantes. 
Acesse www.xlove.com.br 
Anuncie 62-99629-5165

ANDRESSA ESCOBAR 
CONSULTORIA

Você que teve seu benefi-
cio negado fale conosco.  
Benefícios negados ou 
Cancelados. Auxílio-doen-
ça, reclusão, maternidade. 
Aposentadorias. Pensão 
por morte. Amparo social 
(Loas, entre outros) DPVAT 
(67)98121-6097 

TÉCNICO DE INFOR-
MÁTICA MAYKON 

CARMINATTI 
Serviços em geral em 
computador e notebook, 
formatação instalação de 
Windows, programação, 
remoção de vírus, over-
clock, limpeza interna entre 
outros. Para mais informa-
ções Ligação e WhatsApp 
(67) 99233-7511 

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA AO 
VIVO 

Mensagem brega ao vivo 

com o triciclo helicóptero, 

aniversários, despedida, 

recepção, homenagem. 

Um show de descontra-

ção. Whats 99217 -8613 

Facebook Joel falcão silva 

Instagram Joel falcão men-

sagens ao vivo

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 

CARTOMANTE MESTRE 
ESPIRITUAL 

Trabalhos com pomba gira 
7 saias, rainha da amar-
ração, alta magia com 
bonecos de vudu Africano. 

Faço e Desfaço todo tipo 

de trabalho, trago a pessoa 

amada em poucos dias, 

previsão com as cartas 

ciganas.  67 99277-1955 
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